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 ▀ Зачем мясные магнаты 
пришли в Казахстан?

Валерий Сурганов

Сразу три мировых ТНК – итальян-
ская Inalca, ирландская Dunbia и ав-
стралийская Cedar Meats – объявили 

о планах строительства мясокомбинатов 
в Казахстане. Они будут вместе с казах-
станскими фермерами и крупными от-
кормочными площадками участвовать в 
экспортной цепочке казахстанского мяса 
за рубеж. Топ-менеджмент трех ТНК рас-
сказал «Капитал.kz» о своих планах в Ка-
захстане.

Последние годы нефтяной нестабиль-
ности, когда цена на главный продавае-
мый ресурс Казахстана играла на нервах 
нашей экономики, руководство страны 
приняло окончательное решение пере-
форматировать производство и экспорт. 
Нет, конечно, нефть и ее продажи никуда 
не денутся, просто к ней добавится еще 
одна системообразующая отрасль, кото-
рая должна приносить большой доход в 
государственную казну. В широком смыс-
ле это сельское хозяйство, но с фокусом 
на животноводство: выращивание в про-
мышленных масштабах, переработка и 
продажа на экспорт мяса. 

Какое мясо выгодно производить 
Казахстану?
Сразу расставим все точки над i: речь идет, 
прежде всего, об экспорте, а именно про-

даже излишков мясной продукции за 
рубеж с целью зарабатывания денег от-
ечественными компаниями. Они могут 
делать это сами или в кооперации с ино-
странными инвесторами, но в любом слу-
чае ставка на развитие животноводства в 
стране приведет к широкому вовлечению 
предпринимателей в этот процесс, откры-
тию кредитных линий, созданию рабочих 
мест и выплаты налогов в бюджет. 

Тут следует развеять мифы, которые 
прочно укоренились в головах наших 
граждан о том, что Казахстан якобы не 
способен прокормить сам себя, куда уж 
нам еще и на экспорт соваться. Это не так: 
республика уже обеспечивает свой вну-
тренний рынок и говядиной, и бараниной, 
и кониной, и даже свининой. Импорт, если 
и имеет место, то блочного мяса для за-
водов-переработчиков. Точно так же доля 
импорта говядины присутствует и у круп-
нейших производителей этого вида мяса, 
таких как Австралия, Новая Зеландия, Ка-
нада и Аргентина. Однако все разговоры 
о том, что у нас на прилавках лежит мясо 
из далекой Бразилии или еще из какой-
нибудь экзотической страны, являются не 
более чем вымыслом. 

Более того, если мы говорим об экс-
порте, то есть о зарабатывании денег для 
нашей экономики, то речь не приходится 
вести о таком специфическом мясе как 
конина. Ее попросту не везде едят, по-

этому и продавать товарными партиями 
сложно. 

Как бы это парадоксально ни звучало, 
Казахстану гораздо перспективнее и вы-
годнее производить свинину, которую 
купят везде. Тем более что под боком на-
ходятся Россия с ежегодным потреблени-
ем 265 тыс. тонн свинины и Китай с по-
треблением 1 млн 942 тыс. тонн свинины в 
год. Наша республика производит 91 тыс. 
тонн свинины ежегодно, что хватает для 
удовлетворения внутреннего аппетита. 
Но для развития экспортного потенциала 
необходимо довести этот показатель до 
200 тыс. тонн в год, а это возможно только 
с развитием племенной базы животных. 
Впрочем, первые шаги в данном направле-
нии уже делаются. 

Поэтому главной продукцией живот-
новодства на экспорт в настоящее вре-
мя остаются, прежде всего, говядина и в 
меньшей степени баранина. Говядина – 
мясо, которое купят во всем мире, кроме 
Индии, плюс Казахстану уже удалось дале-
ко продвинуться в развитии породистого 
поголовья крупного рогатого скота: ангу-
сов, герефордов и казахской белоголовой. 
Баранина – это, прежде всего, экспортный 
продукт для стран Ближнего Востока, куда 
отправляется как замороженное и охлаж-
денное мясо, так и живой скот. 

[Продолжение на стр. 2]

kapital.kz

Мы в сети
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АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
НАГРУЗКА НА БИЗНЕС 
СНИЗИТСЯ

Вице-министр национальной экономи-
ки Казахстана Серик Жумангарин рассказал 
о новшествах, которые ждут бизнесменов с 
введением в действие закона «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам совершенство-
вания регулирования предпринимательской 
деятельности». «Закон в большей степени по-
зволит улучшить условия правового регули-
рования предпринимательской деятельности 
и обеспечить защиту прав предпринимателей 
в правоотношениях, в которых они сегодня 
наиболее уязвимы, а также снизить админи-
стративную нагрузку на них», – сказал Серик 
Жумангарин. Так, в рамках первого направле-
ния – реформирование государственной кон-
трольно-надзорной деятельности – в РК будет 
внедрен новый институт профилактического 
контроля. Отличием от действующей систе-
мы проверок будет являться профилактика 
и предупреждение правонарушений без воз-
буждения административного производства. 
Бизнесмену будет дано определенное коли-
чество времени для устранения выявленных 
нарушений, а в случае их неустранения за 
государственным органом сохраняется право 
проведения повторной, уже внеплановой про-
верки. (kapital.kz)

«КАЗПОЧТА» ОТКРЫЛА 
ШКОЛУ ЭКСПОРТА

Первый семинар, организованный «Каз-
почтой» с участием основателей украинской 
Школы экспорта, собрал более 60 слушателей. 
«Сегодня миллионы казахстанцев совершают 
покупки в зарубежных интернет-магазинах 
вроде Amazon, eBay, ASOS, но только единицы 
умеют торговать на этих площадках. Благо-
даря принятию нового Налогового кодекса 
казахстанские интернет-магазины получили 
возможность не платить ИПН и КПН в течение 
5 лет, мы проводим различные семинары и 
тренинги лучших практиков совершенно бес-
платно, мы выстроили всю инфраструктуру, 
которая помимо логистики дает возможность 
интернет-магазинам хранить, обрабатывать, 
сортировать и доставлять большие объемы 
товаров в любую точку нашей страны. Теперь 
мы решили обратить внимание казахстанцев 
на новые возможности, которые дает глобаль-
ная интернет-торговля», – сообщил управ-
ляющий директор по бизнесу АО «Казпочта» 
Азат Машабаев. Отметим, что за время 6-ча-
сового лектория эксперты рассказали о том, 
как работают основные бизнес-модели на 
Украине, представили рабочие инструменты 
для запуска экспорта в e-commerce формате, 
обсудили особенности таможенного и нало-
гового законодательства Казахстана, отме-
тив, что здесь условия для развития бизнеса 
в таком формате имеют ряд преимуществ. 
(«Казпочта»)

ПРОИЗВОДСТВО 
ШОКОЛАДА 
СОКРАЩАЕТСЯ

Производство шоколада, а также конди-
терских изделий из шоколада и сахара сокра-
тилось год-к-году на 26,8%, до 33,2 тыс. тонн 
за январь-апрель 2018. За спад «ответствен-
ны» кондитерские фабрики Алматы: объемы 
выпуска в ключевом регионе-производителе 
сократились сразу на 44% за год, до 15,6 тыс. 
тонн за 4 месяца (это всего 47% от РК, против 
61,4% годом ранее). Во втором по объемам 
производства регионе – Костанайской области 
– также отмечен спад: минус 1,3%, до 12,8 тыс. 
тонн. Заметный рост показали только конди-
теры Южно-Казахстанской области – сразу 
+28,9% за год, до 1,7 тыс. тонн. Между тем к 
лету цены на фруктово-ягодную карамель до-
стигли 651,9 тенге за кг – на 7,2% больше, чем 
годом ранее. Дороже всего по крупным горо-
дам и мегаполисам Казахстана карамель обхо-
дится любителям сладостей из Актау (850 тг за 
кг, +11,3% за год), Астаны (740 тг за кг, +11,3% 
за год) и Кызылорды (709 тг за кг, +16,4%). 
Конфеты (без шоколадной глазури) выросли в 
цене год-к-году на 7,4%, до 917,2 тенге за кг в 
мае 2018. Самые высокие цены – в Актау (1191 
тг за кг, +12,9% за год), Атырау (1130 тг за кг, 
на 1,1% дешевле, чем годом ранее), и Кокшетау 
(1062 тг за кг, +5,1%). (ranking.kz)

РЕЗУЛЬТАТЫ ПО 
«БАСТАУ БИЗНЕС» 
НУЖНО УЛУЧШИТЬ

Глава Атырауской области Нурлан Ногаев  
возмутился результатами по государствен-
ной программе «Бастау бизнес». Больше по-
ловины обучающихся по данной программе 
не достигают своей цели, считает аким. «По 
области 750 человек прошли обучение по 
этой программе, из них лишь 135 открыли 
свое дело, половина за свой счет. А где осталь-
ные?  Нужно ли обучать столько людей? Нуж-
но качество, а не количество. Этому тоже не-
обходимо уделять внимание.  Как говорится 
– лучше меньше, да лучше», – отметил Нурлан 
Ногаев в ходе расширенного совещания по 
вопросам развития агропромышленного сек-
тора региона. В совещании приняли участие 
сельхозпроизводители, руководители госу-
дарственных органов и представители НПП 
РК «Атамекен». Представители НПП в ходе 
совещания предложили сделать отдельную 
программу по скринингу проблемных зон 
агропромышленного комплекса в Атырау-
ской области. Нурлан Ногаев рассказал, что  в 
прошлом году местный бюджет выделил 222 
гранта для подготовки необходимых для ре-
гиона специалистов. «179 грантов были вы-
делены на педагогические специальности, 35 
грантов на подготовку врачей и 9 ветерина-
ров, – отметил Нурлан Ногаев. – В скором вре-
мени в регионе стартует реализация проекта 
нефтехимического комплекса. И нам нужны 
будут специалисты для этого направления. 
Так что скрининг необходим для понимания 
ситуации». (kapital.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Как купить онлайн депозит  
в «Жилстройсбербанке»
Насколько востребована новая услуга ЖССБК

Меруерт Ахметова

«Жилстройсбербанк» подвел 
итоги по своей новой услуге 
– онлайн-уступке депозитов. 

За первые две недели было реализовано 
24 депозита с общей суммой накоплений 
53 млн тенге. Процесс заключения сде-
лок полностью проходил дистанционно. 
Продавцы опубликовали в интернет-бан-
кинге «ЖССБ 24» объявления о продаже 
своих счетов, указав первоначальную 
стоимость. Покупателями стали те, кто 
назначил более высокую цену за них. На 
данный момент подано более 150 объяв-
лений. Минимальная сумма на счете, вы-
ставленном на продажу, составляет 200 
тыс. тенге. Максимальная сумма сбере-
жений одного из продаваемых депозитов 
равна 11 млн тенге при сроке накоплений 
6 лет. Потенциальные покупатели за та-
кой депозит готовы заплатить 12,2 млн 
тенге.

О том, зачем банк запустил эту услугу, 
как происходит процесс онлайн-уступки 
и сможет ли новый владелец депозита из-
менить условия накопления, деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказали в 
Жилстройсбербанке.

Зачем нужна онлайн-уступка
Онлайн-уступка депозитов дает возмож-
ность вкладчикам банка, по тем или иным 
причинам не желающим продолжать на-
копление, на возмездной основе уступить 
свой депозит другому клиенту банка. При-
чем весь процесс – от подачи объявления до 
завершения сделки – перенесен в онлайн. 
Услуга ориентирована в первую очередь на 
опытных пользователей – тех, кто уже зна-
ком с системой жилищных строительных 
сбережений, однако будет интересна и ши-
роким кругам потенциальных вкладчиков.

О том, что представляет собой он-
лайн-уступка, которую банк планирует 
запустить в этом году, какие условия и 
ограничения разработаны для участни-
ков процесса, рассказали специалисты 
ЖССБК.

Первый этап: продажа
Процесс онлайн-уступки будет проходить 
в два этапа: продажа и непосредственно 
сама уступка на платформе интернет-бан-
кинга ЖССБК.

На первом этапе продавец публикует 
на специальной странице в «Личном ка-
бинете» в интернет-банкинге ЖССБ24 
объявление о продаже депозита, в кото-
ром указываются дата открытия, сумма 
накоплений и сумма вознаграждения. 
Задается определенный срок публикации 
– от 3 до 10 дней. В течение этого време-
ни объявление доступно другим пользо-
вателям – потенциальным покупателям. 
Желающие подают заявку на покупку, при 
этом вносят гарантийный взнос – 20 тыс. 
тенге (фиксированная сумма, не завися-
щая от размера продаваемого депозита). 
И дальше вступают в «борьбу» за депозит, 
предлагая за него сумму больше текущей. 
Минимальный шаг повышения цены – 20 
тыс. тенге, можно предложить и макси-
мальную сумму сразу.

Количество участников, которые мо-
гут подать заявки на покупку депозита, не 
ограничено. Другие участники не будут 
видеть, кто сколько предлагает, только те-
кущую сумму и стартовую стоимость. По 
истечении срока публикации автоматиче-
ски выбирается победитель: право купить 
депозит получает тот участник, который 
предложил больше в последний момент 
времени. Остальным возвращается гаран-
тийный взнос.

Нюанс
Ограничений на продажу количества 
депозитов одним вкладчиком банк не 
устанавливает. Возможность еще раз 
открыть депозит после продажи тоже 
будет.

Предусмотрены различные 
сценарии
В идеале каждое объявление должно за-
вершиться сделкой возмездной уступки. 
Однако на практике могут возникать ситу-
ации, когда сделка по тем или иным при-
чинам становится невозможной. ЖССБК 
разработал сценарии, которые предусма-
тривают возможности и ограничения для 
участков различных ситуациях.

Первый вариант: продавец не согла-
сен с суммой, которая сформировалась в 
ходе торгов, и поэтому отменяет продажу 
депозита. В таком случае победившему 
покупателю возвращается гарантийный 

взнос. Для продавца же устанавливается 
ограничение на участие в онлайн-уступ-
ке в течение 30 дней. Это сделано для 
того, чтобы продавец серьезно относился 
к данной услуге и не отменял торги без 
причины. 

Второй вариант: продавец согласен с 
суммой, однако покупатель отказывает-
ся платить по тем или иным причинам. В 
таком случае продавец может выставить 
свой вклад на продажу еще раз, и при этом 
на его сберегательный счет зачисляется 
гарантийный взнос покупателя, отказав-
шегося от сделки. Банк в этом случае не 
забирает гарантийный взнос себе: это сво-
его рода возмещение морального ущерба 
продавцу.

Третий вариант: продажа не состоя-
лась, поскольку не нашлось покупателей. 
В таком случае продавец выставляет депо-
зит на продажу еще раз.

Четвертый вариант: на продаваемый 
депозит наложен арест или к нему предъ-
явлено платежное требование другого 
банка, клиентом которого является про-
давец. В таком случае продажа автомати-
чески отменяется, всем участникам воз-
вращается гарантийный взнос.

Нюанс
Если победивший покупатель 
отказывается от завершения сделки, 
то участник, который предложил 
предпоследнюю сумму, не становится 
автоматически победителем. В 
такой ситуации владелец депозита 
может опубликовать на сайте новое 
объявление о продаже своего вклада, 
и процесс продажи будет запущен с 
начала.

Второй этап: уступка
На втором этапе стороны – продавец и по-
бедивший покупатель – подписывают все 
необходимые для совершения сделки до-
кументы. Взаимодействие также осущест-
вляется онлайн в системе интернет-бан-
кинга ЖССБ24.

В процессе подписания документов 
продавец указывает реквизиты счета, на 
которые покупателю нужно будет пере-
числить деньги. Это может быть счет в 
одном из банков второго уровня либо те-
кущий счет в ЖССБК.  

Нюанс
Комиссия банка за покупку депозита 
составит 0,5% от накопленной 
суммы (например, депозит суммой 
1 млн тенге куплен за 1,2 млн тенге, 
комиссия составит 5 тыс. тенге), и ее 
оплачивает покупатель.

Накопить столько, сколько нужно
Максимальная стоимость, по которой 
депозит может быть продан, – это 100% 
сверх его суммы. Напомним, что сумма 
вклада в «Жилстройсбербанке» представ-
ляет собой совокупность накоплений, на-
численного вознаграждения и премии 
государства. Таким образом, депозит сум-
мой 1 млн тенге может быть продан макси-
мально за 2 млн тенге. При этом стартовая 
стоимость может быть либо равна сумме 

депозита, либо превышать ее не более чем 
на 20%.

Изменить условия депозита новый 
владелец может после оформления пере-
уступки. Он может указать иную дого-
ворную сумму – больше, чем в договоре о 
жилищных строительных сбережениях, 
который был подписан предыдущим вла-
дельцем вклада.

Отметим, что система жилищных стро-
ительных сбережений позволяет иметь в 
ЖССБК несколько депозитов одновремен-
но, однако премия государства – ежегод-
ный бонус, с помощью которого поощря-
ется накопление, – начисляется только на 
один вклад. Если приобретенный в ходе 
онлайн-уступки депозит для покупателя 
единственный, то на него будет начис-
ляться премия государства (даже если 
продавец на этот вклад премию не полу-
чал, поскольку у него их было несколько). 
Если же приобретенный депозит не един-

ственный, то покупатель сможет выбрать, 
на какой вклад будет начисляться премия 
государства.

Требования к покупателю
Проверять платежеспособность потенци-
ального покупателя, наличие у него кре-
дитов в других банках ЖССБК не будет. Су-
ществуют стандартные условия проверки 
при таких сделках. В частности, проверя-
ется, резидент или нет, аффилированное 
лицо или нет, является ли ИП или нет. Что 
касается ИП: индивидуальный предпри-
ниматель не может участвовать в онлайн-
уступке в связи с требованием Националь-
ного банка, которое заключается в том, 
что индивидуальный предприниматель, 
совершая операции в банке, обязан ука-
зывать образец своей подписи физически, 
что невозможно в рамках предлагаемой 
онлайн-услуги.

Ограничений на количество депозитов, 
которое может купить один клиент, банк 
не ставит. Также не будет привязки к реги-
онам, то есть покупатель из любого города 
сможет приобрести депозит, открытый в 
другом городе Казахстана.

Сделки для клиентов банка
Как поясняют в банке, онлайн-уступка 
разрабатывалась прежде всего для кли-
ентов банка, и одна из ее особенностей 
– все действия, связанные с продажей-
покупкой, осуществляются онлайн. Для 
этого участники процесса должны быть 
зарегистрированы в интернет-банкинге 
ЖССБ24, то есть они должны быть клиен-
тами банка – иметь вклад, заем, текущий 
счет. «Посторонние» не могут просто от-
крыть «личный кабинет» на портале, это 
сделано в целях безопасности.

Подразумевается, что продавец уже за-
регистрирован, поскольку имеет депозит в 
банке. Покупатель же, если он не являет-
ся клиентом банка, должен стать им. Для 
этого достаточно открыть депозит. Затем, 
после покупки второго депозита, их мож-
но будет объединить.

Зачем покупать депозит и как 
определить ценность
«Приобретая депозит, вы в первую оче-
редь приобретаете время», – поясняют в 
ЖССБК. По условиям системы жилищ-
ных строительных сбережений, вкладчик 
должен копить в течение минимум трех 
лет для получения жилищного займа по 
ставке 5%. Таким образом, если он купит 
вклад, который пополнялся в течение, на-
пример, двух лет, то для прохождения ми-
нимального порогового значения по сроку 
накопления останется всего год. 

Второе фундаментальное условие си-
стемы жилстройсбережений – для полу-
чения жилищного займа необходимо на-
копить 50% от суммы накоплений. Если 
на депозите, который предлагается к 
уступке, накоплена сумма, максимально 
приближенная к 50-процентному рубежу 
той суммы, которую покупатель хочет 
получить в качестве жилищного займа, 
это снизит кредитную нагрузку покупа-
теля. 

Таким образом, цениться будут в пер-
вую очередь депозиты, которые уже «со-
зрели» – по сроку накопления и по нако-
пленной сумме.

Особые условия для депозитов
«Жилстройсбербанк» установил два клю-
чевых ограничения, каждое из которых 
имеет под собой серьезные основания и 
введено исходя из целей рациональности.

Во-первых, депозит, приобретенный 
по договору уступки, нельзя продать. Это 
ограничение введено для защиты от пере-
продаж.

Во-вторых, нельзя использовать этот 
депозит для участия в государственных, 
региональных жилищных программах, 
оператором которых является ЖССБК. 
«Иначе это было бы несправедливо по от-
ношению к тем слоям населения, для ко-
торых эти программы разрабатывались в 
первую очередь, – социально уязвимым. 
Такие вкладчики имеют возможность 
откладывать небольшие суммы, и они 
добросовестно идут к своей цели – приоб-
ретению жилья. Несправедливо ставить 
их в одни условия с вкладчиком, который 
купит депозит с большой суммой накопле-
ний и продолжительным сроком накопле-
ний – последний может получить преиму-
щество при участии в пуле покупателей 
квартир», – поясняют в банке.

С приобретенным депозитом можно 
участвовать в собственных программах 
ЖССБК, в частности, в программе «Свой 
дом», по которой жилье можно приобре-
тать как на первичном, так и на вторичном 
рынке. Также можно просто продолжать 
копить на купленном депозите и взять жи-
лищный заем для покупки квартиры или 
участка, а также для строительства дома, 
например. 

В заключение отметим, что услуга воз-
мездной онлайн-уступки будет удобна 
также тем вкладчикам, по депозитам ко-
торых уже давно нет движения денежных 
средств: чтобы такой вклад не бездейство-
вал, его можно переуступить, возможно, 
найдется такой покупатель, которому он 
пригодится. 

Аскар Муминов

В среду состоялось заседание Совета 
иностранных инвесторов при Пре-
зиденте РК, в ходе которого в оче-

редной раз была актуализирована про-
блема привлечения прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ). Вместе с тем недавно 
Всемирный банк выпустил обзор по Казах-
стану, в котором отмечено, что проблема 
привлечения инвестиций – по-прежнему 
одна из ключевых для РК. 

Квазигоссектор отпугивает 
иностранцев 
Доля ПИИ, ориентированных на рост эф-
фективности производства, в Казахстане 
остается низкой, при этом реинвестиро-
ванный доход составляет необычно низ-
кую долю общего притока ПИИ. Как и в 
других сопоставимых странах, в Казахста-
не с 2016 года наблюдается восстановле-
ние притока ПИИ, тем не менее они ниже 
среднего показателя по странам с переход-
ной экономикой.

Анализ показал высокое присутствие 
субъектов квазигосударственного секто-
ра во всех отраслях экономики, их активы 
оцениваются в 30-40% ВВП. Между тем 
одним из главных показателей успеха мас-
штабной приватизации, осуществляемой 
в Казахстане, будет являться способность 
привлечения ПИИ, ориентированных на 
рост эффективности производства.

Холодный инвестиционный 
климат 
 «Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить, какие структурные проблемы меша-
ют Казахстану привлекать иностранные 
инвестиции.

Шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр Пуш-
карев отметил, что два основных направ-
ления для роста прямых инвестиций 
– привлекательность проектов в плане 
прибыли и гарантии безопасности инве-
стиций. Но были в 2017 году, по словам 
аналитика, и объективные причины, ко-
торые сдерживали прямые иностранные 
инвестиции по объемам. Это нестабиль-
ный летом и осенью курс тенге. Можно 
сказать, что это были остаточные эффек-
ты от девальвации 2015 года, и только к 
середине октября тенге стабилизировал-
ся, точнее, развеялась озабоченность мно-
гих внутренних и внешних бизнесменов, 
а без стабильной национальной валюты 
сложно было рассчитывать на обильный 
приток инвестиций.

Было потрачено немало ресурсов Нац-
банка, но можно считать, что ситуацию 
под контроль вернули. А уверенность в 
банковской системе, стабильность и пред-
сказуемое поведение национальной валю-
ты, развитость инструментов рынка цен-
ных бумаг для успешного хеджирования 
валютных рисков и рисков от банкротства 
компаний-партнеров очень важны имен-
но как гаранты безопасности для хороше-
го притока ПИИ извне в несырьевые сек-
торы. 

«По всем перечисленным направлени-
ям в Казахстане велась и ведется все более 
активная работа, и в ближайшие годы ре-
спублика пожнет хорошие плоды – поэто-
му пик интереса не позади, а точно впере-
ди», – считает г-н Пушкарев.

Европейцы в лидерах
О структуре ПИИ можно судить по дан-
ным 2017 года, где 28,9% – это голландские 
деньги, 17,9% – деньги американского про-
исхождения, более 25% дают Бельгия, Ве-
ликобритания, Франция и Швейцария и 
только 4,8% на конец 2017 года – Китай, 
2,4% – Корея, 1,7% – Япония. 

Эксперты считают, что азиатские ин-
весторы еще как следует не развернулись 

в Казахстане, и многому только предстоит 
произойти. 

Из $20,8 млрд валового притока ПИИ в 
2017 году (в 2016 году – $19 млрд – Ред.) на 
горнодобывающую промышленность при-
шлось 48,4%, на обрабатывающую про-
мышленность – 25%, причем в обрабаты-
вающей промышленности львиную доля 
роста – в 31,5 раза – дали кокс и продукты 
нефтепереработки. 

В 1,3 раза выросли ПИИ в металлургию, 
а из 3,5% ПИИ в транспортную отрасль 
тоже существенная часть связана с достав-
кой продукции сырьевых производств. И 
все же 15% ПИИ было проинвестировано 
в торговлю, еще 2% – в финансы и страхо-
вую деятельность, в обработке в 3,4 раза 
выросла доля производства пищевых про-
дуктов и табачных изделий, в 2,8 раза – де-
ревянных и бумажных изделий, в 1,9 раза 
– резины и пластмассы.

Нефть не помеха 
По мнению аналитиков, в ближайшие 3-4 
года в Казахстан притечет в несколько раз 
больше ПИИ – более чем на $100 млрд.

Петр Пушкарев заметил, что дорогая 
нефть в этом смысле не помеха: она спо-
собствует как раз стабильности тенге и 

банковской системы за счет притока денег 
от сырьевых ресурсов. Понятно, что вы-
сокая маржа инвестирования в те же до-
бывающие секторы при этом побуждает 
больше вкладывать по-прежнему в сырье-
вые отрасли, но и это создает материаль-
ную базу, чтобы спокойнее инвестировать 
в другие направления.

«Подобные процессы мы видели, они 
начались года полтора назад в России, 
чуть пораньше, чем у нас, но это и есте-
ственно, поскольку в РФ слабость рубля 
пришла раньше, но и раньше была пре-
одолена, а благодаря умелой политике ЦБ 
пошел приток денег в государственные и 
в корпоративные облигации страны, в со-
вместные проекты на территории России», 
– подчеркнул он.

По его словам, многое происходит бла-
годаря государственному Российскому 
фонду прямых инвестиций, который за-
нимается проектным инвестированием, и 
за каждым вложенным фондом в конкрет-
ный проект рублем сразу же и уже привыч-
но следуют несколько рублей от иностран-
ных инвесторов, вплоть до стратегий 
автоматического следования за действи-
ями менеджеров РФПИ. Эксперт убежден, 
что что-то подобное в ближайшее время 
ждет и Казахстан, так как произошла ста-
билизация финансовой системы страны.

Петр Пушкарев полагает, что среди 
стран Центральной Азии основным кон-
курентом за финансовые ресурсы, есте-
ственно, можно считать Узбекистан, кото-
рый постепенно начинает «открываться». 
Однако, по словам аналитика, все равно на 
стороне Казахстана больше преимуществ 
из-за многих лет работы иностранных 
компаний на местном рынке. 

Риски по-прежнему высоки
Аналитик компании «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин отмечает, что ос-
новной драйвер роста ПИИ в Казахстан 
– США. В 2015 году их доля была 15%, в 
2016-м – 19%, в 2018 году – оценочно 22%. 
Основной драйвер роста по секторам – 
нефтяная отрасль, что логично, так как 
это одна из самых крупных и развитых 
отраслей. Отток средств наблюдается из 
строительства. По всей видимости, это 
следствие девальвации и падения спроса. 
Впрочем, доли всех остальных секторов 
относительно невелики и в совокупности 
не превышают объем таковых в нефтега-
зовый сектор. 

«Рост связан с улучшением макроэко-
номической конъюнктуры, ростом цен на 
нефть, переходом к плавающему курсоо-
бразованию и таргетированию инфляции, 
инвестиционными и налоговыми префе-
ренциями. Ограничивают приток полити-
ческие и регулятивные риски, например, 
история с арестом счетов Нацфонда, вы-
купом акций АО «РД «КазМунайГаз». Если 
риски не будут возрастать, приток инве-
стиций продолжится в среднесрочной 
перспективе, тем более часть из них ре-
лоцируется в РК из-за снижения лимитов 
на находящуюся под санкциями Россию», 
– заключил Тимур Нигматуллин. 

[Начало На стр. 1]

Сколько может заработать 
фермер на экспортной цепочке?
Также следует развеять мифы о том, кто 
сможет заниматься экспортом. Малые 
профессиональные фермерские хозяй-
ства, имеющие в среднем от 50 до 200 
голов КРС или от 600 до 1200 голов МРС, 
экспортом заниматься не смогут. Их зада-
ча – выращивать молодняк после того, как 
они получили в бесплатную аренду быков 
и баранов-производителей на покрытие 
своего стада от крупных фермерских хо-
зяйств. Им государство по линии холдинга 
«КазАгро» выдает кредиты на приобрете-
ние маточного поголовья, на закупку сель-
хозтехники и оборудования. Плюс субси-
дируется каждый бычок или барашек в 
случае, если фермер «правильно» продает 
их в нужные руки: тем, у кого бесплатно 
брал быков и баранов, – на откормочную 
площадку КРС или на экспортно ориен-
тированное предприятие по переработке 
баранины. 

Простой пример. На минувшей неде-
ле Минсельхоз вместе с «дочкой» АО НУХ 
«КазАгро» – Аграрной кредитной корпора-
цией (АКК) – презентовал первый кредит 
по госпрограмме интенсивного развития 
животноводства. Кредит в размере 23 
млн 390 тыс. тенге сроком на 15 лет под 
комфортную ставку в 4% годовых выдали 
малому фермерскому хозяйству «Манат» 
из Ерейментауского района Акмолинской 
области. Его хозяин Манат Тлепов на часть 
этих денег закупит 70 голов маточного 
поголовья казахской белоголовой. От-
ечественный чистопородный скот может 
обойтись в 550 тыс. тенге за голову, в слу-
чае же если придется завозить импорт-
ный, например, из приграничных регио-
нов России, то цена может составить 625 
тыс. тенге. Но в случае импортного ввоза 
государство выделит дополнительную 
субсидию на каждую голову племенного 
скота. Это делается для того, чтобы стиму-
лировать наращивать поголовье породи-
стого скота внутри страны. 

Затем фермер возьмет в безвозмездную 
аренду быков-производителей из расчета 
один бык на 25 телок у местной крупной 
откормочной площадки и в начале следу-
ющего года получит приплод в 70 телят. 
Примерно половину, или 35 голов, из них 
составят бычки. Он их вырастит: они будут 
резвиться на джайляу, а он – внимательно 
присматривать за ними. В этом и заключа-
ется смысл всей миссии малого фермера – 
не дать погибнуть ни одному бычку. Имея 
50, а в перспективе 100 или более бычков, 
он проследит за ними с большей эффек-
тивностью в отличие от крупных ферм, где 
счет бычков может идти на тысячи. 

Спустя еще год он сможет продать пер-
вую партию бычков откормочной площад-
ке за 600-800 тенге за килограмм живого 
веса. Если потомство наберет оптималь-
ный вес – в среднем по 300 килограмм, то 
за голову каждого бычка фермер получит 
240 тыс. тенге Плюс 40 тыс. тенге – суб-
сидия государства за продажу в «правиль-
ные» руки. То есть 280 тыс. тенге за одну 
голову, или 9 млн 800 тыс. тенге дохода, по-
сле первой продажи уже через год работы. 

Как будет зарабатывать  
крупный бизнес?
Далее в игру вступает промышленная от-
кормочная площадка, которая доводит вес 
каждого бычка до 600-700 килограмм и 
продает его на мясокомбинат. По своему 
функционалу и масштабам экспортом мо-
жет заниматься уже сама откормплощад-
ка. Но если в ее группу компаний не входят 
перерабатывающие мощности в виде заво-
да, тогда она способна продавать живой 
скот за границу. Так, например, поступает 
крупнейшая в Казахстане откормочная 
площадка «Актеп», расположенная в Ак-
тюбинской области, которая поставляет 
тучный КРС на мясокомбинат компании 
Inalca в Оренбургской области РФ. 

Впрочем, откормплощадка и мясоком-
бинат могут быть единым целым, принад-
лежа одному хозяин, – тогда выход на экс-
порт облегчается и масштабируется, ведь 
можно продавать уже переработанную 
охлажденную продукцию как на экспорт, 
так и внутри страны. Хозяева мясопере-
рабатывающих предприятий и/или от-
кормочных площадок – это крупные пред-
приниматели, способные формировать 
товарные партии для поставок своим пар-
тнерам за рубежом. Они входят в ассоциа-
ции и союзы, лоббирующие их интересы 
на самом высоком уровне, их могут вклю-
чить в правительственные делегации для 
участия в переговорах об экспорте про-
дукции в другие страны, они принимают 
участие в международных отраслевых 
форумах, где заводят дружбу с иностран-
ными компаниями – потенциальными по-
купателями. Они в силах обеспечить свой 
скот кормами и снабдить кормами малых 
фермеров-партнеров, решить вопрос с ве-
теринарией и маркетинговым продвиже-
нием своей продукции. 

Мясокомбинаты – слабое звено?
В общем, такая система выстроена во всех 
передовых животноводческих державах: 
Аргентине, Бразилии, США, Канаде, Ав-
стралии и Новой Зеландии. Точно такую же 
структуру перенимает и Казахстан. У нас 
уже складывается класс малых и средних 
профессиональных животноводов, коих 20 
тыс. по стране («Манат») с прицелом до 100 
тыс. к 2027 году, и крупные национальные 
животноводы – держатели откормочных 
площадок с поголовьем от 3 тыс. до 10 тыс. 
КРС («Актеп», «Север-Агро», «SC Food» и 
т.д.). Последних – 30 по Казахстану с планом 
до 100 площадок через 10 лет. 

Но лишь одно звено в этой идеальной 
цепочке работает пока не на полную мощ-
ность. Это перерабатывающие предпри-
ятия – мясокомбинаты, которые должны 
давать объемы, формируя товарные партии 
на экспорт фурами и вагонами. А также 
перерабатывая все животное без остатка, 
включая шкуру, кости, кровь, стекловидное 
тело глаз и содержимое кишечника. Так, 
чтобы после бычков оставался лишь вздох 
и памятные фотографии с джайляу. Однако 
такую технологию в Казахстане способны 
внедрить сегодня только крупные ино-
странные транснациональные корпорации 
(ТНК). Им-то и суждено взять под управле-
ние наши простаивающие мясокомбинаты 
или построить новые заводы под ключ. 

Чего хочет ирландская Dunbia?
Недавно Казахстан посетил промыш-
ленный магнат из Северной Ирландии 
Джек Добсон – учредитель и совладелец 
крупной мясоперерабатывающей ком-
пании с мировым именем Dunbia. Это 
прямой конкурент итальянской корпо-
рации Inalca, входящей в группу компа-
ний Cremonini, строящей мясокомбинат 
емкостью 30 тыс. тонн переработанной 
говядины в год в Илийском районе Ал-
матинской области. Конкурируют они 
в одном глобальном сегменте – за по-
ставки мяса говядины в сеть ресторанов 
McDonalds по всему миру. 

Но, разумеется, Dunbia хочет зайти на 
казахстанский рынок не столько из-за од-
ной ревности к Inalca, сколько из-за рез-
кого увеличения мясной сырьевой базы в 
Казахстане, что стало возможным после 
2011 года, когда в стране заработал про-
ект экспортного потенциала мяса КРС. 
Программы кредитования на разведение 
крупного и мелкого рогатого скота мяс-
ного направления «Сыбага» и интенсив-
ного мясного животноводства до 2027 
года дополняют и развивают этот перво-
начальный проект. Собственно, форсиро-
ванное выстраивание в республике мяс-
ного кластера по принципу кооперации 
малых фермерских хозяйств и крупных 
откормплощадок и есть результат этих 
инициатив. 

Понимая это, Dunbia стала присматри-
ваться к нашему рынку. Как вариант для 
тесного сотрудничества Джеку Добсону 
было предложено взять в управление про-
стаивающий мясокомбинат Crown Batys 
в Западно-Казахстанской области. Пред-
варительно он высказал свое согласие, но 
выдвинул встречное условие, чтобы рядом 
с заводом была построена мощная откор-
мочная площадка силами национального 
инвестора для постоянной поставки скота 
на убой. Соинвестировать новый мясной 
кластер в ЗКО изъявила желание крупная 
компания «Север-Агро» из Костанайской 
области. Сейчас проходит стадия перего-
воров и согласований. 

 По словам учредителя корпорации 
Dunbia Джека Добсона, его компания, 
помимо инвестиций в перерабатываю-
щее предприятие, способна осуществить 
трансферт технологии глубокой перера-
ботки животных. 

«Я был очень впечатлен, когда посещал 
откормочные площадки и мясоперераба-
тывающие заводы вашей страны. Однако 
должен отметить, что, для того чтобы на-
ладить здесь производство, необходимо 
обеспечить Казахстан сырьевой базой. 
Очень важно иметь достаточно бычков 
для того, чтобы заводы работали на пол-
ную мощность. К тому же я заметил, что в 
Казахстане практически отсутствуют за-
воды, где бы крупный рогатый скот пере-
рабатывался без остатка. Более того, из 
отходов животных мы могли бы наладить 
производство кормов для рыб и птиц. Па-
раллельно мы можем принимать казах-
станских специалистов на нашем заводе 
в Северной Ирландии и обучать их самым 
последним технологиям забоя скота и пе-
реработки мяса», – сообщил Джек Добсон 
«Капитал.kz».

Какие планы у итальянской 
Inalca?
В свою очередь вице-президент Inalca 
Eurasia– корпорации, которая уже зало-
жила первый камень в строительство но-
вого мясокомбината под Алматы, Андрей 
Вакулин отметил, что планы прихода в 
Казахстан компания вынашивала давно, и 
только недавно им суждено было сбыться. 

«Дело в том, что наша ТНК еще в 2015 
году на выставке EXPO в Милане в присут-
ствии президента Казахстана и премьер-
министра Италии подписала большое ин-
вестиционное соглашение с АО «KAZNEX 
INVEST». Меморандум гласил, что Inalca 
готова инвестировать в переработку и 
дистрибуцию мяса в республике 500 млн 
евро в течение 10 лет. Экспортный потен-
циал предприятия широк: Россия, Китай, 
страны Центральной Азии», – сказал «Ка-
питал.kz» Андрей Вакулин.

Он признал, что, действительно, сейчас 
в Казахстане имеющиеся технологиче-
ские мощности переработки позволяют 
переработать лишь 50% туши животного. 
Однако кровь животного, содержимое же-
лудка, кишечное сырье, кости просто вы-
брасываются. 

«Полная же утилизация животных 
подразумевает переработку содержимо-
го желудка на органические удобрения. 
Кровь, если она собрана в чистом виде 
без попадания на пол, послужит сырьем 
для медицинской промышленности. Ки-
шечное сырье – это дефицитный товар 
для колбасного производства. Мясокост-
ная мука – это корма и удобрения. Жир 
тоже разлагается и служит составной 
частью для косметических и техниче-
ских жиров. Прочие субпродукты идут 
на технические протеины, которые тоже 
используются в пищевой и перерабаты-
вающей промышленности», – рассказал 
Андрей Вакулин. 

Австралийская ТНК тоже пришла
Наконец, австралийская компания Cedar 
Meats – один из крупнейших в мире про-
изводителей баранины и ягнятины – при-
ступает к строительству своего мясопе-
рерабатывающего завода в городе Аягоз 
Восточно-Казахстанской области. Мощ-
ность проекта составит 5700 тонн ягняти-
ны и баранины в год. Стоимость – $23 млн. 

Гендиректор Cedar Meats Тони Кайруз 
пояснил, что основной завод компании на-
ходится в Мельбурне. Он перерабатывает 
7200 голов мелкого рогатого скота за одну 
смену в день. 

«Мы очень близко находимся к мор-
ским портам, у нас имеется очень хоро-
шая сеть дистрибуции. Мы экспортируем 
свою продукцию в Евросоюз, Северную и 
Южную Америку, Юго-Восточную Азию и 
Китай. При этом мы готовы принести свой 
бренд в Казахстан и продемонстрировать 
вам, что наши стандарты – это высокие 
стандарты. Что они могут быть воспроиз-
ведены и в других странах, и первой из та-
ких стран будет именно Казахстан. Бренд 
Jumbo для нашей ягнятины теперь станет 
известен и в Казахстане. При этом я хочу 
подчеркнуть, что мы серьезно вкладыва-
емся в персонал, в людей – это и сделало 
нас теми, кем мы являемся», – заверил 
Тони Кайруз.

Как видим, весь цикл, который начи-
нается с малых фермерских хозяйств на-
подобие ФХ «Манат» в Ерейментауском 
районе Акмолинской области, замыкается 
приходом технологичных инвесторов из-
за рубежа, готовых вкладывать деньги в 
казахстанские заводы. А между ними уже 
существует довольно толстый слой наци-
онального бизнеса, контролирующий от-
кормочные площадки по всей стране.

 ▀ Зачем мясные магнаты 
пришли в Казахстан?

 ▀ Что сдерживает прямые 
инвестиции в Казахстан?
Релокация инвесторов из РФ – недостаточная мера

 ▀ Китайские смартфоны потеснили лидеров
Цены на этом рынке растут быстрее продаж

Ольга Миронова

Продажи смартфонов по итогам 
первого квартала 2018 года в Казах-
стане в сравнении с аналогичным 

периодом прошлого года показали незна-
чительный рост в количественном выра-
жении – в районе 7,5%. Если брать весь мо-
бильный рынок, включив так называемые 
кнопочные телефоны, то он и вовсе просел 
– годовое снижение отмечено в 1,5%. Но в 
стоимостном выражении наблюдается об-
ратная ситуация – рост рынка смартфонов 
составляет более 23%. Об этом «Капитал.
kz» сообщил глава представительства ана-
литической компании IDC в Центральной 
Азии и Азербайджане Андрей Беклемишев.

Кем и как поделен рынок?
«По сравнению с прошлым годом можно 
отметить два крупных изменения. Во-
первых, доля LG упала почти на треть. В 
большей степени это связано с ухудшени-
ем brand value этого вендора. Более агрес-
сивная маркетинговая политика другого 
«корейца» – Samsung, – а также китайских 

производителей снизила долю LG. Второй 
момент как раз связан с китайским брен-
дом Huawei, который довольно резко за-
брал долю рынка в 13%, став вторым после 
Samsung, традиционно лидирующего на 
рынке Казахстана с долей в 47%», – ком-
ментирует Андрей Беклемишев. 

По мнению IDC, в ближайшие годы 
можно ожидать рост «китайской четвер-
ки» – это Huawei, которая уже довольно 
сильно заявила о себе, Xiaomi, Oppo, Meizu. 
Китайские бренды хорошо зарекомендова-
ли себя в последние годы, в частности, в со-
отношении «цена – качество – инновации». 

На аппараты под управлением опера-
ционной системы Android в продажах при-
шлось 89,6%, iOS – 10,4%. По сравнению 
с прошлым годом изменения долей этих 
операционных систем произошли незна-
чительные.

Что ждет рынок смартфонов  
в Казахстане?
Недавно IDC опубликовала прогноз по 
мировому рынку смартфонов на текущий 
и последующие годы. По уточненным 

данным, в 2017 году отгрузки «умных» со-
товых аппаратов в глобальном масштабе 
составили 1,465 млрд штук. Падение по 
сравнению с 2016-м оказалось на уровне 
0,3%. Отрасль смартфонов, по мнению 
экспертов IDC, вернется к росту в 2019 
году.

«Да, действительно, в мире наблюда-
ется небольшой спад в продажах смарт-
фонов. Это связано с некоторой транс-
формацией в предпочтении покупателей, 
которые все больше отдают предпочтение 
более дорогим моделям. Отмечается сни-
жение выпуска производителями смарт-
фонов ценового сегмента ниже $100, а 
также аппаратов с экранами меньше 5 
дюймов. Если в количественном выраже-
нии заметен спад на рынке, то в стоимост-
ном он однозначно растет за счет перехода 
покупателя на премиум-сегменты», – объ-
ясняет Андрей Беклемишев.

Казахстан, по его словам, в целом на-
ходится на волне мировых трендов, если 
говорить о предпочтениях покупателей. 

«Но этот тренд имеет небольшой вре-
менной лаг. Так, по сравнению с Россией, к 

примеру, это отставание может достигать 
года, а по сравнению с мировыми тенден-
циями и того больше. Это связано, прежде 
всего, с наличием вендоров на территории 
страны. У нас таких не очень много, и са-
мый яркий пример тому Samsung. Боль-
шинство брендов у нас представлено через 
дистрибутивную систему, которая, есте-
ственно, намного слабее в плане широты 
и глубины маркетинговых кампаний, а 
также последовательных и непрерывных 
стратегий продаж. Как пример можно 
привести Huawei, отмеченный выше, ко-
торый благодаря активной рекламной и 
имиджевой кампании в течение года стре-
мительно ворвался на рынок смартфонов 
Казахстана, потеснив даже Apple и LG», – 
рассказывает эксперт.

В 2018 году IDC прогнозирует неболь-
шой рост продаж в РК в количественном 
выражении по сравнению с 2017-м. «Но от-
мечу, что в стоимостном выражении рост 
будет значительно выше. Это связано со 
все большим переходом консьюмеров на 
более дорогие сегменты смартфонов», – 
прогнозирует Андрей Беклемишев. 

АЛЬНУР КИТАПБАЕВ, 
ДЖОРДЖЕ 
СТАМЕНКОВИЧ, 
ДМИТРИЙ ЛИ

избраны в состав правления 
 АО «Цеснабанк»

АНДРЕЙ СКАБЕЛКА
назначен главным тренером  
ХК «Барыс»

АРДАК КАСЫМБЕК
избран председателем правления 
и членом совета директоров АО 
«Казына Капитал Менеджмент»

АСКАР СМАГУЛОВ
прекратил полномочия председателя 
правления АО «Altyn Bank» (ДБ АО 
«Народный Банк Казахстана»)

БАКТЫБАЙ  
ТАЙТАЛИЕВ

назначен руководителем управления 
архитектуры, градостроительства и 
земельных отношений Астаны

БАУРЖАН 
МУХАМЕДЖАНОВ

освобожден от должности 
Чрезвычайного и Полномочного 
посла Республики Казахстан 
в Литовской Республике, 
Чрезвычайного и Полномочного 
посла Республики Казахстан 
в Латвийской Республике по 
совместительству и назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан в 
Грузии

ГАБИТ МИРАЗОВ
назначен членом правления 
– заместителем председателя 
правления АО «Bank RBK»

ДАНИЯР СМАГУЛОВ
исключен из состава правления  
АО «Bank RBK»

ЕРЖАН  
ТАДЖИЯКОВ

избран в состав совета директоров 
АО «Цеснабанк»

ЕРКЕГАЛИ ЕДЕНБАЕВ
исключен из состава совета 
директоров АО «Цеснабанк»

КАЙРАТ СУНТАЕВ
назначен руководителем 
Национального бюро по 
противодействию коррупции 
Агентства РК по делам 
государственной службы и 
противодействию коррупции

КАИРБЕК 
ТУРСЫНБЕКОВ

назначен руководителем управления 
ветеринарии Карагандинской 
области

МАРАТ АЛЬМЕНОВ
избран председателем правления АО 
«Altyn Bank» (ДБ АО «Народный Банк 
Казахстана»)

МАРАТ ДЖАУКЕНОВ
прекратил полномочия заместителя 
председателя правления АО 
«Цеснабанк»

ОЛЖАС БЕКТЕНОВ
назначен заместителем 
председателя Агентства РК по 
делам государственной службы и 
противодействию коррупции

РУСЛАН ЕНСЕБАЕВ
назначен вице-министром финансов 
РК

САГЫНЖАН 
АПАКАШОВ

назначен руководителем управления 
сельского хозяйства Карагандинской 
области

ТАЛГАТ МАХАНОВ
назначен руководителем 
управления внутренней политики 
Кызылординской области
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

СРОКИ ПРОВЕРОК 
БИЗНЕСА СОКРАТЯТ

В законодательство по регулированию 
предпринимательской деятельности внесут 
1000 поправок. Одно из изменений — сокра-
щение сроков проверки. «Сегодня существен-
ной нагрузкой на бизнес является срок про-
ведения проверок, поскольку проверяющий 
проводит значительное время у предприни-
мателя с проверкой. Поэтому законом сокра-
щены сроки проведения проверок по особому 
порядку с 30 до 15 рабочих дней, а внеплано-
вых проверок — с 30 до 10 рабочих дней», — 
сказал вице-министр национальной экономи-
ки Серик Жумангарин на пресс-конференции. 
Будут ограничены и возможности неоднократ-
ного продления срока проведения проверок. 
«Данные сроки проведения проверок по осо-
бому порядку можно будет продлить не более 
одного раза и до 15 рабочих дней, а внеплано-
вых проверок до 10 рабочих дней», — проком-
ментировал вице-министр. Ранее можно было 
неоднократно продлевать, приостанавливать 
и возобновлять проверки. Вместе с тем Серик 
Жумангарин подчеркнул, что безопасность 
граждан будет на первом месте. «Поэтому 
жизненно важные сферы мы вывели из обще-
го порядка проведения контроля. Мы не пре-
следовали цели по достижению определенных 
количественных показателей по сокращению 
контрольных функций или сфер», — сказал 
он. (kapital.kz)

В КАЗАХСТАНЕ 
ОЖИВАЕТ РЫНОК 
Е-COMMERCE

Объем рынка электронной торговли за 
5 месяцев 2018 года составил 101 млрд тен-
ге или 2,9 % от общего объема розничного 
товарооборота. Об этом на заседании пра-
вительства сообщил министр националь-
ной экономики Тимур Сулейменов. «С на-
чала 2018 года зарегистрировано 110 новых 
субъектов электронной торговли. На рынке 
работает около 1700 интернет-магазинов. 
Количество покупателей возросло до 1,5 
млн человек. Прирост работающих с учетом 
смежных отраслей составил 37 тыс. человек. 
В объеме доставленных товаров рынок вы-
рос на 58%,  с 7 млн штук до 12 млн штук по 
сравнению с соответствующим периодом 
2017 года», – отметил Тимур Сулейменов. 
Министр рассказал, что в рамках принятого 
нового Налогового кодекса определены по-
нятия «интернет-магазин», «интернет-пло-
щадка», «электронная торговля товарами».  
«Вступили в силу налоговые преференции в 
части освобождения доходов от уплаты КПН 
и ИПН получаемых в сфере электронной тор-
говли. Чтобы воспользоваться льготами, не-
обходимо обеспечить оформление сделок в 
электронном виде, оплачивать товары безна-
личным платежом, иметь  собственную служ-
бу доставки товаров или наличие договоров 
с логистическими компаниями», – пояснил 
министр. Тимур Сулейменов подчеркнул, что 
одним из основных условий для получения 
налоговых льгот является наличие не менее 
90% безналичных платежей. (kapital.kz)

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ПОТЕРЯЛ 4 ТЫСЯЧИ 
КОМПАНИЙ

За первый квартал 2018 года было ликви-
дировано 3,7 тыс. малых юрлиц, что в 2,5 раза 
больше, чем за аналогичный период преды-
дущего года. В основном прекращают свою 
деятельность хозяйственные товарищества, 
за год их количество уменьшилось на 1,9 тыс. 
В разрезе регионов наибольший отток за-
фиксирован в Алматы – 1,7 тыс. против 324 
компаний годом ранее. Далее ЮКО – 290 лик-
видированных малых предприятий, годом 
ранее – 124. Тройку антилидеров замыкает 
ВКО – 236 малых юрлиц было ликвидировано 
за январь-март 2018. В столице также вырос-
ло количество ликвидируемых малых пред-
приятий – их стало на 213 меньше, и это на 
30 ликвидированных предприятий больше, 
чем годом ранее. Сократилось количество 
ликвидированных малых юрлиц только в 
Атырауской области – 31 компания против 
40 годом ранее. Основной отток малых юр-
лиц сконцентрирован в сегменте оптовой и 
розничной торговли, ремонта автомобилей 
и мотоциклов – 1,4 тыс. (38,4%). Далее строи-
тельство – 290 компаний (7,9%). Число ликви-
дированных малых предприятий в отраслях 
профессиональной, научной и технической 
деятельности и обрабатывающей промыш-
ленности составило 262 и 252, соответствен-
но (удельный вес – 7,2% и 6,9%). На долю пяти 
перечисленных секторов относится 66,1% 
или 2,4 тыс. ликвидированных малых пред-
приятий. (finprom.kz)

WAIKIKI ЗАПУСТИЛ 
ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИН 

Бренд LC Waikiki запустил на казахстан-
ском рынке ретейла интернет-магазин, об 
этом сообщает пресс-служба компании. «Дан-
ный проект является частью глобальной стра-
тегии многоканальных продаж LC Waikiki, 
которая реализуется по всему евразийскому 
континенту. В 2017 году выручка LC Waikiki 
в сегменте прямых электронных продаж вы-
росла на 50 процентов, денежный оборот 
достиг $49 893 103, было продано свыше 9,7 
млн единиц одежды. При этом мы поставили 
цель увеличить в текущем году объем выруч-
ки от электронных продаж на 125%, а оборот 
по всему миру поднять до $63 953 488», – рас-
сказал генеральный директор по междуна-
родному ретейлу LC Waikiki Илькер Гаджио-
глы. Как пояснили в компании, при покупке 
через онлайн-сервис покупатели смогут вос-
пользоваться бесплатной доставкой товара, 
оформить возврат, а также провести оплату 
наличными. «Шопинг в режиме онлайн по-
зволит потребителям отслеживать последние 
коллекции мод, быть в авангарде трендов се-
зона и черпать вдохновение для своих лучших 
образов», – отметил Илькер Гаджиоглы. Сеть 
LC Waikiki насчитывает более 850 магазинов в 
40 странах мира. Компания была основана во 
Франции в 1988 году. (kapital.kz) 

 ▀ Нектар вместо  
«молока за вредность»
Как корпорация «Казахмыс» решает вопросы охраны труда

Елена Тумашова

«В четырех компаниях, входящих 
в Группу «Казахмыс», запущен 
пилотный проект: работники, 

подвергающиеся воздействию вредных 
и опасных производственных факторов, 
получают разработанные специально для 
них продукты – нектары и обогащенные 
витаминами йогурты», – Дархан Жан-
гиров, директор департамента безопас-
ности и охраны труда ТОО «Корпорация  
«Казахмыс», рассказывает об одном из 
уникальных проектов корпорации по ох-
ране труда. На сегодняшний день в пилот-
ном проекте участвуют четыре компании, 
активы которых находятся под управлени-
ем ТОО «Kazakhmys Holding», – Kazakhmys 
Distribution (44 человека), Kazakhmys 
Smelting (65 человек), Kazakhmys Maker 
(8 человек), «Корпорация «Казахмыс» (19 
человек). Продукты, которые выдаются 
сотрудникам этих предприятий, – инно-
вационные, они разработаны для профи-
лактики различных заболеваний при не-
благоприятной экологической среде, при 
стрессовых ситуациях, также для людей, 
работающих во вредных условиях труда, 
для профилактики и снижения риска воз-
никновения профессиональных заболева-
ний. «Мы сотрудничаем с казахстанским 
производителем – компанией BAYAN (ТМ 
BIOlife), продукты, которые мы даем своим 
сотрудникам, одобрены Казахской акаде-
мией питания», – поясняет Дархан Жанги-
ров.

Для делового еженедельника «Капитал.
kz» собеседник рассказал и о других про-
ектах корпорации по охране труда, а так-
же о том, что делается в области промыш-
ленной безопасности и сколько средств 
корпорация направляет на решение свя-
занных с этим вопросов.

– Дархан Амирович, в октябре 2017 
года утвержден Среднесрочный план 
Группы «Казахмыс» в области промыш-
ленной безопасности и охраны тру-
да (ПБиОТ) на 2018-2020 годы. Что он 
предполагает?

– Среднесрочный план предусматрива-
ет дальнейшее развитие и совершенство-
вание наработанных за годы реализации 
Стратегии безопасности «Казахмыса» 
методов и технологий по организации 
и управлению ПБиОТ, профилактике и 
предупреждению происшествий и не-
счастных случаев, инцидентов и профес-
сиональных заболеваний.

Будут приняты конкретные меры по 
консолидации и сосредоточению всех уси-
лий на организации работ по всем направ-
лениям деятельности, прежде всего на 
производственных площадках, широкому 
вовлечению в процесс управления ПБиОТ 
рабочего персонала, линейных руководи-
телей и специалистов.

Реализация Среднесрочного плана 
Группы «Казахмыс» в области промыш-
ленной безопасности и охраны труда на 
2018-2020 годы предусматривает сниже-
ние общего травматизма в 2018 году на 5% 
по отношению к 2017 году. До 2020 года 
планируется снижение общего травма-
тизма и профзаболеваний на 15%. Реали-
зация Среднесрочного плана позволит по-
высить эффективность проводимых работ 
и поднять на более качественный уровень 
организацию и управление ПБиОТ.

– Одним из пунктов Стратегии безо-
пасности было обозначено формирова-
ние действенной системы управления 
промышленной безопасностью и охра-
ны труда на всех уровнях промышлен-
ного производства (СУПБиОТ). Что уже 
сделано для формирования этой систе-
мы и что планируется сделать?

– Разработана интегрированная СУП-
БиОТ, и она повсеместно внедряется на 
наших предприятиях. Прежде всего, на до-
статочно хорошем уровне были сформиро-
ваны органы управления промышленной 
безопасностью и охраной труда – опера-
ционные исполнительные и консультатив-
но-совещательные. Во всех структурных 
подразделениях корпорации созданы со-
ответствующие комитеты, подкомитеты и 
рабочие группы по реализации принятых 
программ и внедрению передового отече-
ственного и зарубежного опыта.

Внедрен комплексный и системный 
подход в организации промышленной 
безопасности и охраны труда. Работой 
охвачены все направления деятельности, 
регулируемые нормативными правовыми 
актами Республики Казахстан и локаль-
ными актами Группы.

– Ежегодно, начиная с 2014 года, в 
корпорации разрабатывается и реали-
зуется Комплексный план в области 
промышленной безопасности, охраны 
труда и здоровья работников. Сколько 
средств было затрачено согласно Ком-
плексному плану на 2017 год и сколько 
– в этом году?

– В 2017 году при реализации меропри-
ятий Комплексного плана было освоено 
более 13 млрд тенге, за четыре месяца 2018 
года – около 7 млрд тенге. В частности, на 
обновление технологического оборудо-
вания, технических устройств, машин и 
механизмов было направлено 6 млрд тен-
ге, на обеспечение требований пожарной 
безопасности на рабочих местах – 300 млн 
тенге, на улучшение надежности техниче-
ского состояния производственных зда-
ний и технологических сооружений – 285 
млн тенге. На защиту здоровья персонала 
было направлено 72 млн тенге, на устра-
нение длительно действующих отступле-
ний от требований норм и правил про-
мышленной безопасности – 60 млн тенге, 
на реализацию мероприятий по граждан-
ской обороне и чрезвычайным ситуациям, 
в том числе по предупреждению паводка 
– 16 млн тенге.

– Один из приоритетных вопросов 
для корпорации – снижение уровня 
профессиональной заболеваемости и 
улучшение условий труда работников. 
Каковы показатели по этому вопросу?

– В течение последних нескольких лет 
мы отмечаем снижение уровня профес-
сиональной заболеваемости и такого по-
казателя, как удельный вес инвалидности 
по причине профессионального заболева-
ния.

На основе оценки рисков определены 
и реализуются срочные, среднесрочные 
и долгосрочные профилактические меры 
по нескольким направлениям. Это улуч-
шение условий труда и бытового обслу-
живания работников; обеспечение совре-
менными и качественными средствами 
индивидуальной и коллективной защиты; 
улучшение качества медицинского об-
служивания и оздоровления работников; 
санитарно-просветительная работа среди 
работников.

Осуществление этого комплекса мер 
уже привело к снижению уровня инва-
лидности по «тяжелым» группам. Так, по 
итогам I квартала 2018 года первичная 
профессиональная заболеваемость сни-
жена на 21%, а количество установленных 
работникам заболеваний – на 12%. Сни-
жение достигнуто по заболеваниям легоч-
ной системы (силикоз, бронхит) на 11% и 
по радикулопатии – на 58%. Количество 
больничных листов снизилось на 21%, 
а дней нетрудоспособности – на 15%. В 
целом первичная профессиональная забо-
леваемость снижена на 40% с 2015 по 2017 
год, а удельный вес лиц, имеющих группу 
инвалидности, с 2013 года снижен на 33%.

– За счет чего удалось снизить уро-
вень профзаболеваемости?

– Снижение уровня профзаболеваемо-
сти достигнуто путем улучшения качества 
проводимых ежегодных периодических 
медицинских осмотров, в результате ко-
торых работники с запущенными заболе-
ваниями были выведены из вредных усло-
вий труда.

Случаи профессионального заболева-
ния стали диагностировать на ранних ста-
диях развития болезни за счет проведения 
детального медицинского осмотра. По ре-
зультатам ежегодного медицинского осмо-
тра формируется группа риска по развитию 
профессионального заболевания, осущест-
вляется мониторинг по показателям здоро-
вья: в динамике отслеживаются результаты 
медицинских исследований, проводится 
оздоровление на базе здравпункта, в усло-
виях дневного стационара ТОО «МЦ Жез-
казган», проходят курсы оздоровления в 
ТОО «Медицинский центр Евразия». Также 
в программу оздоровления входят занятия 
в центре кинезотерапии и выдача абоне-
ментов для занятия фитнесом.

Создано ТОО «Адал Енбек» для реше-
ния вопроса трудоустройства регрессни-
ков. Осуществляется возмещение средств 
– дополнительные расходы на лечение, в 
рамках исполнения индивидуальной про-
граммы реабилитации инвалидов.

– На предприятиях корпорации вне-
дряется программа «Безопасный стаж». 
Что она предполагает?

– «Безопасный стаж» – это стаж работы 
в условиях воздействия вредного и опас-
ного производственного фактора, при ко-
тором исключается риск развития профес-
сионального заболевания с вероятностью 
95%.

Внедрение Регламента по ограничению 
стажа – это, по сути, формирование новой 
кадровой политики компании с учетом 
профессиональных рисков. Для ее реали-
зации имеются практически все условия: 
есть Служба управления персоналом, об-
разовательные учреждения и корпора-
тивный университет, реструктурированы 
медицинские активы, сформирована ор-
ганизационная структура медицины тру-
да с подразделениями в филиалах и под-
разделениях компании. В 2015-2016 годах 
проведена аттестация производственных 
объектов по условиям труда. Также для 
определения научно обоснованного без-
опасного стажа работы по отдельным 
(основным) профессиям с разбивкой по 
отраслям производства проведена науч-
но-исследовательская работа. Для этого 
Национальный центр гигиены труда и 
профессиональных заболеваний изучил 
профессиональную заболеваемость по 66 
профессиям, проанализировал условия 
труда работающих по 72 профессиям. Про-
веден углубленный анализ заболеваемо-
сти с временной утратой трудоспособно-
сти (порядка 20 тыс. больничных листов) 
в период с 2010 по 2014 год, проведен ана-
лиз 1804 амбулаторных карт работников, 
проанализированы 143 случая производ-
ственных травм и 472 случая профессио-
нального заболевания.

В итоге мы автоматизировали систему 
учета персонала по профессиям с вредны-
ми условиями труда на предприятиях (с 
целью достоверного учета с исключени-
ем человеческого фактора), организова-
ли работу по проведению обязательных 
периодических медицинских осмотров. 
Допуск к работе по состоянию здоровья и 
исполнения заключений ВКК и программ 
оздоровления на предприятиях строго 
контролируется. Также архивируются 
медицинские документы, по которым осу-
ществлено отстранение от работы по со-
стоянию здоровья.

– Как вы отбираете работников, ко-
торые могут попасть под действие про-
граммы «Безопасный стаж»?

– Действие программы распространя-
ется на работников определенных про-
фессий, принятых на работу после 1 июля 
2017 года. На настоящий момент их чис-
ленность составляет менее 1% персонала. 
Также действие программы распростра-
няется на работников при переводе на ра-
боту по определенным профессиям после 
1 июля 2017 года.

Специалисты службы персонала опре-
деляют профессиональный маршрут 
– перечень приобретенных человеком 
профессий в хронологическом порядке 
кандидата/претендента и определяют 
стаж работы по профессии. При стаже 

работы менее 70% определенного без-
опасного стажа кандидат/претендент 
направляется к специалисту медицины 
труда. Специалист медицины труда на 
основании данных аттестации рабочих 
мест определяет вредные факторы произ-
водственного процесса на данном рабочем 
месте и определяет перечень врачей и объ-
ем медицинских исследований с учетом 
органов-мишеней. ТОО «МЦ Жезказган» 
в Жезказганском и Балхашском регионах, 
ТОО «МЦ Гиппократ» в Карагандинском 
регионе проводят медицинский осмотр с 
выдачей заключения. Специалист меди-
цины труда выдает заключение о допуске 
по состоянию здоровья с рекомендацией 
заключения трудового договора сроком на 
один год. Договор может быть пролонги-
рован с учетом имеющегося стажа работы 
по данной профессии на суммарный срок 
до семи лет и до достижения безопасного 
стажа. Когда срок безопасного стажа до-
стигается, работнику предлагается работа 
по другой профессии, если у него отсут-
ствуют к ней противопоказания.

По отчетным формам ежегодно форми-
руется потребность в кадрах для каждого 
нашего предприятия и по профессиям для 
службы персонала для планового обуче-
ния и подготовки работников.

Аналогичные практики отбора кадров 
и ограничение стажа работы по профес-
сии, то есть «защита временем» – один из 
основных принципов первичной профи-
лактики профессиональной патологии, и 
он имеет распространение по всему миру.

– Что вам дает внедрение Регламента 
по ограничению стажа?

– Это позволяет на практике осущест-
влять риск-ориентированный надзор 
по основным профессиям, по которым 
фиксировались случаи профессиональ-
ного заболевания. Выбор объектов и 
определение периодичности проведения 
в отношении них мероприятий по мини-
мизации рисков позволит значительно 
снизить уровень профессиональной за-
болеваемости.

Хотелось бы также отметить, что наря-
ду с внедрением Регламента на предпри-
ятиях корпорации осуществляется про-
изводственный контроль и мониторинг 
вредных факторов. На основе анализа си-
туации в плановом порядке осуществля-
ются не только модернизация производ-
ственных активов, но и систем аспирации, 
вентиляции, механизации труда.

– Сколько средств «Казахмыс» вкла-
дывает в охрану труда?

– Корпорация осуществляет техни-
ческое перевооружение предприятий с 
обновлением оборудования, замену мо-
рально устаревшего оборудования с ис-
текшим сроком эксплуатации на более 
современное оборудование таких фирм, 
как «Катерпиллер», «Хундай», «Атлас Коп-
ко», «Сандвик» и др. Так, в 2016 году на 
длительно действующие отступления от 
требований норм и правил промышлен-
ной безопасности освоено более 449 млн 
тенге, с начала этого года – более 174 млн 
тенге. На обновление технологического 
оборудования, технических устройств, 
машин и механизмов в 2016 году затраче-
но около 2,4 млрд тенге, в 2017 году – боль-
ше 4,2 млрд тенге.

В настоящее время из 98 наименований 
оборудования для модернизации 56 еди-
ниц уже получено (токарные и фрезерные 
станки с ЧПУ, сварочные аппараты, робо-
тизированные комплексы, газорезатель-
ное оборудование с программным управ-
лением). Произведен монтаж 30 единиц, 
14 из которых запущены в работу, подпи-
саны акты ввода в эксплуатацию. Реали-
зация этого проекта позволит увеличить 
производственную мощность завода в 3-4 
раза – до 12 тыс. тонн продукции в год. 
После модернизации Карагандинский ли-
тейно-машиностроительный завод плани-
рует выйти со своей продукцией на рынки 
Китая и Ирана.

Всего на решение вопросов по обнов-
лению технологического оборудования, 
машин и механизмов, а также по длитель-
но действующим отступлениям от тре-
бований норм и правил промышленной 
безопасности с начала 2018 года по ТОО 
«Корпорация Казахмыс» освоено порядка 
6,4 млрд тенге.

– Каковы показатели, связанные с 
охраной труда в корпорации? На сколь-
ко процентов удалось снизить травма-
тизм?

– За I квартал 2018 года в структурных 
подразделениях Группы и ее подрядных 
организациях пострадало 8 работников 
против 8 в сравнении с аналогичным пе-
риодом 2017 года.

В результате проводимой филиалами 
и комплексами работы по выполнению 
мероприятий Комплексного плана, Систе-
мы управления безопасностью на пред-
приятиях Группы компаний «Казахмыс» 
достигнуто снижение производственного 
травматизма на 17% – 5 несчастных случа-
ев против 6 в 2017 году. 

Учитывая проводимую политику в 
области промышленной безопасности и 
охраны труда, основными принципами 
которой являются приоритет жизни и 
здоровья работника по отношению к ре-
зультатам производственной деятельно-
сти, действия руководства корпорации и 
в дальнейшем будут направлены на созда-
ние безопасных и здоровых условий труда 
работников и снижения уровня производ-
ственного травматизма.

Вопросы улучшения условий труда ра-
ботников и поддержания рабочих мест 
в безопасном состоянии являются при-
оритетными в деятельности корпорации 
«Казахмыс». На постоянной основе про-
водится системная и комплексная работа 
в сфере промышленной безопасности и 
охраны труда, что привело к снижению 
общего количества несчастных случаев на 
68% – со 114 в 2013 году до 37 в 2017 году. 
Количество несчастных случаев со смер-
тельным исходом снижено на 33% – с 6 в 
2013 году до 4 в 2017 году. 

 ▀ Заменит ли тенге цифровая валюта ЕАЭС?
Более 15% глобального ВВП уже связано с цифровой экономикой

Аскар Муминов

В ходе недавно прошедшего в Санкт-
Петербурге Международного эко-
номического форума советник пре-

зидента РФ Сергей Глазьев предложил 
ввести на пространстве Евразийского 
экономического союза единую цифровую 
валюту. По его словам, это позволит уве-
личить объем торговли и облегчит креди-
тование крупных инвестпроектов внутри 
стран ЕАЭС. 

«Мы рассчитываем, что в ближайшее 
время хотя бы одно из государств ЕАЭС 
выйдет с проектом национальной цифро-
вой валюты, которая объединит возмож-
ности электронных безналичных денег и 
наличных денег, которые имеют номер», 
– сказал Сергей Глазьев.

Он отметил, что внедрение цифровых 
денег позволит контролировать режим их 
обращения в денежной системе в режи-
ме онлайн, гарантировать их целевое ис-
пользование, увеличить объем торговли 
в ЕАЭС и обеспечить кредитование круп-
ных целевых инвестиционных проектов.

Конкретных планов нет
Сергей Глазьев подчеркнул, что, несмотря 
на то, что пока конкретных планов по вы-
пуску цифровой валюты нет, однако такая 
возможность обсуждалась с главой Евра-
зийского банка реконструкции и развития 
Андреем Бельяниновым.

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии Тигран Сарки-
сян сообщил, что в ЕАЭС от первых стра-
тегических посылов на совместном пути 
к цифровизации, обозначенных в Заяв-
лении о цифровой повестке в конце 2016 
года, вплотную подошли к запуску инте-
грационных проектов в области цифровой 
трансформации экономики.

По подсчетам Всемирного банка, ре-
ализация цифровой повестки в ЕАЭС до 
2025 года обеспечит 8 млн рабочих мест, 
а также позволит бизнесу сэкономить до 
$50 млрд.

Вице-президент Всемирного банка по 
Европе и Центральной Азии Сирил Мюл-
лер отмечает, что дивиденды от реализа-
ции ЕАЭС цифровой повестки на регио-
нальном уровне будут гораздо больше по 
сравнению с ситуацией, когда цифровую 
трансформацию государства проводили 
бы только на национальном уровне.

 «Целый ряд исследований показыва-
ет, что примерно 15,5% глобального ВВП 
в 2016 году было тем или иным образом 
связано с цифровой экономикой. Эта доля 
будет постоянно увеличиваться, в бли-
жайшие несколько лет она достигнет уже 
25%», – сказал Сирил Мюллер.

Необходимо найти баланс
Управляющий директор Accenture, ру-
ководитель международной практики 

«Цифровая стратегия»  Бруно Бертон под-
черкнул, что в ЕАЭС необходимо найти 
баланс между доверием и неприкосно-
венностью частных данных. Он дал совет 
быстрее принимать решение о формиро-
вании цифровой экосистемы, а также соз-
давать собственную региональную плат-
форму для получения эффекта масштаба 
и сохранения независимости от глобаль-
ных платформ. В этом случае управлять 
атмосферой доверия можно будет более 
надежно. «Очень важно заключать пар-
тнерские связи, и ваша повестка выглядит 
очень впечатляющей с этой точки зрения. 
Именно сотрудничество позволит вам раз-
вивать цифровую повестку дня быстрее», 
– сказал он.

В свою очередь, выступая на открытии 
форума «Евразийская неделя» в Астане, 
премьер-министр Казахстана Бакытжан 
Сагинтаев сообщил об интересах страны в 
рамках единого цифрового пространства 
ЕАЭС.

Казахстан верит «цифре»
Бакытжан Сагинтаев отметил, что по 
оценкам международных экспертов циф-
ровизация радикально меняет ландшафт 
мировой экономики и может обеспечить 
1/3 мирового ВВП к 2025 году. Сейчас ак-
тивно развивается проект единого цифро-
вого пространства ЕАЭС, которое должно 
стать одним из ключевых элементов, под-
держивающих свободное движение това-
ров и услуг, людей и капитала. 

Он заметил, что Казахстан сейчас реа-
лизует госпрограмму «Цифровой Казах-
стан». «Для развития цифровизации в РК 
используется комплексный подход, ко-
торый предполагает системное развитие 
экосистемы, преобразование в отраслях 
экономики, повышение качества элек-
тронных госуслуг и создание креативного 
общества», – подчеркнул он.

Полная трансформация 
экономики
В свою очередь, по словам заместителя 
премьер-министра РК Аскара Мамина, 
одним из главных вызовов для экономик 
стран ЕАЭС является необходимость по-
вышения производительности труда. Эту 
задачу можно решить с помощью цифро-
визации отраслей экономик государств-
членов.

Он отметил серьезные результаты Ка-
захстана в вопросах цифровой трансфор-
мации экономики. Так, в 2010 году, со-
гласно рейтингу ВЭФ, по индексу сетевой 
готовности Казахстан занимал 72-е место, 
но уже в 2017 году вышел на 39-е.

 «Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить усилия стран ЕАЭС по цифровизации 
экономики и возможность создания еди-
ной цифровой валюты.

Пока лишь теория 
Валютный стратег ГК TeleTrade Александр 
Егоров отметил, что тема цифровизации 
экономики в целом довольно активно об-

суждается в различных форматах. Нарав-
не с комментариями советника президен-
та России Глазьева в рамках СПЭФ-2018 
премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
на саммите глав правительств СНГ в Ду-
шанбе назвал экономическую цифровиза-
цию приоритетной задачей, которая стоит 
перед всеми странами Содружества. Для 
более эффективных расчетов за товары и 
услуги, поставляемые в рамках внутрен-
него оборота, расчет с помощью единой 
цифровой валюты ускорит и оптимизи-
рует весь процесс. «Также введение такой 
расчетной единицы позволит расширить 
взаимные инвестиции, однако это пока 
лишь теория», – заметил аналитик. 

Без принципиальных сложностей
Александр Егоров подчеркнул, что, учиты-
вая то, что каждое государство имеет свои 
национальные валюты, необходимо сгар-
монизировать на экономически обосно-
ванной базе курс единой цифровой валю-
ты с национальными валютами. При этом 
сразу же встает вопрос генерации такой 
валюты без возникновения дисбалансов 
с реальной экономикой, учитывая разли-
чия в экономическом развитии. 

«Учитывая нарастание в мире антидол-
ларовых настроений и общую тенденцию 
на диверсификацию государственных ре-
зервов, реализовывать такую задачу и на 
техническом, и на законодательном уров-
не в любом случае рано или поздно при-
дется. И потому идея, скорее всего, найдет 

продолжение в виде реальных проектов по 
ее реализации», – сказал аналитик.

По его словам, внедрение цифровых 
расчетов в потребительский оборот также 
не должно представлять принципиальной 
сложности, используя, к примеру, банков-
скую карту «Мир» или какой-то аналог, 
адаптированный к единой цифровой ва-
люте.

Расширить инвестиционные 
возможности
Аналитик ГК «Финам» Леонид Делицын от-
метил, что единая цифровая валюта упро-
стила бы возможность инвестировать всем 
странам в высокорисковые проекты. На-
пример, состоятельный гражданин одной 
из стран, рассмотрев варианты инвестиций, 
вложил бы деньги не в банк и не в «котло-
ван», то есть в квартиру дома, который еще 
не построен, а в строительство моста или ка-
нала в одной из стран ЕАЭС. Или принял бы 
участие в ICO телемедицинского проекта. 

По его словам, единая цифровая валю-
та могла бы стать своего рода аналогом 
евро для стран ЕАЭС и создать довольно 
крупный рынок. При этом, поскольку об-
ласть ее применения была бы скорее всего 
ограничена инвестиционными проекта-
ми в области цифровой экономики, нега-
тивные побочные эффекты были бы лока-
лизованы в этой сфере. 

«Конечно, нельзя исключать возмож-
ность, что надуются «пузыри», однако их 
размер можно было бы регулировать. К 
примеру, пузырь криптовалют существу-
ет, но экономике нигде не угрожает, а раз-
витию технологии блокчейн в целом спо-
собствует», – сказал Леонид Делицын.

ЕАЭС не дорос
Старший аналитик инвестиционной ком-
пании «Альпари» Вадим Иосуб отметил, 
что Сергей Глазьев не в первый раз поража-
ет глубиной экономической мысли. Единая 
цифровая валюта стран ЕАЭС – это в пер-
вую очередь единая валюта, а в последнюю 
– цифровая. «Экспертным сообществом 
уже многократно объяснялось, что ЕАЭС 
еще не дорос до единой валюты, какой бы 
она ни была – обычной, электронной, циф-
ровой или крипто», – подчеркнул аналитик. 

По его словам, для этого недостаточен 
уровень экономической интеграции, до 
сих пор существуют торговые и неторго-
вые барьеры для движения товаров, посто-
янные споры в ценовой политике поставок 
энергоносителей, а «по интеграции рынка 
услуг и конь не валялся». 

«У участников интеграционного объ-
единения сильно различаются денежно-
кредитная и налоговая политика, разные 
фазы делового цикла. В этой ситуации го-
ворить о единой валюте глубоко преждев-
ременно. И добавление слова «цифровая» 
в этой ситуации ничего не меняет», – за-
ключил Вадим Иосуб. 

 ▀ Почему экономист Рубини считает 
смарт-контракты «глупыми»?

Дмитрий Чепелев 

За прошедшую неделю рыночная ка-
питализация криптовалютного рын-
ка увеличилась на 6,45%, и на утро 6 

июня общая стоимость всех криптовалют 
составляла $345,1 млрд.

1. Bitcoin (BTC) незначительно приба-
вил в цене за прошедший семидневный 
период. На утро 6 июня стоимость «циф-
рового золота» составила $7632, что на 
2,5% больше, чем неделей ранее. Домини-
рование «первой криптовалюты» в капи-
тализации крипторынка за аналогичный 
отрезок времени снизилось на 1,2% и со-
ставило 37,8%. Минимальной цены за не-
делю Bitcoin (BTC) достиг вечером 30 мая, 
когда его стоимость опустилась до отмет-
ки $7319. Максимальная стоимость была 
зафиксирована в воскресенье, 3 июня, и 
составила $7754.

Один из основателей Apple, знамени-
тый «техноманьяк» Стив Возняк, в интер-
вью CNBC выразил надежду на то, что у 
Bitcoin (BTC) получится стать универсаль-
ной и единой криптовалютой, которая 
получит признание во всем мире. «Я со-
лидарен с мнением Джека Дорси (испол-
нительный директор Twitter и Square). Не 
сказать, что я на все 100% уверен, что это 
произойдет, но уверен отчасти из-за того, 
что я искренне хочу, чтобы это произо-
шло, таково мое личное мнение», – заявил 
Возняк. Сооснователь Apple также поло-
жительно высказался о таком свойстве 
криптовалюты, как ограниченная, строго 
регламентированная эмиссия. Однако он 
подчеркнул, что сам не является инвесто-
ром, а поддерживает Bitcoin (BTC) как тех-
нологию.

Японская компания Abic Corporation 
нашла способ помочь своим клиентам, 
являющимся держателями Bitcoin (BTC), 
но не желающим продавать «цифровое 
золото» из-за 55% налога на прибыль с 
криптовалют, действующего в Стране 
восходящего солнца. Корпорация предо-
ставила возможность получить денежные 
кредиты, при этом в качестве обеспечения 
использовать Bitcoin (BTC). Огромным 
преимуществом таких кредитов для кли-
ентов заявляется возможность получения 
заемщиками криптовалют, появившихся 
в результате «хардфорков», даже несмо-
тря на то, что Bitcoin передается в Abic 
Corporation в качестве залога.

2. Ethereum (ETH), который также 
называют «цифровой нефтью», за про-
шедшую неделю увеличил стоимость на 
8,4%, и на утро 6 июня цена «эфира» со-
ставляла $607. Недельный минимум был 
зафиксирован 30 мая и составил $546, а 
максимум был достигнут 4 июня и соста-
вил $632.

«Умность» смарт-контрактов на базе 
Ethereum была подвергнута критике со 
стороны известного экономиста Нури-
эля Рубини. «По моему мнению, смарт-
контракты не являются ни умными, ни 
контрактами тем более. Они в огромной 
степени подвержены различным ошиб-

кам: более сотни ошибок на тысячу строк 
кода. Юридически это вообще не контрак-
ты. Вы только вдумайтесь: ни один суд в 
мире не может заставить стороны выпол-
нять прописанные в них условия. Един-
ственным судом в криптовалютном мире 
являются разработчики, которые случай-
ным образом решают, когда проводить 
«хардфорк» и когда нет», – заявил Рубини. 
Также экономист призвал ввести налог на 
выбросы углерода, плательщиками кото-
рого, по задумке Рубини, должны стать 
все держатели криптовалют на базе Proof-
of-Work, таких как Bitcoin, из-за огромного 
потребления электроэнергии: «Беря в рас-
чет все катастрофические последствия для 
экологии, вполне вероятно, что фундамен-
тальную цену Bitcoin (BTC) можно отраз-
ить числом с отрицательным значением: 
-$100 или вроде того».

Тему «хардфорков» также затронул 
в своем интервью для YouTube-канала 
Forklog известный в криптосообще-

стве программист, разработчик смарт-
контрактов Ethereum Алексей Матиясе-
вич. Он выразил твердое убеждение в 
том, что чем дольше Ethereum будет су-
ществовать без «хардфорков», тем меньше 
вероятность появления в нем уязвимо-
стей. Также эксперт заявил, что неудав-
шиеся ICO, приводящиеся на Ethereum, 
не будут влиять на общую репутацию 
сети, и говорить о крахе Ethereum из-за 
провальных ICO очень преждевременно. 
«Разочарованность в конкретных токенах 
после проведения ICO приведет лишь к 
краху самих этих токенов, но не окажет 
влияния на Ethereum. Единственное, что 
может «убить» Ethereum, – это появление 
более совершенной платформы с суще-
ственно большей скоростью обработки 
транзакций», – заявил эксперт. 

3. Ripple (XRP) за прошедшие семь дней 
прибавил в стоимости 13,6%, цена на утро 
6 июня при этом достигла $0,675 за 1 XRP. 
Минимальная цена за неделю составила 
$0,59, а максимальная – $0,7.

Компания Ripple Labs, вынужденная 
отстаивать свои интересы в суде по иску 
одного из ранних инвесторов, прибегла 
к юридическим услугам Мэри Джо Уайт 
из адвокатской конторы Debevoise and 
Plimpton. Примечательно то, что Мэри 
Джо Уайт занимала должность предсе-
дателя Комиссии по ценным бумагам и 
биржам США (SEC), а суть иска, поданно-
го против компании, заключается в том, 
что один из ранних инвесторов обвиняет 
Ripple Labs в нарушении федерального за-
кона США о ценных бумагах во время за-
пуска публичной продажи токенов XRP. 

Ответчиком по иску выступает текущий 
исполнительный директор Ripple Брэд 
Гарлингхауз. Исходя из позиции истца, 
Ripple Labs по факту проводила «нескон-
чаемое ICO», которое должно подпадать 
под определение «продажа ценных бу-
маг», согласно законам США и штата Ка-
лифорния. Стоит отметить факт того, что 
иск классифицирован как коллективный 
и подан от лица всех инвесторов, купив-
ших токены XRP с момента основания 
Ripple Labs, то есть с 1 января 2013 года. 
Позиция ответчика строится на том, что 
на момент подачи иска SEC все еще за-
труднялась дать определение, является 
ли XRP ценной бумагой. «Мы все еще сто-
им на своем убеждении, что токен XRP 
не подпадает под классификацию цен-
ной бумаги. Мы твердо верим, что такие 
голословные заявления не обоснованы 
юридически и фактически», – пояснил 
представитель Ripple Labs. Принимая во 
внимание вышеизложенное, можно отме-
тить мудрое решения руководства компа-
нии привлечь в качестве представителя 
бывшую главу SEC, знающую «внутрен-
нюю кухню» комиссии и в перспективе 
способную выстроить грамотную линию 
защиты. 
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FACEBOOK УЛИЧИЛИ  
В ПЕРЕДАЧЕ ДАННЫХ 

Разработчики Facebook давали доступ про-
изводителям смартфонов к данным о пользо-
вателях. По данным The New York Times, соц-
сеть сформировала партнерские отношения 
с Apple, Samsung, Microsoft и десятками других 
производителей устройств, что вызвало новые 
опасения по поводу защиты конфиденциаль-
ности. Подобные сделки позволяли Facebook 
расширять охват, встраивая собственные 
функции через API: к ним относятся кнопки 
«Мне нравится» и книги контактов. За это 
производители смартфонов получали доступ 
к личной информации клиентов, а также они 
могли узнать информацию об их друзьях, даже 
если пользователи запрещали обмен данны-
ми в настройках. Речь идет о политических 
и религиозных взглядах, а также о статусе 
отношений. Журналисты сообщили, что боль-
шинство партнерских отношений до сих пор 
остаются в силе, хотя Facebook начал сворачи-
вать их в апреле, сразу после скандала по пово-
ду массовой утечки данных. (lenta.ru)

ФЕДОР БОНДАРЧУК 
ЗАПУСТИТ БЛОКЧЕЙН-
ПРОЕКТ 

Продюсер Федор Бондарчук вместе с биз-
несменами Леонидом Богуславским и Алек-
сандром Чистяковым запускает краудфан-
динговую блокчейн-платформу Cinemico. Ее 
пользователи смогут инвестировать в произ-
водство фильмов в обмен на долю в будущих 
доходах, рассказал «Ъ» источник в киноин-
дустрии. Платформа называется Cinemico. 
Собеседник «Ъ», знакомый с деталями про-
екта, уточнил, что в нем три основных инве-
стора: председатель совета директоров ru-Net 
Ventures Леонид Богуславский, бывший зам-
пред правления ФСК ЕЭС, совладелец нефтя-
ной компании Ruspetro и муж певицы Глю-
козы Александр Чистяков, а также частный 
инвестор Михаил Курбатов. Cinemico — плат-
форма для взаимодействия кинокомпаний 
и продюсеров с инвесторами, через которую 
зрители смогут выступать соинвесторами 
кино.  (kommersant.ru)

APPLE ПРЕДСТАВИЛА 
IOS 12 

Компания Apple представила на открытии 
конференции для разработчиков WWDC но-
вую версию операционной системы для iPhone 
и iPad — iOS 12. Осенью ее можно будет бес-
платно установить на все те же устройства, 
на которых может работать iOS 11. По словам 
старшего вице-президента Apple Крейга Феде-
риги, курирующего разработку ПО, в компа-
нии приняли решение в iOS 12 сфокусировать-
ся на повышении производительности. В Apple 
утверждают, что глубоко оптимизировали 
систему: настолько, что запуск приложений 
на старом iPhone 6 Plus будет происходить 
на 40% быстрее, вызов клавиатуры займет 
на 50% меньше времени, а камеры — на 70%. 
А прирост производительности в режиме под 
нагрузкой может приблизиться к двукратно-
му. Добиться всего этого удалось, среди про-
чего, благодаря оптимизации управления 
частотой процессора — он максимизирует 
производительность в тот момент, когда это 
нужнее всего, например, в момент запуска 
приложения или пролистывания «тяжелой» 
веб-страницы. Из пользовательских функций, 
которые будут внедрены в iOS 12, сильнее всего 
на жизнь владельца i-устройства могут повли-
ять новые возможности управлять режимом 
«Не беспокоить» и уведомлениями, а также мо-
ниторить и даже ограничивать время, которое 
вы (и ваши дети — если у них тоже iPhone или 
iPad с настроенным «Семейным доступом») 
проводите в определенных приложениях. Еще 
один блок обновлений в iOS 12 касается ком-
муникационных сервисов FaceTime и iMessage. 
В первом появится групповой видеочат, при-
чем поддерживающий о 32 собеседников 
одновременно. Общедоступную бета-версию 
iOS 12 можно будет установить на мобильные 
устройства Apple уже в июне. (hitech.vesti.ru)

ЗАПРОСЫ ПО СЛОВУ 
BITCOIN СОКРАТИЛИСЬ 

Как показывают данные Google Trends, за-
просы по слову «Bitcoin» сократились более чем 
на 75% с начала года и примерно вдвое за три 
последних месяц. Как утверждает сооснователь 
DataTrek Research Николас Колас, это можно 
считать плохим знаком для цены актива. «Бит-
коин нуждается в новой истории, чтобы вер-
нуть к себе глобальное внимание», — отметил 
он в рассылке для клиентов компании. Google 
Trends представляет интерес пользователей 
поисковика к тому или иному слову в виде чис-
лового графика, в котором 100 означает пик 
популярности для термина. По состоянию на 1 
января популярность биткоина составляла 37 и 
упала до 9 по состоянию на 2 июня. По словам 
Коласа, рост числа новых кошельков также яв-
ляется показателем интереса и определяющим 
фактором цены биткоина. В апреле и мае число 
новых кошельков выросло на 2% в месяц, в пер-
вом квартале этот показатель составил 3,7%, в 
то время как в последнем квартале 2017 года, 
когда цена биткоина приближалась к $20 тыс., 
он составлял 7,6% в месяц. «Чтобы цена битко-
ина росла, число кошельков должно увеличи-
ваться на 5% в месяц», — заявил Колас. Одно-
временно с этим количество запросов Google 
по другим криптовалютам также снизилось. 
Интерес к Ethereum, второй по рыночной капи-
тализации криптовалюты, с начала 2018 года 
упал на 70%, к Bitcoin Cash – на 82%, а к XRP – на 
87%. (forklog.com) 
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Бизнес-афоризмы
Во мнениях сходятся только тогда, 
когда это удобно.

Александр Вампилов

Осторожность никогда не бывает 
излишней, а излишество вредит.

Ярослав Гашек

Надежда была бы величайшей из сил человеческой 
души, если бы не существовало отчаяния.

Виктор Гюго

Дерзновеннейшие замыслы сначала выковываются на огне страстей, 
а потом закаляются во льду трезвого размышления.

Стефан Цвейг 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

«ЛУКОЙЛ» И 
«КАЗМУНАЙГАЗ» 
ЗАКЛЮЧИЛИ 
СОГЛАШЕНИЕ

«ЛУКОЙЛ» и «КазМунайГаз» сформиру-
ют консорциум для получения прав недро-
пользования на блоке «Женис», сообщает 
пресс-служба министерства энергетики. 
«Президент ПАО «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекпе-
ров и председатель правления АО НК «Каз-
МунайГаз» Сауат Мынбаев  заключили со-
глашение о принципах по блоку «Женис» в 
казахстанском секторе Каспийского моря. 
Подписанное соглашение предполагает, что 
стороны сформируют консорциум и прове-
дут переговоры с компетентными органами 
Республики Казахстан для получения прав 
недропользования на указанном участке», 
– сообщили в ведомстве. Важно отметить 
то, что в течение 2017 года министерством 
энергетики велась масштабная работа по 
разработке кардинальных мер в сфере недро-
пользования, в том числе в геологоразведке. 
Повысить инвестиционную привлекатель-
ность в условиях снижения цен на нефть при-
званы нормы Кодекса о недрах и Налогового 
кодекса. Серьезным стимулом для активиза-
ции инвестиций в сферу недропользования 
и в геологоразведку в частности стало при-
нятие Кодекса о недрах и недропользовании, 
вступающего в действие с 29 июня 2018 года. 
(kapital.kz)

СКО ГОТОВИТСЯ  
К ТУРИСТИЧЕСКОМУ 
СЕЗОНУ

Аким Северо-Казахстанской области Ку-
мар Аксакалов посетил туристические объ-
екты Имантауско-Шалкарской курортной 
зоны в Айыртауском районе. В курортной 
зоне в этом году будут активно развивать ав-
токараванинг. Подходящее место для мобиль-
ного туризма нашли близ озера Шалкар. На 
территории базы отдыха «Турпан» определен 
земельный участок для развития автокарава-
нинга, где планируется обустройство автосто-
янки с инженерными коммуникациями и пло-
щадкой для палаток. Кумар Аксакалов считает 
это место идеальным для автокараванинга, 
теперь дело за реализацией проекта. «Сюда 
туристы должны приезжать и ставить свои 
палатки. Для автомашин выделите специаль-
ную зону с охраной. Туристам нужны разные 
виды развлечений. Организуйте площадку 
для пляжного волейбола. Берег озера должен 
быть чистым. Территория должна охранять-
ся круглосуточно. Это хорошее место, люди с 
удовольствием сюда будут приезжать», — под-
черкнул Кумар Аксакалов. В целом в Иманта-
уско-Шалкарской курортной зоне идет актив-
ное развитие туристической отрасли. Особое 
внимание уделяется дорожной инфраструк-
туре. Только для Айыртауского района на ре-
монт автомобильных дорог выделено почти 4 
млрд тенге. В текущем году в курортной зоне 
возведут 10 современных баз отдыха. Общая 
сумма инвестиций составит 411 млн тенге. В 
курортной зоне будет построено множество 
коттеджей, летних домиков, кафе, беседок и 
магазинов. (sko.gov.kz)

«БИОХИМ» 
МОДЕРНИЗИРУЮТ  
НА 11 МЛРД ТЕНГЕ 

В Северо-Казахстанской области до конца 
года запустят завод по производству крахма-
ла и биоэтанола ТОО «Bio Оperations», переда-
ет корреспондент МИА «Казинформ». Сейчас 
на бывшем заводе «Биохим» проводят модер-
низацию. «Полная модернизация завода оце-
нивается в 11 млрд тенге. Восстановление по-
делено на 2 этапа. В первом – восстановление 
линии производства муки. Дальше – произ-
водство крахмала и клейковины. Закуплено 
необходимое оборудование. На втором этапе 
– производство биоэтанола, углекислого газа, 
барды», – рассказал генеральный директор 
завода Сабит Ахметов. В декабре прошлого 
года запустили мельничный комплекс. Он 
полностью автоматизирован, в комплексе 
находятся три линии по переработке зерна. 
Одна из них – по хлебопекарному помолу 
производительностью 250 тонн в сутки. При-
обрели уникальную сушильную установку 
немецкой компании Fettertek. Оборудование 
предназначено для сушки барды. («Казин-
форм»)

НЕДОБРОСОВЕСТНЫЕ 
БИЗНЕСМЕНЫ 
ДОЛЖНЫ УЙТИ 
С РЫНКА

В акимате Астаны состоялось совещание 
по вопросам качества строительства. В нем 
приняли участие столичные застройщики, 
представители КСК и контролирующих госу-
дарственных органов. На сегодняшний день 
основной поток жалоб со стороны жителей на-
правлен на ненадлежащее состояние фасадов 
зданий и сроки сдачи объектов. Только с 22 по 
26 мая городским центром мониторинга по-
лучено 212 обращений от жителей, из них 
68 — по повреждениям облицовки и кровли 
зданий. «Посмотрите, кто принимает жилье, 
все частные компании: заказчик, генераль-
ный подрядчик — частные компании, техни-
ческий надзор — сейчас частная компания, 
авторский надзор — частная компания. По за-
кону акимат сейчас не имеет права принимать 
жилье, вся ответственность лежит на бизнесе. 
Мы работаем в этом направлении с НПП, была 
договоренность повлиять на ситуацию через 
разные механизмы, такие как усиление кон-
троля через законы, саморегулирование орга-
низаций, — это должно привести к тому, что 
недобросовестные бизнесмены уйдут с рынка. 
И мы будем этому способствовать. Здесь нет 
какого-то желания просто проверить бизнес, 
здесь есть желание просто навести порядок. 
Проверить и разобраться, потому что за каж-
дым домом стоят сотни семей», — сказал Асет 
Исекешев. (kapital.kz) 

 ▀ Как продать стажировку  
в Walt Disney?
Казахстанец монетизирует образование онлайн

Ольга Миронова

Обучаясь на пятом курсе КБТУ не-
фтяному делу, казахстанец Ардак 
Бердибеков понял, что нефтяником 

быть не хочет, и решил уйти в аудит. Про-
работав в «Большой четверке» три года, он 
поступил в магистратуру в Университете 
Стерлинга в Великобритании по стипен-
дии «Болашак». Вернувшись в Казахстан, 
он понял, что здесь нужна и может прода-
ваться информация о грантах, стипендиях 
и стажировках для молодых казахстанцев. 
На сайте предпринимателя -  neupusti.net - 
можно найти предложения от стажировки 
в Walt Disney в Шанхае до волонтерства в 
школе серфинга на Камчатке. О том, на-
сколько выгодно развивать такой онлайн-
проект, он рассказал «Капитал.kz».

Осведомленность  
– главный актив
Обучение за рубежом дало возможность 
погрузиться в среду, где учеба идет нога в 
ногу с инновациями. В Казахстане не осо-
бо видна связь между учебой и тем, куда 
движется мир. Такое чувство, как будто 
нас учат одному, а где-то в параллельном 
мире что-то изобретают. Поэтому появля-
ется ощущение, что инновации творятся 
не в рамках университетов, а в каких-то 
высших, для тебя не достижимых, учреж-
дениях. 

Я никогда не платил за свое образова-
ние. Оно было обеспечено различными 
государственными грантами и стипенди-
ями. Я много путешествовал, участвуя в 
разных форумах и конкурсах. Объездил 
свыше 20 стран. Часто на таких меропри-
ятиях я замечал, что был единственным 
представителем из Казахстана. Я знал, 
что оказался там не потому, что я самый 
умный в стране, а потому что был одним 
из тех немногих, кто узнал об этом меро-
приятии и подал заявку. Так у меня воз-
никла идея создать ресурс neupusti.net, где 
можно делиться различными грантовыми 
и стипендиальными возможностями со 
всего мира. 

«Выхлоп» для пользователей  
в $15 млн
Сам ресурс мы создали быстро, за два ме-
сяца. Гораздо сложнее было его раскру-
тить. Через полгода мы достигли отметки 
в 30 тыс. уникальных посетителей, после 
чего начали получать первую выручку. 
На сегодняшний день «Не упусти» имеет 
свыше 80 тыс. уникальных посетителей в 
месяц.

Инвестировали мы свои деньги. По 
сумме уже запутался, так как сделал пер-
вую ошибку предпринимателя – не разде-
лял кассу и свой карман. Сверх своих инве-

стиций были вложены деньги со стороны 
соучредителя, который присоединился 
через год. Были также привлечены гранто-
вые средства на общую сумму 3 млн тен-
ге. Недавно мы получили инвестиции от 
Techgarden и фонда GVA в размере $30 тыс. 

и ожидаем еще инвестиции в размере $100 
тыс. Сроки окупаемости проекта – 3-5 лет. 
В месяц сейчас набирается 2 тыс. платных 
пользователей. Обороты – от $3 до $5 тыс. 
в месяц. Штат – 5 человек. К настоящему 
моменту уже свыше 2 тыс. молодых людей 

выиграли различные стипендии и гранты 
через портал на общую сумму свыше $15 
млн. 

Недоступные разработчики, 
фейковые стипендии и недоверие
В Казахстане трудно найти хорошего до-
ступного разработчика. Все они работают 
либо в банках, либо в нефтянке. Поэтому 
на начальном этапе приходилось рабо-
тать с фрилансерами из Украины. Трудно 
было привлечь и первого корпоративного 
клиента, так как такие клиенты не хотят 
работать с новичками, для них это допол-
нительный риск.

На территории СНГ есть около пяти 
прямых конкурентов портала, однако 
по объему контента они отстают от нас в 
разы. Также у них отсутствует проверка 
на достоверность. В последнее время по-
явились разные фейковые стипендии и 
конкурсы, которые требуют регистраци-
онный взнос. Мы тщательно проверяем 
контент на достоверность. Поэтому поль-
зователи могут быть в этом отношении 
спокойны.

С прицелом на будущее
Образование является одной из самых 
быстрорастущих отраслей в мире на-
ряду со здравоохранением. За послед-
ние 20 лет цены на эти услуги выросли 
в среднем на 200%, тогда как цены на 
технику падают. Люди начали больше 
задумываться о своем образовании, ведь 
это единственный инструмент, который 
уравнивает шансы бедных и богатых в 
современном мире.

В ближайшие пять лет мы планируем 
стать лидерами на рынке СНГ и выйти на 
мировой уровень. Скоро собираемся запу-
стить мобильное приложение, которое, в 
отличие от сайта, будет иметь расширен-
ные функции по фильтрации, настройки 
новостной ленты и т.д. 

Как привлечь иностранных 
студентов в Казахстан?
В данный момент мы готовим запуск про-
екта studykazakhstan.com. Эта платформа 
позволит иностранным студентам найти, 
выбрать и поступить в вузы Казахстана 
онлайн. Сейчас в Казахстане обучаются 
около 15 тыс. иностранцев, в основном из 
ЦА, Индии, Китая и Турции. С помощью 
нового проекта мы хотим привлечь еще 
больше иностранных студентов.

Не превращайте проект в НКО
Общайтесь со всеми в вашей отрасли. Биз-
нес в области образования уникален тем, 
что туда приходят люди с большими идея-
ми, которые хотят решить проблемы в об-
разовании, а не заработать деньги. Поэто-
му даже с конкурентами вы сразу найдете 
общий язык. 

Проекты в области образования тре-
буют единомышленников. Вы не можете 
брать в команду людей, которых мотиви-
руют другие вещи. Образовательный сек-
тор этим отличается от других. 

Многие пытаются преподнести свой 
образовательный проект как социальный 
и регистрируют его как НКО. Не старай-
тесь превращать образовательный проект 
в некоммерческий. За образование люди 
готовы платить, надо лишь дать то, что им 
нужно. 

 ▀ Курорты Краснодарского 
края стали доступнее
Авиакомпания SCAT представила два новых направления

Наталия Иодес

В марте 2018 года в Казахстан прибыл 
первый самолет новейшего поколе-
ния Boeing-737 MAX 8 авиакомпании 

SCAT, презентация нового лайнера состоя-
лась 31 марта в аэропорту Шымкента. 

Акционеры авиакомпании на покуп-
ке одного воздушного судна останавли-
ваться не стали и заключили контракт на 
покупку еще пяти лайнеров этой серии. 
Контракт был подтвержден во время ви-
зита президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева в США в начале этого года. 
Благодаря увеличению воздушного флота 
SCAT имеет возможность расширять соб-
ственную географию полетов. Ежегодно 
компанией открывается от  7 до 10 новых 
направлений, а также увеличиваются  ча-
стоты на уже существующих рейсах, пре-
доставляя еще больше возможностей для 
пассажиров. В прошлом номере мы рас-
сказали вам о новых направлениях Астана 
– Вильнюс, Астана – Томск и Астана – Челя-
бинск, и вот свежие новости о еще двух но-
вых направлениях из столицы Казахстана 
в курортные города России – Краснодар и 
Сочи. 

Краснодар – «Ворота Кавказа»
Сегодня Краснодар – это крупный со-
временный город, расположенный на 
правом берегу реки Кубань, всего в 150 
км от обоих морей – Черного и Азовско-
го. Краснодар является столицей Кубани, 
крупным административным центром 
юга России и по факту – «воротами Кав-
каза». По сей день в городе сохранилось 
место, в районе улицы Коммунаров, где 
можно погрузиться в ХIХ век и прокатить-
ся на очаровательном трамвайчике. Еще 
одно излюбленное место отдыха красно-
дарцев и гостей города – улица Красная. 
Летом по выходным она превращается в 
пешеходный рай, где можно насладить-
ся прохладными брызгами грандиозного 
музыкального  фонтана. Аккомпанируют 
всему этому уличные музыканты, откры-
ты кафе и бары, там же расположились и 
одежные магазины. Краснодар может по-
хвастать не только зеленью пешеходных 
улиц, но и наличием сразу двух больших 
аквапарков, которые находятся в самом 

центре. Но если быть серьезней, то Крас-
нодар – один из важнейших историче-
ских и культурных центров юга России и 
Северо-Кавказского региона. Этот город 
защищал границы от нападений с моря, 
в его округе проходили кровопролитные 
бои между белыми генералами и красной 
гвардией в начале ХХ века. 

Конечно, город находится достаточ-
но далеко от моря, но благодаря своему 
расположению  может гордиться своими 
окрестностями. Итак, если вы оказались в 
Краснодаре и хотите насладиться не толь-
ко городскими пейзажами, смело отправ-
ляйтесь за город, где вас встретят  горы, 
водопады, пещеры и много всего интерес-
ного. Во-первых, далеко ехать не придется, 
все эти места находятся всего в 100 км от 
Краснодара, во-вторых, приехав на место, 
вы сразу оказываетесь практически у под-
ножия гор, ну и, в-третьих, после увлека-
тельнейшей прогулки можно устроить 
пикник с шашлыком – к счастью, удобных 
стоянок по всем окрестностям вблизи го-
рода много. 

Как добраться: прямой рейс  Астана – Крас-
нодар будет выполняться дважды в неде-
лю на комфортабельном воздушном судне 
Boeing 737-500, каждую среду и субботу, а 
время в пути составит 3 часа 30 минут. 

Сочи – жемчужина 
Краснодарского края
Исторически Сочи наравне с Крымом был 
одним из самых популярных курортных 
регионов в Краснодарском крае. Сегодня 
же это главный город-курорт России и сто-
лица русского юга. Это крупный финансо-
вый и культурный центр, стремительно 
развивающийся в последние десятилетия. 
К зимней Олимпиаде, которая проходила 
в  2014 году, в городе запустили ряд мас-
штабнейших проектов, сделавших инфра-
структуру Сочи еще современнее, возмож-
ности для туризма – еще шире и удобнее. 
Современный Сочи протянулся вдоль вос-
точного побережья Черного моря от Ма-
гри до реки Псоу. По некоторым оценкам, 
этот город – самый вытянутый в стране. 
Так называемый Большой Сочи включает 
исторический город и уже слившиеся с 
ним соседние населенные пункты Хостин-
ского, Адлерского и Лазаревского райо-
нов. Среди них – множество курортов, ко-
торые сами по себе знамениты: Мацеста, 
Хоста, Красная Поляна, Дагомыс, Адлер. 
Несомненно, эти курорты привлекают ту-
ристов со всей России, а теперь станут по-
пулярными и среди казахстанцев. Музеи 
и церкви, с полтысячи отелей, включая 
мировые гостиничные цепочки, спортив-
ные сооружения олимпийского уровня, 

пляжи, вечеринки... А еще отсутствие виз 
и прекрасное транспортное сообщение. 
Все это Сочи.

Пляжи Сочи
Первое, что нужно знать о сотне с лиш-
ним пляжей Сочи, – они галечные. Галь-
ка тут бывает мелкая, средняя, местами 
с куриное яйцо, но в любом случае от нее 
никуда не деться. Даже если повезло по-
пасть на узкую полоску песчаного пляжа, 
он все равно будет наполовину состоять 
из гальки. Примите это как данность и 
смиритесь. В конце концов многие даже 
считают такие пляжи более гигиеничны-
ми – мусора меньше скапливается и воду 
не мутит. Но не все пляжи доступны для 
туристов, отправляющихся отдыхать без 
путевки. Закрытые пляжи принадлежат 
различным пансионатам и санаториям. 
На некоторые вход и вовсе заказан, но кое-
куда могут пустить за отдельную плату. За 
такими пляжами хорошо следят, они осна-
щены зонтами и шезлонгами, аэрариями 
и прочей приятной полезностью. Обще-
ственные пляжи – бесплатные, но за ними 
в последнее время власти города тоже ста-
раются следить, поддерживая имя и марку 
курорта. Хороши такие пляжи всем спек-
тром водных развлечений, а вот мест на 
них в высокий сезон, особенно на полоске 
у воды, может и не оказаться. 

Развлечений на пляжах этого города-
курорта великое множество, и даже дайве-
ры могут побаловать себя погружениями. 
Правда, дайвинг искушенным ныряльщи-
кам здесь может показаться скучным и не 
особо интересным по сравнению с Маль-
дивскими островами, Египтом и Израи-
лем, зато услуги местных дайвинг-центров 
доступнее их заграничных коллег, а про-
фессионализм и ответственность инструк-
торов отмечают многие опытные путеше-
ственники. Таким образом, в Сочи хорошо 
обучаться дайвингу, осваивать первые сту-
пени и получить необходимые сертифика-
ты, поддерживать форму или даже прока-
чиваться до более высоких уровней.

Сочи – город необычного притяжения. 
Его можно любить или ненавидеть, но 
абсолютно невозможно сюда не приехать 
хотя бы раз в жизни: попробовать понять, 
сравнить с другими курортами или про-
сто без задних мыслей отдохнуть на бере-
гу Черного моря.

Как добраться: прямой рейс  Астана – 
Сочи будет выполняться дважды в неделю 
на комфортабельном воздушном судне 
Boeing, каждый вторник и субботу, а вре-
мя в пути составит 3 часа 30 минут.

Также по всем направлениям авиаком-
пания SCAT предлагает своим пассажи-
рам удобные стыковки из разных городов 
Казахстана. 

 ▀ Можно ли заработать  
на разведении кроликов?
Эксперт рассказал о том, как сделать этот бизнес прибыльным

Елена Тумашова

Дмитрий Лапицкий занимается кро-
лиководством 19 лет. В Петропав-
ловске у него свое личное подсобное 

хозяйство по разведению чистокровных 
кроликов, пород – несколько, основная – 
бельгийский великан. Все начиналось с 
покупки животных для себя, позже, уже 
будучи студентом, Дмитрий приобрел 
племенных кроликов породы бельгий-
ский великан. Со временем маленькое 
подворное хозяйство превратилось в не-
большую ферму и сейчас специализиру-
ется на продаже племенного молодняка 
разных пород. О тонкостях организации 
бизнеса, о том, с чего лучше начинать и 
сколько можно заработать на кроликах, 
эксперт рассказал деловому еженедель-
нику «Капитал.kz».

Всем нужны великаны,  
но они неприбыльны
Каждую весну нам в хозяйство звонят 
люди и говорят: «Нужны «великаны» 
для разведения». Желающих открыть 
свой бизнес в этой сфере очень много. 
Но ошибка, которую совершают прак-
тически все будущие кролиководы, 
– ищут крупных кроликов, таких как 
бельгийский великан. Я, занимаясь 
этой породой столько лет, могу сказать: 
бельгийский великан – порода для раз-
ведения в небольших подсобных хозяй-
ствах, для ведения селекционной рабо-
ты и участия в выставках. На ней много 
не заработаешь, если брать только для 
производства мяса. Это связано с ее осо-
бенностями: порода очень долго созре-
вает, случку можно проводить не раньше 
возраста восьми месяцев для крольчих и 
девяти-десяти месяцев для кролов, при 
производстве мясной продукции это не 
рентабельно. Для этой породы также не-
обходимы большие просторные клетки, 
с хорошим подстилом до 10 см (опилки, 
солома, сено), что, естественно, будет 
увеличивать затраты на содержание и 
также трудовые затраты.

Мясные породы – это кролики неболь-
ших размеров, например, «бургундцы», 
«калифорнийцы», советская шиншилла, 
«серебро». Живая масса взрослых особей 
этих пород – от 4-5,-5 кг, кролик растет 
четыре-пять месяцев, потом вы случае-
те и за этот же год получаете три-четыре 
окрола, то есть по мясу выход будет боль-
ше.

Кроме того, у крупных пород есть опре-
деленные минусы по содержанию: таким 
кроликам нужны большие клетки, а это 
пространство, мелким же породам подой-
дут клетки небольшого размера.

Как устроить хозяйство,  
чтобы оно работало
Для того чтобы организовать небольшое 
хозяйство, нужно четыре-пять самцов и 
десять самок мясной породы, например, 
бургундской. За год сможете получить 
минимум 300 голов кроликов от этих 
производителей. Плодятся животные хо-
рошо, главное – уход, своевременная вак-
цинация. Условия, при которых кролики 
будут быстро расти, – нормальное поме-
щение, хорошая вентиляция, правильные 
корма.

Конечно, для начала можно корма поку-
пать, более того, это правильный путь для 
тех, кто только начинает разводить кроли-
ков: делая корм самостоятельно, человек 
без опыта может навредить животным. 
Это уже потом, когда хозяйство разрастет-
ся и кроликовод наберется опыта, можно 
покупать специальное оборудование – 
гранулятор. Купить можно и в Казахстане, 
но многие заказывают на Украине или в 
России, либо берут только основные части 
– матрицу, двигатель, а остальные состав-
ляющие находят здесь.

Хорошие комбикорма собственного 
производства – это основа кроликовод-
ства. Вы точно знаете состав и можете 
сделать корм именно под свое хозяйство, 
с помощью чего можно сократить возраст 
для забоя, чтобы, например, уже через 90 
дней получать тушки 1,5-2 кг весом. Плюс 
в том, что вы сэкономите на трудозатратах 
и вам не нужно будет содержать животных 
лишний месяц, то есть освобождается ме-
сто для новых.

Нужно организовать вот этот процесс 
– от окрола до забоя, чтобы это было как 
конвейер, тогда все получится.

Сколько вложений потребует 
хозяйство?
Большая часть расходов на обустройство 
хозяйства – клетки. Если брать четыре-
пять самцов и десять самок, на клетки 
понадобится около 300 тыс. тенге. Гра-
нулятор для приготовления комбикор-
ма также будет стоить порядка 300 тыс. 
тенге. В целом – с учетом всех затрат – в 
создание небольшого хозяйства перво-
начальные инвестиции могут составить 
в пределах 1 млн тенге. Минимальный 
срок, за который можно окупить эти 
вложения, – год. При условии, конечно, 
правильной организации и дисциплини-
рованности со стороны хозяина. Если вы 
сумеете все организовать таким образом, 
чтобы получать тушки весом минимум 
1,5 кг и чтобы при этом с момента рож-
дения до забоя проходило не более 90-100 
дней, то сможете получить рентабель-
ность минимум 50%.

Окупаемость зависит, конечно, и от за-
трат. Если строить большую кроликовод-
ческую ферму, вам нужно будет строить 
забойный цех, потребуются многомили-
онные вложения от инвесторов (можно, 
кстати, воспользоваться государственной 
поддержкой). В чем плюс кролиководче-
ской фермы: если сделать хорошие пра-
вильные клетки, один человек сможет 
ухаживать за 1-2 тыс. кроликов, то есть 
затраты на обслуживание будут миними-
зированы. Затраты будут на корма и вете-
ринарию.

Мясо или племенной материал: 
что выгоднее?
Теперь к вопросу о том, что продавать вы-
годнее – мясо или племенной материал. В 

торговлю идет тушка 1,5-1,8 кг (крупные 
тушки, скажем 3,5-4,5 кг весом, мало кто 
будет брать, вряд ли кто-то захочет отдать 
за мясо кролика больше 10 тыс. тенге). Оп-
товикам хозяйства отдают мясо по 1,5 тыс. 
тенге за килограмм, ресторанам – до 2 тыс. 
тенге, на рынках оно стоит до 3 тыс. тенге 
за кг.

Торговать племенным материалом на-
много выгоднее (им торгуют, кстати, даже 
крупные фермы). Четырехмесячного кро-
лика можно продать минимум за 15 тыс. 
тенге (если вы его реализуете мясом, то 
получите 4-5 тыс. максимум). Конечно, все 
зависит от породы и от самого материала, 
чемпион коллекции, например, будет сто-
ить гораздо дороже – от $200 до 500.

К пониманию селекционной работы 
мы сами, занимаясь кролиководством 19 
лет, пришли буквально года два назад. Эта 
работа интереснее, и в ней много плюсов. 
Например, вы можете сами вести свою ли-
нию и продавать кроликов подворьям. Вы 
не занесете в свое хозяйство болезни, и вам 
будет проще работать с кроликами опре-
деленного типа. Затраты сможете оптими-
зировать: достаточно завезти одного-двух 
кроликов для прилива новой крови и даль-
ше работаете. Это экономически выгоднее.

Где искать покупателей
Мы сотрудничаем со многими хозяйства-
ми, разговариваем с людьми, которые 
занимаются кролиководством, и я могу 
сказать, что проблем с мясом кролика в 
Казахстане нет. Есть даже такой пример: 
тушенка из крольчатины очень вкусная, 
и она нашла бы спрос. Недавно разгова-
ривал с коллегой, интересовался этим во-
просом, а он говорит, нет необходимости 
делать такое производство сейчас, потому 
что все мясо и так разбирают.

Конечно, хозяйству проще все мясо от-
дать в одни руки – оптовикам, ресторанам. 
Некоторые торговые сети готовы брать тот 
объем у фермеров, который есть. Но если 
хотите зайти в гипермаркет, например, где 
бы у вас взяли тонну сразу, вам нужно де-
лать упаковку и отлаживать процесс про-
изводства таким образом, чтобы тушки 
были одинаковыми по размеру. Поэтому 
для кого-то, возможно, поставок в кафе и 
рестораны будет достаточно.

Насколько жесткая конкуренция?
Кролиководство в Казахстане пока очень 
слабо развито, и потенциал для роста есть. 
На рынке присутствуют в основном мел-
кие производители – это даже не фермы, а, 
скорее, подворные хозяйства, но их не так 
много, как кажется.

По своему опыту могу сказать: лучше 
начинать с малого и двигаться понемногу, 
чтобы со временем получить представ-
ление о том, что такое кролик и как его 
разводить. Эти животные требуют одно-
значно больше внимания и ухода, чем, 
например, птица. Неплохо было бы почи-
тать что-то о кролиководстве, о болезнях 
кроликов. В один день вы можете зайти 
на ферму и увидеть, что у вас вдруг из 100 
голов осталось 20 (есть болезни, которые 
внезапно и массово уничтожают поголо-
вье). Делать прививки вовремя очень важ-
но. Кроличий бизнес – для дисциплиниро-
ванных и ответственных. 

 ▀ Как казахстанка строит 
дома в Таиланде

Елена Тумашова

Казахстанка Асель Кравец строит 
дома в Таиланде, которые сдает в 
аренду и которые затем сдаются 

в субаренду. Каковы особенности 
строительного бизнеса в Таиланде, 
сколько стоит арендовать дом в этой 
стране и чем объясняется спрос на 
арендную недвижимость – об этом 
управляющий директор компании 
Balselek рассказала деловому 
еженедельнику «Капитал.kz».

Недвижимость как вдохновение
По образованию я маркетолог. Мне всегда 
нравилось изучать разные рынки, и это в 
свое время подтолкнуло меня переехать 
из своего родного города Актобе в Алма-
ты. Здесь я, конечно, столкнулась с про-
блемой жилья. Приходилось арендовать 
и комнаты, и квартиры, и дома. И я всегда 
мечтала иметь свою крышу над головой. 
Подрабатывала на разных работах, чтобы 
накопить на свою мечту, – от продавца в 
магазине до риелтора. Даже регистриро-
валась в различных сетевых компаниях, 
где заработала первоначальный взнос на 
свою квартиру, которую приобрела в рас-
срочку.

Рынок недвижимости так сильно вдох-
новил меня, что эта сфера стала моей 
основной деятельностью. Рассматривая 
различные порталы недвижимости в ин-
тернете, я увидела фото красивых домов 
и вилл в Таиланде. Недолго думая, собра-
ла чемодан и уехала в эту страну за своей 
мечтой.

Прожив несколько месяцев в Таиланде 
и изучая рынок недвижимости, я решила, 
что готова строить здесь дома с последу-
ющей сдачей их в аренду. Нашла партне-
ров – компанию Phuket Paradise Assets 
Management Co Ltd, которая работает на 
рынке недвижимости много лет. И мы на-
чали совместный партнерский бизнес.

Королевство Таиланд открыто для ин-
вестиций, поэтому строить и вести бизнес 
иностранцам здесь легко.

Сколько стоит недвижимость?
Наша недвижимость в Таиланде стоит от 
$71,5 тыс. В эту стоимость входит пример-
но 50 кв. м жилой площади, и около 100-
125 кв. м составляет площадь земли. Наши 
жилые комплексы строятся недалеко от 
моря на острове Пхукет. Для сравнения: 
за эту цену можно купить квартиру в два 
раза меньше жилой площадью и без зем-
ли, где-нибудь в центре острова – не в пе-
шей доступности от пляжа.

Мы строим дома из металла, дерева, 
стекла, без цемента и пластика. Работаем 
с подрядчиками, которые заказывают не-
обходимые материалы необходимого ка-
чества.

Цены на наши дома ниже рыночных. 
Все секреты низкой себестоимости мы не 
можем раскрыть даже покупателям, но 
одна из причин – это аренда участка вме-

сто покупки. В этом случае один дом при 
полной эксплуатации окупается за один-
два года. Мы обычно рассматриваем за-
грузку в 100% и 50% при анализе возврата 
инвестиций.

Что касается кадрового вопроса – нам 
приходится периодически сталкиваться 
с ним и решать его. Тайский менталитет 
сильно отличается от ожиданий средне-
статистического человека с постсоветско-
го пространства – начиная от местного 
«сабай», что означает «покой» для них или 
«не суетись» для нас, заканчивая недоска-
занностью из-за боязни потерять лицо.

Почему ориентир – молодежь?
Наши основные клиенты – молодежь. Это 
люди, решительно отказавшиеся жить 
«завтра», желающие жить «сегодня» и, 
желательно, на полную катушку. Именно 
поэтому они хотят шикарный лофт, пусть 
не в собственность, но зато уже сегодня. 
Именно поэтому когда они решают, ку-
пить дом за энную сумму или снять такой 
же в аренду за $71,5 тыс., выбор падает на 
аренду.

Вторая категория наших покупателей 
– это молодежь, познавшая, как работа-

ют деньги. Да-да, это те самые люди, ко-
торые играли в «Монополию», в Cashflow 
и читали бизнес-литературу. Именно они 
первыми поняли, что нет необходимости 
приобретать недвижимость в собствен-
ность, чтобы на ней заработать. Зачем 
вкладывать миллион, когда можно вло-
жить в десятки раз меньше и при этом 
получать такой же возврат инвестиции в 
год. Согласитесь, этот вариант более при-
влекательный.

Обычно такие дома не сдаются, так как 
дома в стиле «лофт» даже на Пхукете – это 
вообще редкость. Обычная цена шикар-
ного лофта варьируется от $150 до $500 
в сутки в зависимости от сезона. В сфере 
недвижимости учитываются три сезона – 
низкий (с апреля по октябрь), высокий (с 
октября по апрель) и пик сезона (декабрь и 
январь). В пик сезона самые высокие цены, 
так как это самый загруженный период на 
Пхукете, когда невероятно сложно найти 
стоящий объект по разумной цене: обыч-
но в пик занято абсолютно все, что сдается 
по адекватной цене. В пик сезона остаются 
обычно либо дома по завышенной стоимо-
сти, либо «горячие предложения» (напри-
мер, из-за внезапного отказа клиента или 

переноса даты аренды самим клиентом 
с пика сезона на высокий или низкий се-
зон).

Когда невидимые причины 
снижают стоимость участка
Мы арендуем землю, на которой строим 
дома. Но если приходит индивидуальный 
или спецзапрос от крупных клиентов 
на большие проекты, то мы можем как 
арендовать, так и купить землю. В случае 
покупки право на владение земельным 
участком регистрируется на компанию. 
В этом случае у заказчика имеется свой 
тайский партнер, так как по закону ино-
странец может владеть лишь 49% долей 
уставного капитала.

Подходящий участок найти действитель-
но сложно. С одной стороны, каждый вла-
делец хочет побольше заработать. Именно 
поэтому не каждый владелец расскажет о 
минусах своего участка, если они есть. С 
другой стороны, у разных участков могут 
быть различные ограничения. Решение всех 
этих вопросов при анализе и подборе участ-
ка требует определенных знаний местно-
сти, менталитета местного населения. Нуж-
ны контакты и специалисты, которые будут 
заниматься решением этих вопросов.

Например, на одном из участков стояли 
мемориальные плиты, человек, не знако-
мый с менталитетом местного населения, 
может легко соблазниться низкой стоимо-
стью этого участка. Однако в последую-
щем такой проект не будет пользоваться 
спросом у тайцев, китайцев или других 
суеверных людей.

Второй пример: один из участков, не-
смотря на ровную поверхность и отсут-
ствие видимых недочетов, тоже имел 
низкую стоимость. Как оказалось, в сезон 
дождей его затапливает. Чтобы решить 
этот вопрос, необходимы немалые вложе-
ния для повышения уровня участка. Таких 
примеров, когда невидимые причины мо-
гут играть существенную роль, – масса.

Особенности рынка 
недвижимости Таиланда
Конкуренция в сфере недвижимости Пху-
кета велика. Изучая рынок, мы обнару-
жили, что в среднем ценовом сегменте 
большинство предлагаемых объектов не 
выдерживают здоровой критики в соот-
ношении цена/качество. Причиной тому 
является желание строительных компаний 
заработать, и оно сильнее желания постро-
ить что-то удобное для людей. Например, 
на рынке могут попадаться дома или квар-
тиры с недостаточным количеством сануз-
лов. Мы считаем, что количество санузлов 
должно быть не меньше количества спален. 
Я уже молчу про мелкие недоработки, не-
суразно урезанные пространства и весьма 
дешевые строительные материалы и т.д.

Наблюдая за рынком недвижимости 
Пхукета, пришла к выводу, что объекты, 
построенные для людей, то есть удобные, 
стоят очень дорого и никак не вписывают-
ся в средний ценовой сегмент.

Многим застройщикам и инвесторам 
интересно приобретать участки в соб-
ственность. Я, конечно, понимаю, что по-
купка земли дает больше прав, связанных 
с этим участком, также понимаю, что объ-
ект, построенный на купленной земле, бу-
дет стоить дороже. Но мы ориентируемся 
прежде всего на молодежь. Не у всех до-
статочно средств для того, чтобы купить 
недвижимость в собственность. Поэтому 
и выбрали вариант аренды. 
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SAMSUNG ЗАПУСКАЕТ 
ФИНАНСОВУЮ 
БЛОКЧЕЙН-
ПЛАТФОРМУ

Samsung SDS, дочерняя компания южноко-
рейского гиганта, предоставляющая услуги в 
области IT, запускает финансовую блокчейн-
платформу, которая также будет оснащена 
искусственным интеллектом. Новая плат-
форма под названием Nexfinance предоставит 
сервисы управления digital identity (цифровой 
идентичностью), финансами и автоматиче-
скими страховыми выплатами. Как заявляет 
Samsung SDS, два последних сервиса будут 
использовать искусственный интеллект, а 
управление цифровой идентичностью — тех-
нологию блокчейн в целях безопасной пере-
дачи персональной информации. «Nexfinance 
станет платформой, которая позволит легко 
применять новые IT-технологии и различные 
внешние приложения, что даст финансовым 
учреждениям возможность гибко реагиро-
вать на быстро меняющуюся финансовую 
IT-среду. Мы намерены обеспечить высочай-
ший уровень безопасности, применяя техно-
логию блокчейн, которая будет направлена 
на предотвращение фальсификаций, а также 
обеспечение единой совместной аутенти-
фикации», – сообщил на пресс-конференции 
в Сеуле официальный представитель ком-
пании. Samsung SDS не впервые внедряет 
блокчейн в свои сервисы. Ранее она разрабо-
тала блокчейн для дочерней компании, рабо-
тающей с кредитными картами. В прошлом 
году компания запустила b2b-платформу 
Nexledger на основе блокчейн, которая также 
обеспечивает функции управления цифровой 
идентичностью. (coinspot.io)

МИНКОМСВЯЗИ ИЩЕТ 
НОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
ДЛЯ БЛОКИРОВКИ 
TELEGRAM 

Министерство цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций России будет 
исполнять решения суда о блокировке мес-
сенджера Telegram и ищет новые технологи-
ческие решения для этого. Об этом заявил 
глава ведомства Константин Носков на IT-
форуме, который проходит в Ханты-Мансий-
ске. «Это конечная инстанция, и мы должны 
реализовывать решение суда. Мы постоян-
но ищем новые технические возможности 
реализации этого решения», – сообщил он. 
Константин Носков также сказал, что не пла-
нирует встречаться с основателем Telegram 
Павлом Дуровым и не видит смысла иниции-
ровать такую встречу. «Если Павел обратит-
ся – будем рассматривать», – подчеркнул он. 
(newsru.com)

GOOGLE 
ОТКАЗЫВАЕТСЯ 
СОТРУДНИЧАТЬ  
С ПЕНТАГОНОМ

Google не планирует продлевать контракт 
с Министерством обороны США по программе 
применения искусственного интеллекта для 
повышения точности наведения ударов БПЛА 
(беспилотных летательных аппаратов). Об этом 
объявила Дайэн Грин, глава подразделения 
облачного бизнеса Google, на встрече с сотруд-
никами. Тем не менее разрывать контракт, ис-
текающий в 2019 году, из-за якобы возможных 
штрафных санкций компания также не плани-
рует. Решение отказаться от участия в проекте 
Пентагона, получившем название «Maven», 
было принято под давлением общественности 
– подписание соглашения с военными вызвало 
неоднозначную реакцию как в внутри компа-
нии, так и за ее пределами. Google испугалась, 
что сотрудничество с военными отрицательно 
скажется на ее репутации. Ранее десять работ-
ников Google сообщили о своем уходе, когда 
стало известно, что компания работает над 
проектом «Maven» в тесном сотрудничестве с 
оборонным ведомством. Группа, включающая 
порядка 4 тыс. менее радикально настроенных 
сотрудников, подписала петицию, в которой 
потребовала от руководства выйти из програм-
мы и отказаться от сотрудничества с военными 
организациями в будущем. Первоначальная 
стоимость контракта составила $15 млн. Ожи-
далось, что в дальнейшем сумма возрастет до 
$250 млн. (cnews.ru)

SPACEX ОТЛОЖИЛА 
ПОЛЕТ ВОКРУГ ЛУНЫ

Американская компания SpaceX отло-
жила первый полет космических туристов к 
Луне, запланированный на 2018 год. Об этом 
сообщает The Wall Street Journal. По данным 
издания, в компании теперь планируют вы-
полнить туристический полет к спутнику 
Земли в середине 2019 года. Представитель 
SpaceX Джеймс Глисон рассказал, что инте-
рес к полетам вокруг Луны среди заказчиков 
растет. «SpaceX по-прежнему планирует ор-
ганизовать полет частных лиц вокруг Луны, 
интерес со стороны многих клиентов растет», 
— сказал он. В феврале 2017 года основатель 
SpaceX Илон Маск сообщил, что два человека 
уже заплатили за полет на корабле Dragon 
вокруг Луны. В недельное путешествие они 
должны были отправиться на Falcone Heavy. 
Компания при этом не раскрывала имена 
своих первых космических туристов.  Задерж-
ка полета может быть связана и с тем, что 
SpaceX еще ни разу не проводила пилотиру-
емые полеты на Dragon. Корабль с экипажем 
на борту должен был провести первый полет 
в этом году, но в конгрессе США рассчиты-
вают, что после получения всех разрешений 
первый пилотируемый полет Dragon состоит-
ся только в 2019 году. Отметим, что SpaceX в 
этом году планировал совершить 28 запусков 
ракет-носителей. На данный момент количе-
ство запланированных стартов снижено поч-
ти в два раза из-за резкого спада в мире ко-
личества заказов на строительство и запуск 
крупных коммерческих спутников. (russian.
rt.com) 

 ▀ Станет ли Шымкентская агломерация 
«сердцем Шелкового пути»?
Руководство Шымкента рассказало о концепции развития агропродовольственного 
пояса города

Алия Бекова

Замакима города Тимур Баймуханов 
прежде всего отметил, что занимать-
ся сельским хозяйством в Шымкенте 

с его благоприятными природно-клима-
тическими условиями, где практически 
девять месяцев лето, велела сама природа. 

Все было неплохо
Как напомнил замакима, перевод назва-
ния «Шым» с согдийского означает «Цве-
тущая долина в пойме рек».

«Потому это место и было выбрано для 
проживания нашими предками еще тыся-
челетия тому назад, – сказал Тимур Бай-
муханов «Капитал.kz». – И, став оазисом 
Средней Азии, город не подвергался зна-
чительным разрушениям даже при наше-
ствии мировых завоевателей, потому что 
был живительным источником производ-
ства сельхозпродукции». 

Значительным событием в новейшей 
истории города он назвал расширение 
территории Шымкента в соответствии с 
Генпланом 2012 года до 117 тыс. га за счет 
присоединения 41 населенного пункта 
близлежащих районов, причем из них 62 
тыс. га составили земли сельхозпользова-
ния. Тем самым, увеличив территорию в 
три раза, город в разы увеличил свой по-
тенциал для развития инфраструктуры, 
промышленного производства и сельско-
го хозяйства, подчеркнул замакима.

Будет еще лучше
Согласно аналитическим прогнозам, из 62 
тыс. га к 2030 году под городские промыш-
ленные, социальные объекты и инфра-
структуру будет освоено порядка 20 тыс. 
га, значит 42 тыс. га остается в сельскохо-
зяйственном пользовании, что позволяет 
производить на них сельхозпродукцию. 
Именно в этом и заключается уникаль-
ность Шымкента как регионального ме-
гаполиса, отметил собеседник: в отличие 
от Алматы и Астаны Шымкент заполучил 
в границах своего города агропродоволь-
ственный пояс, о необходимости форми-
рования которого городами-мегаполиса-
ми говорил президент РК. 

Таким образом, акимат города, как это 
ни прозвучало бы парадоксально, еще и 
управляет развитием сельского хозяйства, 
закладывает необходимые объемы продо-
вольственной безопасности, регулирует 
процесс развития агропояса. На сегодня он 
обеспечивает от 30% до 60% потребностей 
горожан по разным видам продукции. 

Возможности и перспективы
По объему и уровню развития сельского 
хозяйства Шымкент занимает седьмое 
место среди районов ЮКО, то есть явля-
ется более чем полноценным районом с 
развитым агросектором. В прошлом году 
в Шымкенте было произведено валовой 
сельхозпродукции на сумму 24 млрд тен-
ге. Скот в сельхозформированиях города 
насчитывает порядка 70 тыс. голов КРС, 
120 тыс. голов овец, 700 тыс. голов птицы, 
7 тыс. голов лошадей, 6 тыс. голов свиней. 

Определив все перечисленное как 
«огромный потенциал», в то же время 
Тимур Баймуханов отметил, что есть воз-
можности для дальнейшего роста, в част-
ности, доведения удельной доли самообе-
спечения города продуктами до 70-80%.

Чтобы это случилось, как он сказал, 
нужно использовать большой потенциал 
ученых аграрного сектора региона. 

«Имея агропродовольственный пояс, 
мы могли бы создать племрепродуктор-
ские хозяйства, семеноводческие и расте-

ниеводческие хозяйства, которые бы зани-
мались разработкой и производством для 
собственных нужд и продажей за пределы 
региона высокоурожайных сортов семян, 
высокопродуктивных животных, пород 
высокоудойного скота, выращиванием 
тепличных и интенсивных культур», – по-
яснил он. 

В частности, грандиозные возможности 
Баймуханов видит в последнем направле-
нии. «Например, сегодня 1 га зерновых 
приносит от $500 до $1 тыс. прибыли. Но 
если возвести интенсивные сады в город-
ских условиях, где имеется высокая водо-
обеспеченность и высокий рынок труда, то 
с 1 га земли можно будет получать по $22 
тыс., то есть прибыльность каждого га мо-
жет повыситься в 22 раза. Поэтому сейчас 
на встречах с производителями мы гово-
рим о большей выгодности использования 
городских земель с высокой водообеспе-
ченностью под интенсивные культуры, 
под те же теплицы, которые могут давать 
до четырех урожаев в год. Тогда резко воз-
растет объем валовой продукции», – счи-
тает он.

Кроме того, как он добавил, определен-
ный задел для увеличения объемов про-
изводства агропродукции есть в «зеленом 
поясе». Акимат предлагает высаживать на 
отведенных под высадку зеленых насажде-
ний порядка 8 тыс. га не привычные кара-
гачи, а интенсивные сады плодоносящих 
деревьев. И таким образом решать одно-
временно вопросы экологии и продоволь-
ственной безопасности. Помимо хозяйств 
по производству первичной продукции, 
на территории города также должны рас-
полагаться перерабатывающие предпри-
ятия, открытие которых требует высокого 
уровня развития инфраструктуры, доба-
вил замакима. 

Выращивание в агропоясе высокоуро-
жайных интенсивных культур, создание 
крупных предприятий с высокой степенью 
концентрации и специализации, органи-
зация глубокой переработки и долговре-
менного хранения продукции, как уверен 
замакима, позволят Шымкенту стать ре-
гионом высокопродуктивного сельского 
хозяйства и утвердиться в качестве мега-
полиса агропромышленного типа. Он смо-
жет обеспечивать не только собственную 
продовольственную безопасность, но и 
поставлять большие объемы готовой сель-
скохозяйственной и переработанной про-
дукции в другие регионы страны, а также 
соседние государства. 

Шымкентская агломерация
Шымкент как региональный мегаполис, 
непосредственно соседствующий с други-
ми странами, должен занять свое место в 
глобализированной экономике, убеждены 
в руководстве города.

К слову, в проекте Шымкентской агло-
мерации производство сельскохозяй-
ственной продукции указано первым из 
направлений перспективной специали-
зации Шымкентской агломерации к 2030 
году.

Эксперты Всемирного банка, разра-
батывавшие проект, ранее заявляли, что 
Шымкентская агломерация будет разви-
ваться как «сердце Шелкового пути», в том 
числе в качестве центра устойчивого и кон-
курентоспособного сельскохозяйственно-
го и промышленного производства. А по-
бывавший недавно в Шымкенте лауреат 
Нобелевской премии мира Рае Квонг Чунг, 
приятно пораженный наличием у города 
собственного агропояса, предложил выпу-
скать шымкентскую агропродукцию под 
брендом «Роза Шелкового пути». 

Кооперативы нового типа
Будущее агросектора в акимате связыва-
ют с развитием кооперативов. Как расска-
зал Баймуханов, к работе по их созданию 
они подошли планово. С момента выхода 
Закона РК «О сельскохозяйственной коо-
перации» в 2015 году началась разъясни-
тельная работа с фермерами, проводились 
совещания, мастер-классы, была разра-
ботана концепция по созданию коопера-
тивов по хозяйствам. Поняв, что коопера-
тивы создаются для сохранения сельских 
товаропроизводителей, которые не могут 
произвести и переработать большой объ-
ем товарной продукции, внедрять передо-
вые технологии, соблюдать севооборот и 
т.д., многие хозяйства стали добровольно 
объединяться. 

Между тем возникла проблема с пред-
ставителями кооперативов старого типа, 
многие из которых на тот момент находи-
лись на стадии расформирования. Пола-
гая, что город пришел к ним в село, неко-
торые из них решили раздать земли, после 
чего бывшие члены кооперативов начали 
использовать их не по целевому назначе-
нию – строить дома и разные сооружения. 
В результате из сельхозоборота вышло по-
рядка 1600 га земель. 

«Нам пришлось, с одной стороны, убеж-
дать людей, что у сельского хозяйства в 
Шымкенте есть будущее, оно входит в со-
став агропояса, – вспоминает замакима. – 
С другой стороны, останавливать процесс. 
В спешном порядке были составлены спи-
ски сельхозпредприятий, фермерских хо-
зяйств, ТОО, ИП с границами землепользо-
вания и были переданы в фирму «Градо», 
занимавшуюся актуализацией генплана 
Шымкента. Пояснив, что эти террито-
рии являются житницей со сложившейся 
структурой севооборота и специализаци-

ей производства, мы попросили не вво-
дить их в освоение под промышленные и 
иные объекты, и разработчики это учли».

В развитии кооперативов нового типа 
акимату помогло сотрудничество с РИЦ 
«Оңтүстiк», который показал перспек-
тивность привлечения в них денежных-
средств ввиду ликвидности недвижимо-
сти, высокой ценности закладываемой 
земли, а также моментальной реализации 
товарной продукции из-за максимальной 
приближенности к рынку сбыта. РИЦ кре-
дитует кооперативы не только на непо-
средственно производство продукции, но 
и закупку мини-цехов по ее переработке. 

Дальнейшие перспективы развития ко-
оперативов Баймуханов связывает с воз-
можностями их субсидирования. По его 
мнению, сегодня они ущемлены в этом от-
ношении, в частности, в субсидировании 
откорма КРС: сельхозкооперативы полу-
чают на каждую голову субсидию в раз-
мере 20 тыс. тенге, тогда как фермерские 
хозяйства и иные предприятия субсиди-
руются начиная от 65 тыс. тенге. 

В свою очередь горакимат внедряет 
свои меры поддержки и стимулирования 
создания кооперативов. В качестве приме-
ра Баймуханов привел историю жителей 
одной из центральных улиц Шымкента Ду-
лати, забивавших скот в своих дворах. Так 
как это запрещено санитарными норма-
ми, бойни закрыли решением суда. «Тогда 
18 семей пришли к нам и попросили не ли-
шать их работы, потому что не знают дру-
гого бизнеса – всю жизнь они занимались 
тем, что откармливали и забивали скот, 
– поведал он. – Мы предложили им выве-
сти свой бизнес из центра города ближе к 
окраине и создать там кооператив по за-
бою скота. Выделили им землю порядка 1 
га, провели дорогу, воду, газ, свет. Они по-
строили на свои и частично заимствован-
ные средства современный, отвечающий 
всем требованиям крупный комплекс по 
убою мелкого и крупного скота».

Бизнес-зонирование мегаполиса
Кстати, эта история хорошо иллюстрирует 
идею разделения территории Шымкента 
на три зоны по содержанию и разведению 
животных, которую горакимат пытался 
закрепить соотвествующими правилами 
в прошлом году. Так, согласно проекту, в 
первой зоне – культурно-историческом 
центре города в его старых границах, 
где густо расположены многоэтажные и 
частные дома, – запрещается содержание 
и разведение сельскохозяйственных жи-
вотных. Во второй зоне, где есть частные 
дома и подворья, это разрешается при 
соблюдении ветеринарных требований 
и нормативов. В третьей зоне – собствен-
но агропоясе – разрешено содержание и 
разведение сельскохозяйственных жи-
вотных, так как есть пастбищные и се-
нокосные угодья, имеется возможность 
создавать фермерские хозяйства и коопе-
ративы. Проект был обсужден и утверж-
ден маслихатом, однако органы юстиции 
отказали в регистрации, мотивировав 
это отсутствием законных оснований для 
ограничения прав горожан на содержа-
ние животных. Теперь этот вопрос иници-
ируется через мажилис. 

В то же время это показательный при-
мер объединения личных подсобных хо-
зяйств и создания крупных кооперативов. 
Став владельцами крупного предприятия, 
кооператоры для обеспечения полной за-
грузки мощности бойни уже начали при-
влекать к сотрудничеству другие подсоб-
ные хозяйства, которые содержат скот. 
Таким образом, ЛПХ в городе не умирают, 
а продолжают жить и развиваться в каче-
стве полноправных членов кооперативов, 
созданных в третьей зоне, где есть все ус-
ловия для их эффективной деятельности. 

Объединение и укрупнение ЛПХ, их вхож-
дение в крупные кооперативы, как убежден 
Тимур Баймуханов, является одним из клю-
чевых условий сохранения и дальнейшего 
роста в Шымкенте агросектора. 

К слову, на сегодня в Шымкенте дей-
ствуют порядка 30 сельхозкооперативов 
и 2,8 тыс. ЛПХ. Мелкие хозяйства произ-
водят до 65% мясной и до 70% молочной 
продукции от общего его объема в городе. 

 ▀ ЮКО в «цифре»
Как в Шымкенте появились 
электронные ученики, пациенты  
и интернет вещей

Алия Бекова 

Об успешной реализации в регионе 
государственной программы «Циф-
ровой Казахстан» заявил на днях 

аким Южно-Казахстанской области Жан-
сеит Туймебаев.

В частности, глава области доложил о 
проектах в сфере цифровизации образо-
вания, в которой ЮКО определена пилот-
ным регионом. Это прежде всего автома-
тизация процессов постановки в очередь и 
зачисления детей в дошкольные организа-
ции, впервые реализованная в республи-
ке. 

Электронные дошколята  
и ученики
Так, на зачисление детей в детские сады 
в ЮКО поступило 98 172 электронных за-
явления, в результате 30 645 детей были 
зачислены в детские сады. Автоматизи-
рованная система внедрена во всех 459 
дошкольных организациях Шымкента, 
показатель выполнен на 100%. Положи-
тельный опыт Шымкента предполагается 
распространить во всех районах и городах 
области.

Кроме того, в государственных школах 
общего среднего образования Шымкента 
был автоматизирован процесс приема де-
тей в 1 класс. В завершившемся учебном 
году в электронном виде в 1 класс были 
приняты 21 863 школьника. 

Педагогов «хантят» онлайн
Одним из шагов по обеспечению про-
зрачности и доступности сферы образо-
вания также стала автоматизация про-
цесса отбора педагогического состава, для 
чего был запущен портал поиска работы 
«Т-hunter». На нем размещаются все пе-
дагогические вакансии образовательных 
учреждений Шымкента. Таким образом, 
соискатели получили возможность узна-
вать информацию о требующихся кадрах, 
отправлять свои заявки через веб-сайт и 

проходить открытый конкурсный отбор. 
Через цифровую «биржу» было принято 
2374 заявления, проведено 1010 открытых 
конкурсов, в итоге приняты на работу 654 
кандидата. Как подчеркнул аким, это по-
зволило сократить на 80% коррупционные 
риски и на 92% снизить жалобы, вместе с 
тем вследствие появления открытой кон-
куренции повысилось качество педагоги-
ческого состава. Начиная с сентября 2018 
года эту систему планируется внедрить во 
всех районах области. 

Цифровые карты пациентов  
и районов
Говоря о цифровизации в сфере здравоох-
ранения, аким сообщил, что на сегодня в 
69 поликлиниках области внедрена ком-
плексная медицинская информационная 
система. Благодаря этому у населения поя-
вилась возможность получить в электрон-
ном виде такие услуги, как «вызов врача 
на дом», «запись на прием к врачу», «реги-
страция в медицинские организации». 

Жансеит Туймебаев также рассказал о 
переводе в цифровой формат карт всех 15 
районных центров, 181 сельского округа и 
834 населенных пунктов, где каждый стро-
ительный объект приведен в соответствие 
с информационной системой «Адресный 
регистр». Цифровая карта включает в себя 
информацию об особо охраняемых при-
родных участках, водоохранных полосах, 
земельных участках сельскохозяйствен-
ного назначения. На ее основе в Шымкен-
те уже внедрены сети доставки чистой 
воды и автоматизирован процесс выдачи 
технических условий. 

Между тем на заседании была пред-
ставлена далеко не вся работа региона в 
сфере цифровизации. Реализацией госу-
дарственной программы «Цифровой Ка-
захстан», в том числе переводом государ-
ственных услуг в электронный формат, в 
ЮКО занимается специально созданное 
для этой цели по инициативе акима управ-
ление информатизации, оказания госу-

дарственных услуг и архивов. К слову, оно 
появилось первым из подобных в респу-
блике. Ключевыми задачами организации 
этого нового управления были обозначе-
ны координация внедрения электронных 
услуг, автоматизация процессов во всех 
госучреждениях и мониторинг информа-
ционных систем в ЖКХ, здравоохранении, 
образовании и сельском хозяйстве Южно-
го Казахстана. 

Электронная очередь на жилье
По информации управления, вторым пи-
лотным направлением цифровизации 
после образования является сфера стро-
ительства. Чтобы упредить негативные 
настроения среди большого количества 
желающих получить жилье, избежать 
обвинений в отсутствии прозрачности 
процесса его распределения и коррупции 
местных исполнительных органов, впер-
вые в республике была внедрена автома-
тизированная система распределения 
квартир «Жилищные отношения». Она 
полностью исключает возможность при-
нятия незаконных решений. Как резуль-
тат – средний срок рассмотрения заявле-
ний снизился с 2 месяцев до 20 дней. 

«Умные пастбища»
Следующим направлением цифровизации 
определено сельское хозяйство. В числе 
показательных цифровых предприятий 
в управлении называют роботизирован-
ную молочно-товарную ферму компании 
«Бөрте Милка», а также высокотехнологич-
ный автоматизированный птицекомплекс 
«Ордабасы Кус». Для увеличения урожай-
ности естественных пастбищ и экономии 
трудовых затрат в регионе планируется 
реализовать проект «Умные пастбища», в 
результате чего ожидается увеличить по-
головье скота и улучшить качество произ-
водимой продукции. До конца 2018 года 
планируется сделать «умными» 1,5 тыс. га 
пастбищ. Кроме того, для увеличения про-
изводимой продукции, экономии полив-
ной воды, удобрений и безопасной борьбы 
с сорняками внедряется система «Умный 
полив». В прошлом году им было охвачено 
59,1 тыс. га площадей интенсивных садов.

Интернет вещей сообщает  
о прорыве труб
В области также пилотируется такое на-
правление, как цифровизация ЖКХ. С 
учетом того, что важными условиями 
комфорта населения являются электриче-
ство, вода, тепло, для оперативного мони-

торинга, своевременного реагирования и 
устранения непредвиденных расходов в 
этой сфере применяются IоT-технологии. 
Оперативное реагирование на проблемы 
ЖКХ уменьшает количество обращений 
на 20% и создает положительный имидж 
местных исполнительных органов. В част-
ности, на сегодняшний день в пилотном 
режиме один район Шымкента (55 жилых 
домов) полностью подключен к датчикам, 
которые передают информацию о потре-
блении воды и уведомляют в случае про-
рыва. В этом году предполагается подклю-
чить к IоT-технологиям социально важные 
объекты города для отслеживания хода 
отопительного сезона и учета потребле-
ния коммунальных услуг. Поступающие 
от датчиков данные планируется отразить 
в ситуационном центре акимата с привяз-
кой к ГИС-карте. Это позволит осущест-
влять постоянный мониторинг качества 
обслуживания социальных объектов, по-
вышать поступления налогов в бюджет, 
увеличить прозрачность учета и отслежи-
вания качества оказываемых коммуналь-
ных услуг.

Оцифрованный транспорт
Цифровизация активно развивается так-
же в сфере транспорта и безопасности. 
В Шымкенте 95% общественного транс-
порта и 100% межрайонных автобусов ос-
нащены системой GPS. В рамках проекта 
«Безопасный город», по данным на начало 
этого года, было увеличено количество ви-
деокамер наблюдения до 479 штук, интел-
лектуальных перекрестков – до 21. 

Идет плановая работа по подключению 
шымкентских светофоров к голосовому 
сопровождению сигналов, а придорожных 
знаков на улицах и перекрестках – к пита-
нию на солнечных батареях. 

В четырех парках Шымкента планиру-
ется внедрение системы «Умное освеще-
ние», которая позволит сэкономить энер-
гозатраты на 30% и трудозатраты на 40%. 

Была внедрена автоматизированная 
система проката велосипедов Shymkent 
Bike, функционируют более 30 станций 
проката. 

В рамках цифровизации пассажирского 
транспорта планируется автоматизация 
графиков всех маршрутов в мобильном 
приложении, предварительное планиро-
вание поездки, оснащение электронным 
табло с информацией о времени прибытия 
автобусов. Будет автоматизирована пере-
дача данных на информационные экраны, 
расположенные на остановках, и на мо-

бильные приложения. Также предполага-
ется внедрить систему электронного би-
летирования в общественном транспорте. 

В этом году запланировано подклю-
чить 32 (33%) светофора к голосовому 
сопровождению сигналов. В результате 
в онлайн-режиме будет осуществляться 
мониторинг движения общественного 
транспорта, обращений граждан, контро-
ля исполнения перевозчиками договор-
ных обязательств, повышения культуры и 
безопасности вождения. 

При формировании «умного» города 
не осталось без внимания инклюзивное 
общество. Для создания комфортных ус-
ловий разрабатывается карта доступной 
среды, где для людей с особыми потреб-
ностями сформирован навигатор доступ-
ности объекта с системой автоматической 
оценки доступности объектов, который в 
свою очередь даст возможность контроля 
субъектов по созданию условий.

Туризм с дополненной 
реальностью
Для увеличения потока туристов было за-
пущено мобильное приложение ON Guide. 
Посредством информирования через него 
в прошлом году туристический информа-
ционный центр Ontustik Tourism Center 
обслужил 3923 туриста. Это приложение 
поможет считывать при помощи так назы-
ваемого QR-кода цифровые паспорта, ко-
торые появились у самых известных исто-
рико-культурных памятников региона. 
Также внедряется VR-технология (360 гра-
дусов обзора), позволяющая осуществить 
тур в 3D-формате по сакральным местам с 
использованием технологий дополненной 
реальности. 

Электронное правительство  
не дремлет
В 2017 году местными исполнительными 
органами было оказано через ЦОНы 353,7 
тыс. государственных услуг и через пор-
тал электронного правительства 10,2 тыс. 
услуг. Методам получения государствен-
ных услуг в электронном формате было 
обучено 437 848 человек. Для повышения 
качества обслуживания населения одни-
ми из первых в республике были открыты 
фронт-офисы. В электронный формат было 
отсканировано 200 374 листа, оцифровано 
1289 архивных дел. Для получения архив-
ных справок поступило 32 447 запросов 
через государственную корпорацию «Пра-
вительство для граждан», 2110 – через веб-
портал электронного правительства. 

 ▀ Кому нужен искусственный 
интеллект в Казахстане
Широкому использованию ИИ в стране мешает неправильная статистика 

Георгий Ковалев

Совершенно неправильно изучать 
тему искусственного интеллекта и 
перспектив его применения и раз-

вития в Казахстане через призму развития 
науки в стране. Надо договориться, что 
под ИИ, или нейронными сетями мы по-
нимаем автоматизированную обработку 
данных. 

Сейчас судьба ИИ во власти бизнеса, а 
также зрелости социальных отношений 
и ответственности власти. Бизнес готов, 
но высказывает претензии к госаппарату: 
дайте нам объективные данные, а не вы-
кладки комитета статистики! 

Что такое данные? Возьмем, к приме-
ру, сельское хозяйство. Для этого сектора 
важны данные о текущих и ожидаемых 
ценах на урожай, состоянии дел на рын-
ке топлива, об уровне зарплат, наличии 
кадров, обеспечении запчастями, заяв-
ленных планах конкурентов, прогноз по-
годы… Да миллион разных данных, чем 
больше – тем лучше.

Если бы Минсельхоз вместо приказов 
начал выпускать подобный регулярный 
бюллетень, сразу возникли бы компа-
нии по переработке полученных данных. 
Предприятиям стали бы доступны высо-
коточные прогнозы для разных секторов 
сельского хозяйства.

Критически важно, чтобы данные были 
достоверными, а не подогнанными под не-
кую идеологическую картинку. Вот и все, 
что отделяет нас от будущего. 

«Капитал.kz» опросил экспертов рын-
ка, где в первую очередь был бы реализо-
ван потенциал нейронных сетей в нашей 
стране.

Новые профессии  
искусственного интеллекта 
Эксперты аналитического центра IFTF 
недавно объявили о начале новой эры со-
трудничества человека и машины. Взаи-
модействие будет активно углубляться до 
2030 года и приведет к радикальным из-
менениям. 

Главные роли в этом процессе играют 
искусственный интеллект, дополненная и 
виртуальная реальности, интернет вещей 
и облачные вычисления. Уже сейчас эти 
технологии становятся частью жизни, но 
вскоре станут продолжением нас самих, 
считает Нурлан Садыков, глава предста-
вительства Dell EMC в Казахстане и Цен-
тральной Азии. «В течение ближайших лет 
роль искусственного интеллекта во всем 
мире и в Казахстане выйдет за рамки обра-
ботки данных. Бизнес будет использовать 
ИИ для решения «мыслительных задач» по 
работе с данными. Это освободит людей 
от рутинных процессов подготовки и выч-
ленения важных данных, планирования 
сценариев и тестирования нововведений, 
– говорит Нурлан Садыков. – Благодаря 
этому предприниматели смогут лучше 
понимать нужды потребителей или даже 
предугадывать их, предлагая более высо-
кое качество услуг. Уровень клиентского 
обслуживания будет напрямую зависеть 
от эффективности взаимодействия чело-
века и машины». 

Технические приложения помогают 
оптимизировать системы продаж и даже 
разрабатывать дизайн продукта. Обще-
ние с роботами стало привычным при об-
ращении в колл-центры банков и сотовых 
операторов. Сферы нефти и газа, медиа и 
развлечений, строительства и инженерии, 
здравоохранения и образования претер-
певают серьезные изменения уже сейчас. 
Скоро накопленный опыт позволит ИИ 
выйти за рамки шаблонных задач и станет 
полноценным игроком команды. 

Насколько это будущее близко и како-
ва цена? «Согласно ABI Research, двигате-
лем развития мировых рынков послужат 
приложения с этими технологиями: 11% 
рынка составят медиа/развлечения/игры, 
35% – коммерция, 18% – здравоохране-
ние и 10% – образование. Я считаю, что 
эти темпы применимы и для Казахстана, 
– говорит Нурлан Садыков. – Некоторые 
теоретики утверждают, что ИИ заменит 
людей на рабочих местах. Но при этом он 
же создаст новые рабочие места. Напри-
мер, уже появилась профессия тренера и 
отладчика искусственного интеллекта. 
Такие люди задают параметры, опреде-
ляющие классификацию положительных 
и отрицательных бизнес-результатов, за-
нимаются прописыванием алгоритмов, 
определяющих правила вовлечения в про-

цесс, составляющих «вознаграждений» и 
так далее. Внедрение такой технологии 
позволит машине рекомендовать лучшие 
сценарии коммерческого развития и де-
лать это молниеносно». 

Наладчики ИИ есть  
и в Казахстане 
Идея о возможности развития искусствен-
ного интеллекта, или нейросетей, возник-
ла 60 лет назад, но широко реализована 
только сейчас. Одна из особенностей ИИ 
– необходимость тренировок. Искусствен-
ный интеллект отличается от человече-
ского параметрами поиска решения задач. 

Например, человек, решая уравнение, 
строит обратные зависимости на основе 
известных данных. Сталкиваясь с такой 
же задачей, ИИ последовательно исполь-
зует разные данные, ставя их на место не-
известного, зато однажды полученный ре-
зультат надежно фиксируется и доступен 
мгновенно.

Таким образом, для развития ИИ кри-
тически важно его «тренировать», загру-
жая решением все усложняющихся задач. 
Такой работой в Казахстане занимается 
Кенес Шангереев, CEO компании TVX 
games. «Мне сложно судить о перспекти-
вах искусственного интеллекта в Казах-
стане, я переориентировался на между-
народный рынок, для которого развиваю 
платформу, которая позволяет очень де-
шево нейронные сетки обучать. ИИ в бу-
дущем может быть использован во многих 
сферах, от беспилотников до медицины, 
– рассказывает Кенес Шангереев. – Уже 
сейчас компьютер может поставить точ-
ный диагноз, поскольку он точно распоз-
нает состав крови, анализы, определяет 
на снимке различные аномалии. А самое 
главное – компьютеру доступны опыт и 
знания, собранные всем человечеством. 
Если он может поставить диагноз, то мо-
жет назначить и лечение, причем очень 
тонко, зная генетические особенности че-
ловека, историю его болезни и так далее. 
Остается последний момент – операции: 
есть роботы, которые берут кровь для ана-
лиза, устанавливают стоматологические 
импланты. В это трудно поверить, но про-
фессия врача уходит в историю. Но это бу-
дет, конечно, не в Казахстане». 

Компания Кенеса Шангереева создала 
платформу для обучения ИИ. «Она доступ-
нее, чем серверы Amazon, но клиентов из 
Казахстана я найти не могу, хотя нейро-
сети полезны даже для ретейловых сетей. 
Сейчас мерчандайзеры экспериментиру-
ют вслепую, переставляя группы товаров, 
и ждут результата. Никто не знает точно, 
что происходит внутри супермаркета, 
пока человек не рассчитается на кассе. 
Только компьютер может проанализиро-
вать поведение клиентов и гарантирован-
но увеличить продажи». 

Как ИИ создал аншлаг  
в казахстанских театрах
Любопытный пример самообучения си-
стемы искусственного интеллекта привел 
Константин Горожанкин, президент Ассо-
циации казахстанского интернет-бизнеса 
и мобильной коммерции. Система продаж 
билетов ticketon.kz смогла обеспечить ан-
шлаги в театрах, заинтересовав их поста-
новками… зрителей спортивных состя-
заний. «Тикетон» продает билеты в кино, 
театр, спорт и так далее, поэтому база про-
даж делится на спортсменов, киноманов, 
театралов. И как мы знаем, в театрах всег-
да недобор зрителей. И были сделаны про-
стые вещи: систему научили показывать 
сообщения о театральных событиях тем 
людям, которые обычно покупают билеты 
на спорт. Система стала самообучаться, 
показывая этой аудитории все более реле-
вантные объявления. И прошлый год для 
театров был успешным, были аншлаги. 
Очень незаметно для рынка аудитория 
спортсменов преобразовалась в театра-
лов, – рассказывает Константин Горожан-
кин. – Я не могу раскрывать все секреты, 
но работы ведутся дальше. Большие дан-
ные и искусственный интеллект сейчас ис-
пользуют компании электронной торгов-
ли, банки, медицинские компании. Хотя 
о сильных стартапах в области медицины 
в Казахстане я не слышал, но уверен, что 
здесь их ждет большое будущее».

ИИ освоил казахстанскую 
документацию за полчаса
В Казахстане искусственный интеллект 
займет место гораздо раньше, чем пола-

гают оптимисты, уверена Елена Седых, 
основатель проекта Dogovor24.kz. Сейчас 
разработок мало и они не предлагаются 
широко, системы набирают данные и ра-
ботают в тестовых режимах. Но как толь-
ко начнется коммерческая эксплуатация 
и продвижение, – никто не откажется их 
использовать. Это намного эффектив-
ней и дешевле существующих методов. 
«Наша компания «Договор24» недавно 
тестировала один из таких алгоритмов 
для определения типа юридического кон-
тента. Это американская разработка, она 
в свободном доступе. На подключение 
ушло не более часа, после чего еще через 
полчаса программа показала первые ре-
зультаты, научилась отличать статьи от 
документов и искать ответы на вопросы, 
– рассказывает Елена Седых. – Не думаю, 
что собственные казахстанские разра-
ботки получат широкое развитие, в свя-
зи с малым количеством данных у наших 
компаний. Это главное условие эффек-
тивного ИИ. У нас нет «Гугла» или «Ама-
зона» и вообще технических гигантов, ко-
торые бы обладали большими данными».  

Финтех вместо банков, банки как 
часть системы безопасности
Пока влияние ИИ на жизнь малозаметно, 
однако изменения растут по экспоненте. 
В течение 5 лет мир станет неузнаваем, 
уверен Данияр Азимхан, инвестор, дирек-
тор KazGBC. В первую очередь изменится 
финансовая система: банки через систе-
му ИИ будут контролировать вопросы 
нацбезопасности, финансирования тер-
роризма, незаконной легализации денег. 
Каналы кредитования перейдут финтеху, 
банки будут получать часть их прибыли. 
«Весь мир находится в тренде физическо-
го сокращения представительства бан-
ковских офисов, чьи задачи сейчас можно 
решить через смартфон. Банки с помощью 
систем искусственного интеллекта будут 
отслеживать каждого человека по разным 
параметрам: где путешествует, что слу-
шает, с кем общается, сколько зарабаты-
вает и тратит, – говорит Данияр Азимхан. 
– Искусственный интеллект, обученный 
и подключенный к большим базам дан-
ных, сам будет находить клиентов и пред-
лагать им услуги и товары, которые ему 
необходимы, на условиях, которые ему 
доступны». 

Поможет найти налоговых 
нарушителей
В первую очередь изменения коснутся 
банков и сотовых операторов, соглашается 
Константин Пак, директор по развитию 
сектора финансовых технологий и инно-
ваций Ассоциации финансистов Казах-
стана. «Для искусственного интеллекта 
нужны большие массивы данных, какие 
сейчас доступны банкам и сотовым опе-
раторам. Также во всем мире ИИ работает 
в медицине. У нас такой проект возможен 
только на государственном уровне, – гово-
рит Константин Пак. – Мы не можем ис-
пользовать данные, накопленные в других 
странах, существует специфика регионов. 
Австралия, сопоставимая с нами по терри-
тории и количеству населения, собирает 
такие данные уже 50 лет. Это необходимо 
делать и нам. Сбор данных может быть 
процедурой дорогой, но это неважно, если 
процедура станет задачей Минздрава. 
Данные – основа всего, их анализ – проце-
дура недорогая». 

Вторым по важности сегментом, тре-
бующим использования ИИ, Константин 
Пак считает финансовую систему. «Ста-
тистический аппарат, который у нас есть, 
мягко говоря, неадекватен. Масса цифр 
собирается по методикам, на основании 
которых невозможно принимать решения 
и нельзя на их основе строить модели, – го-
ворит Константин Пак. – У нас до сих пор 
есть практика налоговых проверок: чтобы 
найти нарушение, надо выехать в компа-
нию и вручную проверять отчетность. Ис-
кусственный интеллект позволит строить 
модели, которые будут показывать компа-
нии, чья отчетность выбивается из общей 
картины». 

Как ИИ поможет  
строительному рынку
Планы внедрения искусственного интел-
лекта поддерживают и компании строи-
тельного сектора. Уалихан Нысанов, CEO 
AIDA Service, компании, объединяющей 
на блокчейн-платформе участников рын-
ка строительных материалов, уверен, что 

будет использовать ИИ по мере накопле-
ния статистических данных. «Сейчас мы 
формируем базу данных о логистах, заво-
дах, складах, заказчиках. По мере ее на-
полнения мы сможем предвидеть желания 
клиентов, вовремя предлагать им услуги 
и товар того ценового и качественного 
сегмента, с которым он привык работать. 
Также полезен анализ логистических це-
почек, по мере накопления информации 
мы сможем прогнозировать маршруты с 
учетом минимальной потери времени на 
таможне или простоя в пробках, – говорит 
Уалихан Нысанов. – Сейчас мы формиру-
ем bigdata, параллельно идет разработка 
программы и ее обучение. Иногда лучше 
довериться машине, она может дать реко-
мендации с большей вероятностью досто-
верности». 

Почта учится распознавать 
клиентов в лицо
Искусственный интеллект важен везде, 
где можно автоматизировать отношения 
двух человек, считает Владимир Туреха-
нов, президент казахстанской Ассоциа-
ции автоматизации и робототехники. «В 
Казахстане есть элементы системы рас-
познавания голоса и принятия решений 
в зависимости от того, что человек сказал. 
Если позвонить в колл-центр госорганов, 
вас уже не просят нажать поэтапно кнопки 
на телефоне, а просят сказать. Это обще-
мировая практика, впервые я столкнулся 
с этим 4 года назад в США. В России пошли 
дальше, там робот сам обзванивает людей 
и с ними общается. В этом направлении 
работает «Казпочта», – говорит Владимир 
Туреханов. 

В пресс-службе «Казпочты», куда «Ка-
питал.kz» обратился за комментарием, 
сообщили, что автоматизация общения с 
клиентами и повышение уровня их удов-
летворенности – одна из главных задач. 
«Через наши офлайн-отделения проходят 
примерно 100 тыс. клиентов в день, а ко-
личество визитов на нашем онлайн-порта-
ле Post.kz составляет около 63 675 в день. 
Понимая, что это огромные объемы и их 
нужно анализировать, в Kazpost активно 
проводятся мероприятия по развитию и 
применению технологий искусственного 
интеллекта для повышения эффективно-
сти планирования оказания услуг и ка-
чественного взаимодействия с клиентом, 
– сообщается в полученном редакцией 
комментарии. – На сегодня мы внедряем 
проект «Интегрированная система пла-
нирования», в рамках которого на первом 
этапе успешно применяются различные 
методы анализа больших данных (алго-
ритм XGBoots и нейронные сети) и раз-
рабатываются алгоритмы оптимизации 
и прогнозирования для эффективного 
планирования и качественного обслужи-
вания населения в будущем. С учетом это-
го, планы по объемам услуг населению на 
2017-2022 годы намечены уже с примене-
нием данных технологий. Причем для это-
го использовалась как внутренняя, исто-
рическая информация компании, так и 
внешние источники, такие как Bloomberg, 
Kase, stat.gov.kz и др».

«Одним из важных направлений при-
менения технологий искусственного ин-
теллекта является TelegrambotKazpost. 
Мы разработали виртуальную помощ-
ницу в Telegram с использованием алго-
ритма Supervisedlearning машинного об-
учения, который позволяет виртуальной 
помощнице самостоятельно обучаться 
в процессе постоянного использования. 
Помимо снижения нагрузки на колл-
центр, у клиента отпадает необходимость 
пользоваться клавиатурой, он может от-
правлять голосовые запросы. Реализо-
ваны платежи (пополнение мобильной 
связи, карт «Онай», осуществление пере-
водов card2card и card2cash), появилась 
возможность добавления любых банков-
ских карт в профиль post.kz. Добавлен 
функционал «Обращения в Казпочту». На 
сегодняшний день на Telegram-бот под-
писано более 110 000 пользователей, и с 
каждым днем эта цифра растет. На 2018-
2019 годы планируется расширить дан-
ное направление путем внедрения подхо-
да класса систем NBO (nextbestoffer). Суть 
данного подхода в том, чтобы компьютер, 
на основе анализа больших данных и 
применения алгоритмов искусственного 
интеллекта, вырабатывал конкретные 
рекомендации для увеличения доходов, 
снижения расходов или оптимизации 
процессов внутри компании». 
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 ▀ Интересны ли футбол и ядерная 
медицина в партнерстве с государством?
127 проектов в рамках ГЧП реализуются и планируются в Актюбинской области.  
По девяти проектам уже подписаны договора на общую сумму 15,3 млрд тенге

Владимир Бурьянов

В Актюбинской области на разных ста-
диях реализации находятся в общей 
сложности 127 проектов в рамках 

государственно-частного партнерства на 
сумму 31 млрд тенге. На стадии регистра-
ции 68 договоров на сумму 3,5 млрд тенге, 
по 25 проектам (12,2 млрд тенге) объявлен 
конкурс. Еще 25 объектов находятся на 
стадии планирования.

По 9 проектам договоры уже подписа-
ны: ледовый дворец, станция скорой помо-
щи, офтальмологический центр, детская 
стоматология, аренда 2 спортивных залов 
и аренда здания под физико-математиче-
скую школу-интернат, центр социального 
обслуживания детей-инвалидов с психо-
неврологическими заболеваниями, стро-
ительство сельского клуба на 150 мест в 
селе Косестек Каргалинского района Ак-
тюбинской области.

Спорт и досуг
Строительство ледового дворца в Актобе 
на 2,7 тыс. мест ведет чешская компания 
«H+H TECHNICA». На этапе планирова-
ния строительства (2016 год) называлась 
сумма инвестиций в размере около 8,5 
млн евро. В рамках ГЧП компания после 
строительства будет эксплуатировать и 
обслуживать объект. Изначально между 
областным акиматом и «Н+Н» была до-
говоренность, когда компания построит 
объект и поставит все необходимое обору-
дование, ей будет возвращено 30% от сум-

мы инвестиций. Остальные 70% «Н+Н» 
получит в течение шести лет, после чего 
ледовый дворец перейдет в государствен-
ную собственность. Но в конечном итоге 
решили, что вся сумма будет возвращена 
инвестору в течение пяти лет плюс не-
которое вознаграждение и плюс плата 
за управление и компенсация эксплуа-
тационных расходов. В настоящее время 
строительство близится к завершению. 
Стоимость объекта сейчас оценивается в 
4 млрд тенге.

ТОО «Ак Руно» на базе актюбинской 
фабрики первичной обработки шерсти 
открыло целый спортивный комплекс. В 
пустующих зданиях предприниматель от-
крыл два спортивных зала. В одном из них 
находится одно мини-футбольное поле, в 
другом их аж пять! Там использованы со-
временные материалы для покрытия. По-
добного спортзала с пятью футбольными 
полями в Казахстане нет. Инвестор вло-
жил в два проекта 80 млн и 300 млн тенге 
соответственно. Основной арендатор ком-
плекса – областное управление спорта и 
физической культуры.

 «В прошлом году в одном из цехов 
сделали прекрасный мини-футбольный 
комплекс, постелив паркетные полы. И 
проект оказался очень удачным и востре-
бованным. И по аналогии с первым про-
ектом мы решили сделать вот такой ком-
плекс. Но если по тому проекту у нас было 
одно поле для мини-футбола, то здесь уже 
пять. Одно паркетное и четыре покрыты 
искусственным газоном высотой шесть 

сантиметров. Причем паркетное покры-
тие находится на шести тысячах резино-
вых подушках, которые амортизируют в 
случае падения человека и снижают риск 
получения травмы. Это так называемое 
плавающее поле. Поле имеет размер 40 
на 20 метров и полностью соответствует 
стандарту ФИФА. Здесь теперь ежеднев-
но смогут заниматься спортом до 500 
детей», – рассказал учредитель ТОО «Ак 
Руно» Аскарбек Мамырбаев.

Здравоохранение и социальная 
сфера
Еще один довольно интересный проект, 
являющийся пилотным в нашей стране, 
– станция скорой помощи, аналогов ко-
торой нет в Казахстане. Ее построил ту-
рецкий инвестор. Еще в январе 2016 года 
областной акимат и инвестор подписали 
меморандум, согласно которому послед-
ний в течение семи лет вложит в проект 
5,4 млрд тенге. Сама областная станция 
скорой медицинской помощи стоимостью 
2,4 млрд тенге была официально сдана в 
эксплуатацию в марте этого года. 

«Турецкой компанией ТОО «Первая 
помощь» был заключен договор с госу-
дарством на доверительное управление 
станцией скорой помощи. Только в стро-
ительство здания областной центральной 
станции скорой медицинской помощи 
и трех подстанций мы вкладываем 2,4 
млрд тенге. Общая же сумма инвестиций 
в улучшение качества оказания скорой 
медицинской помощи населению города 

Актобе составляет 5,4 млрд тенге. Проект 
рассчитан на семь лет», – рассказал дирек-
тор компании «Первая помощь» Бакытжан 
Турметов. 

Здание областной станции скорой по-
мощи уже построено. В ближайшее время, 
по заверению руководства компании, нач-
нется строительство подстанций. В рам-
ках первого этапа в 2016 году обновился 
парк существующей службы, тогда у ме-
диков появились 16 новых реанимобилей 
марки Mercedes, 16 санитарных машин на 
базе Chevrolet и две диагностические ма-
шины. 

 «Все это для улучшения качества об-
служивания населения и своевременного 
оказания скорой помощи. Но специаль-
ный автотранспорт придется закупить 
еще в течение 3-4 лет», – добавил Бакыт-
жан Турметов. 

Детская стоматология пока строится, а 
вот офтальмологический центр «Дару жа-
рыгы» стоимостью 3,8 млрд тенге в дека-
бре прошлого года сдан в эксплуатацию. 
Компенсация затрат инвестору будет за 
счет размещения госзаказа.

Нурила Жарболова, которая по специ-
альности логопед-дефектолог, вместе с 
супругом Жасуланом создали ТОО «Реа-
билитационный центр для детей с ограни-
ченными возможностями «Жайна».   

 «Этот центр мы создали для детей, 
больных неврологическими заболевания-
ми – ДЦП, синдромом Дауна, аутизмом и 
т.д. Он рассчитан на 100 детей в возрасте 
от 3 до 18 лет. Сейчас у нас 84 ребенка, из 
которых 24 лежачие. Центр работает 24 
часа в сутки 365 дней в году. Таким детям 
нужен постоянный и особый уход», – рас-
сказала г-жа Жарболова.      

Реабилитационный центр предпри-
нимательница открыла в арендуемом 
здании. Аренду оплачивает государство. 
Также в рамках ГЧП государство платит 
за каждого ребенка 5 тысяч тенге в сутки. 
Материально-техническая база, меди-
цинское оборудование, постельные при-
надлежности – за счет предприниматель-
ницы. В конце года Нурила Жарболова 
получает в качестве вознаграждения за 
управление 195 млн тенге из расчета на 
100 детей. Соответственно, при меньшем 
количестве детей сумма пропорционально 
уменьшается.

Тиражирование перспективных 
проектов   
За 2016-2017 годы Палатой предприни-
мателей Актюбинской области выдано 35 
экспертных заключений к концепциям 
ГЧП проектов.

 «РПП были проведены встречи и пере-
говоры по разъяснению и обсуждению 
возможности реализации в регионе про-
ектов ГЧП с акимами (курирующими за-
местителями) области, районов и города, 
со всеми заинтересованными руководи-
телями государственных учреждений, 
региональным центром ГЧП, представи-
телями бизнеса. Из определенных НПП 
«Атамекен» 7 наиболее перспективных 
проектов для тиражирования нашли под-
держку в Актюбинской области», – сказала 
заместитель директора по экономическим 
вопросам региональной палаты предпри-
нимателей Жанааим Кельбатырова.

 ▀ Как оптимизировать логистику  
в регионах для снижения издержек

Сергей Буянов

Внедрение в Казахстане современных 
логистических решений позволит 
бизнесу экономить время и средства. 

Оптимизация цепочки поставок особенно 
важна для нашей страны с учетом огром-
ных расстояний, а также удаленности от 
морских портов. ТЛК «Караганда» должен 
стать не только крупнейшим в регионе, 
но и наиболее продвинутым, чтобы по-
зволить поставщикам сократить до 60% 
расходов. 

Власти Карагандинской области при-
дают большое значение этому проекту. 
Во-первых, ТЛК обеспечит создание по-
рядка 5000 рабочих мест. Во-вторых, по-
высит продовольственную безопасность 
региона. В-третьих, благотворно скажет-
ся на экономической интеграции с со-
седними областями. Поэтому проект был 
поддержан акиматом Карагандинской 
области. В рамках «Дорожной карты биз-
неса-2020» была проведена инженерная 
инфраструктура и выделен земельный 
участок. В закладке первого камня ком-
плекса в сентябре 2017 года принимал 
участие аким Карагандинской области 
Ерлан Кошанов.

Проект
Поскольку Караганда расположена в цен-
тре Казахстана, идея создания тут транс-
портного хаба давно привлекала и мест-
ные власти, и предпринимателей. В итоге 
появился проект комплекса, объединяю-
щего автомобильный и железнодорожный 
пути, современные склады и оптово-роз-
ничные центры. За образец был взят прин-
цип работы транспортно-логистических 
комплексов в Европе. 

 Старт строительству первой очереди 
ТЛК «Караганда» был дан в 2017 году, за-
вершение намечено на конец нынешнего. 
Стоимость этого этапа – 3,5 млрд тенге. 
Благодаря частным инвестициям на 23 га 
земли будут возведены три склада (один 
климатический и два сухих). Появятся два 
кросс-дока для загрузки-разгрузки авто-
транспорта, а также оптово-розничный 
торговый центр. К настоящему моменту 
практически готов первый объект – кон-
тейнерная площадка на 800 мест на желез-
нодорожном тупике.

А к 2020 году комплекс поэтапно вырас-
тет до 54 га благодаря реализации второй 
и третьей очередей проекта. 

Таможня
Кроме того, на территории ТЛК «Караган-
да» запланировано открытие центра тамо-
женного оформления с площадкой на 120 
мест. И это первое звено в оптимизации 
логистики. Оформление импорта прямо 
на территории ТЛК позволит сократить 
как простой товаров, так и издержки за 
счет исключения промежуточной разгруз-
ки-погрузки на складе временного хране-
ния. 

«Именно так работают аналогичные 
комплексы в Европе, – говорит Наиль Му-
насипов, директор ТЛК «Караганда». – Мы 
идею с таможенным оформлением под-
смотрели в Москве, где работает агрокла-
стер Food City. Конечно, масштабы у них не 
сравнимы с нашими – площадь 124 га и 12 
кросс-доков против наших двух. Но прин-
цип работы аналогичный». 

Наличие своего железнодорожного 
тупика позволит не только принимать 
импортируемую продукцию, но и форми-
ровать партии отечественного товара на 
экспорт. Таможенный центр также сможет 
их оперативно оформлять. Да и отгрузки 
по Казахстану вести будет очень удобно, 

поскольку Караганда находится в центре 
страны.

 «Любой оптовик вам скажет, что мы в 
центре «золотого квадрата», – говорит Наиль 
Мунасипов. – Ведь расстояние до крупней-
ших городов страны не превышает 1000 км – 
до Алматы, Шымкента, Усть-Каменогорска, 
Павлодара, Костаная, Западного Казахста-
на. До такого крупного российского города, 
как Омск, тоже 1000 км. Это тот путь, кото-
рый фура может преодолеть за сутки, раз-
грузиться и уйти обратно». 

Хранение
В проект ТЛК «Караганда» заложено стро-
ительство складов класса B. Они стоят де-
шевле класса A, но имеют тот же функци-
онал – паллетное место хранения. То есть 
предпринимателю не нужно арендовать 
площадь – оплата идет лишь за занятое 
паллетоместо. 

Преимущество паллетного хранения 
состоит и в сокращении периода простоя 
транспорта. То есть предприниматель раз-
гружает фуру на складе и отправляет ее за 
новой партией, а не ждет на рынке, пока 
весь товар скупят с машины. 

«Еще один плюс такого подхода – со-
кращение порчи товара, – отмечает На-
иль Мунасипов. – У нас ведь сейчас как: 
фура привозит 15 тонн помидоров на ры-
нок. Из них 5 тонн – это товар, который 
не пережил дорогу и разгрузку и превра-
тился в томат-пасту. Еще пять тонн – ча-
стично поврежденный товар, который 
идет по сниженной цене. И только треть 
партии – качественная. Поэтому пред-
приниматель вынужден поднимать цену, 
чтобы все свои потери компенсировать. 
Использование склада, в том числе кли-
матического, дает возможность миними-
зировать потери». 

Электроника 
Другой инструмент экономии времени 
и средств – электронная система управ-
ления складом VLM (Virtual Logistic 
Manager). Она позволит в автоматическом 
режиме любому предпринимателю полу-
чить информацию о наличии свободных 
мест на складах. 

Более того, предполагается запуск си-
стемы продажи онлайн всей продукции, 
поступающей на ТЛК. Программа элек-

тронных торгов сейчас прорабатывается 
таким образом, чтобы вести продажи в 
разных секторах – b2b, b2c, а также b2g. 

Покупатели смогут в режиме онлайн 
получать информацию о наличии товара и 
ценах на него. Также у них будет возмож-
ность оформить заказ и его доставку без 
выезда на сам склад. 

Электронная система должна стать ин-
струментом исключения посредников при 
продаже продукции местных производи-
телей, прежде всего, фермеров. 

«Мы провели исследование и устано-
вили, что у большинства наших сельчан 
нет интереса заниматься продажами, 
– говорит Наиль Мунасипов. – Своей за-
дачей они считают лишь посадить, вы-
растить и собрать урожай. Максимум 
готовы еще расфасовать его по мешкам. 
А дальше не их забота. Сейчас этим поль-
зуются посредники, которые забирают 
товар и накручивают свою маржу. Наша 
площадка электронной торговли позво-
лит уйти от перекупщиков таким обра-
зом: фермер добавляет в систему свой 
лот. Например, 1000 тонн картофеля по 
такой-то цене, минимальная партия, до-
пустим, одна тонна. И все, тот же пред-
ставитель торговой сети связывается с 
покупателем и заключает договор. Во-
прос сбыта решен». 

Поставщики
Прямое участие зарубежных поставщи-
ков – еще один инструмент сокращения 
издержек. В оптово-розничном центре 
предполагается два этажа. Если первый 
отдадут под торговлю, то второй займут 
представительства компаний из ближне-
го и дальнего зарубежья. Переговоры идут 
с производителями из России, Беларуси, 
Узбекистана, ОАЭ, Турции, Болгарии, Ма-
рокко. 

«Поставщики заинтересованы в том, 
чтобы открыть шоурум и на месте за-
ключать прямые договоры о поставках, 
– говорит Наиль Мунасипов. – Это также 
позволит убрать посредников и оптими-
зировать цены. Взять те же белорусские 
колбасы, которые очень быстро расходят-
ся по нашим торговым сетям. Их сейчас 
возит единственный предприниматель на 
весь Казахстан. Объем небольшой, и в его 
увеличении заинтересованы и производи-
тель, и покупатели». 

Открытие представительств позво-
лит увеличить поставки востребованной 
продукции и снизить цену за счет исклю-
чения посредников. Плюс логистика. Оп-
тимизация всей этой цепочки позволит 
не только сократить издержки поставщи-
ков, но и существенно снизить конечную 
цену для покупателей. Опыт аналогичных 
центров говорит о возможности добиться 
удешевления на величину от 15 до 60% в 
зависимости от вида товара. 

7 наиболее 
перспективных 
проектов ГЧП  
в регионе:

1.  Модернизация уличного освеще-
ния (замена опор уличного осве-
щения с установкой светодиодных 
ламп) – ТОО «КМК Строй» разра-
ботало инвестпроект. На текущеи 
день проект на экспертизе в 
городском отделе экономики. 

2.  Модернизация и эксплуатация 
школьных столовых: объявлен 
конкурс по закупу услуг на разра-
ботку конкурсной документации 
по передаче школьных столовых 
по ГЧП в 44 школах по г. Актобе. В 
области действует 421 общеобра-
зовательная школа, с континген-
том свыше 132 830 учащихся (410 
государственных общеобразова-
тельных школ, частные – 6, ведом-
ственные школы – 2, вечерние – 3). 
Из них 15 559 детей обеспечены 
бесплатным питанием. По г. 
Актобе 77 школ с контингентом 68 
909 учащихся. Из них 6 558 детей 
обеспечиваются бесплатным пита-
нием. Сумма выделяемых средств 
– 225 тенге на ребенка.

3.  Реконструкция школьных фут-
больных площадок – проводится 
детальное изучение проекта в ча-
сти соответствия площадок СНиПу 
в случае увеличения их площади и 
возможности отчуждения земель-
ного участка под ними в пользу 
частного партнера.

4.  На 2018 год запланировано под-
писание договоров через меха-
низм ГЧП: строительство центра 
ядерной медицины мощностью 
5 000 пациентов в год и объ-
емом инвестиций 5,5 млрд тенге; 
реконструкция блока «А» под 
check-uр center, строительство 
пристройки диагностического 
центра (check-uр center) Aktobe 
Medical Center мощностью 20 
посещений в день на сумму 5 
млрд тенге; строительство онко-
пристройки к основному зданию 
областной детской клинической 
больницы на 100 коек на сумму 
4,4 млрд тенге.

 5.  Восстановление и эксплуатация 
жилых домов. По Актюбинской 
области нет домов-долгостроев, 
однако есть 15 аварийных домов в 
самом областном центре. Госу-
дарственный заказчик выразил 
интерес по реализации данного 
проекта конкретно по аварийному 
жилью.

6.  Реконструкция и эксплуатация 
врачебных амбулаторий – реа-
лизуется по 19 амбулаториям в 
районах.

7.  Передача в доверительное 
управление, а также установка и 
эксплуатация котельных. Данный 
проект не заинтересовал предпри-
нимателей. Для информации: в 
Актюбинской области 154 школы 
отапливаются на угле, 27 школ на 
дизельном топливе. 

 ▀ Почему нарушение авторских прав  
в Казахстане не считается преступлением?

Петр Троценко

В Казахстане собираются усовершен-
ствовать закон об авторских пра-
вах. В частности, намерены ввести 

понятие компенсации, размер которой 
будет устанавливать суд, разумеется, при 
участии в этом процессе самого автора. 
«Капитал.kz» узнал, удается ли авторам 
получить достойную компенсацию за 
украденный материал и как защитить 
свою интеллектуальную собственность?

Авторские права и их защита
В сенате Казахстана рассматривается про-
ект закона «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам совершенствования 
законодательства в сфере интеллектуаль-
ной собственности». Если верить сена-
торам, законопроект поможет упросить 
регистрацию интеллектуальной собствен-
ности, усилит защиту авторских прав и 
устранит имеющиеся правовые пробелы.

О защите авторских прав в Казахстане 
говорят все громче. В первую очередь бла-
годаря творческой сфере, где нарушения 
интеллектуальной собственности не ред-
кость – легче украсть красивое фото города, 
чем патент на научное изобретение. Напри-
мер, фотографы буквально ловят за руку 
как крупные компании, так и частных лиц, 
которые незаконно используют их снимки, 
и сообщают о нарушениях в соцсетях.

Алматинский фотограф Максим Золо-
тухин уже пять лет борется с незаконным 
использованием своих фотографий в ин-
тернете и за его пределами. Он признает, 
что за эти годы кардинально изменить 
ситуацию не получилось: воровство сним-
ков приобрело почти мировой масштаб.

«С нарушением авторских прав я 
сталкиваюсь практически ежедневно: у 
меня есть фотография, которая по самым 
скромным подсчетам была украдена не 
менее 5500 раз, – рассказывает Максим Зо-
лотухин. – По крайней мере, это те ссылки, 
которые мне выдает Google».

Максим признается, что выдвигать 
претензии всем замеченным в так называ-
емом воровстве не получается: его фото-
графии незаконно используют не только 
в Казахстане, но и за рубежом. С теми же, 
кого удалось «достать», у фотографа выра-
ботана своя концепция взаимодействия.

«Есть три варианта решения незаконно-
го использования фото, – продолжает Мак-
сим Золотухин. – Во-первых, я обращаюсь 
в структуру, которая была «поймана» на 
этом деле: на фотографии есть определен-
ный прайс и если снимок был использован 

без моего ведома и в нарушение законов, 
ее необходимо, по-моему мнению, прово-
дить по максимальному тарифу, который 
на сегодняшний день имеется. Если на эти 
условия не соглашаются, готовится досу-
дебная претензия, и если снова не удается 
договориться, дело идет в суд».

Примечательно, что до суда фотограф 
свои дела ни разу не доводил: все реша-
лось на первых двух этапах. Максим гово-
рит, что люди отчетливо понимают, что 
действительно совершили преступление 
и пытаются решить ситуацию с мини-
мальными временными, материальными 
и репутационными потерями. Сумма за 
использование изображения, которую 
требует Максим Золотухин, не выходит за 
пределы 30 тысяч тенге (или $100) – день-
ги не очень большие, но именно эта цифра 
сформирована рынком.

«Воруют, как правило, не с личных 
страниц, – продолжает фотограф. – Напри-
мер, одна компания покупает у меня 3-4 
фотографии (с официальным договором 
и налогами) и размещает снимки у себя 
на сайте, указывая авторство. Затем у них 
эту фотографию кто-то скачивает, и через 
некоторое время она всплывает в другом 
месте. Потом эти люди говорят: мы взяли 
фото из такого-то республиканского ин-
формагентства. Я отвечаю: нет, ребята, 
претензии и к ним, и к вам, потому что 
если фотография не подписана, подразу-
мевается, что у нее нет автора, а так не бы-
вает. Авторские права распространяются 
в течение всей жизни автора и еще 70 лет 
после его смерти».

А вот казахстанский художник Мурат 
Дильманов, известный в первую очереди 
своими социально-политическими кари-
катурами в Facebook и Instagram, еще ни 
разу не сталкивался со случаями незакон-
ного использования своих рисунков. Не-
давно художник запустил целую линейку 
ироничных стикеров с казахским коло-
ритом, но о серьезной защите авторских 
прав он пока не думает.

«Как коммерческий продукт я еще ни-
чего не патентовал, однако, если кто-то 
без моего ведома будет использовать ри-
сунки, разумеется, буду защищать. – гово-
рит Мурат Дильманов. – Хотя в Казахста-
не, да и не только у нас, принято считать, 
что все, что попало в интернет, является 
достоянием народа».

Как доказать авторство и 
оформить документы о правах
Согласно казахстанскому законодатель-
ству, под авторским правом понимаются 
«имущественные и личные неимуще-

ственные права автора – физического 
лица, творческим трудом которого созда-
но какое-либо произведение науки, лите-
ратуры или искусства, являющееся объ-
ектом интеллектуальной собственности, 
независимо от их назначения, содержания 
и достоинства, а также способа и формы 
их выражения». То есть все, что вы созда-
ли, даже будь это размытой картинкой, 
сделанной на дешевый смартфон, автома-
тически попадает под защиту авторских 
прав. Но как доказать, что эта фотография 
принадлежит именно тебе?

Представляющий интересы холдин-
га Musan Group юрист Алексей Солодкий 
говорит, что в первую очередь для этого 
нужны какие-то исходные материалы, на-
пример, первое распространение: когда и 
кем фотография была опубликована в ин-
тернете или печатном издании, разумеет-
ся, с указанием авторства. 

«Если люди берут вашу фотографию, 
то должны брать разрешение автора на 
распространение и использование этого 
снимка, – продолжает Алексей. – Разре-
шение должно быть обязательно пись-
менным. При этом должна быть какая-то 
оплата, потому что передача права на ис-
пользование произведения без указания 
срока действия, территории использова-
ния и оплаты является недействительной».

Такое соглашение, продолжает Алексей 
Солодкий, легко оспорить: автор может 
сказать, что дал согласие, но деньги не по-
лучил, либо был введен в заблуждение, по-
этому договор подлежит отмене.

«Оплата должна быть обязательно за-
фиксирована: либо посредством платеж-
ных систем для юридических лиц, либо 
распиской для лиц физических. Насчет 
суммы – все индивидуально – можно на-
писать один тенге, а можно – миллион», – 
резюмирует юрист.

Что касается документа об авторских 
правах, то получить его, по словам Алексея 
Солодкого, довольно легко: нужно подать 
заявление в комитет по правам интеллек-
туальной собственности при министерстве 
юстиции. Параллельно следует предоста-
вить непосредственно само произведе-
ние и подтверждение того, что вы – автор. 
«Если это фото, то нужно как минимум за-
явление, что вы являетесь автором этого 
произведения и несете за это ответствен-
ность, – рассказывает юрист. – При этом 
четко прописано, что заявитель попадает 
под защиту авторских прав и не должен 
доказывать своего авторства. Если появля-
ется другой человек, который заявляет, что 
автор фотографии – он, разбирательство 
переходит в судебную плоскость». 

 ▀ Как выжить молодым компаниям  
на рынке event-индустрии?

Наталия Иодес

Какие сложности ожидают при от-
крытии такой компании, что ново-
го шоумены и организаторы могут 

предложить для потребителя и как вы-
жить в условиях конкуренции? На эту тему 
«Капитал.kz» поговорил с представителя-
ми рынка Event-индустрии Казахстана.

От аниматора до ресторатора: 
Ваня Дулин о том, как 
создавалось агентство  
Buro Glaz Events

Ориентация на Россию
Когда пять лет назад мы пришли на рынок, 
у нас была идея создать совершенно новый 
продукт в сфере организации мероприя-
тий. Идея предложить что-то необычное 
к нам пришла после того, как мы отрабо-
тали на мероприятии в Астане, организа-
торами которого была группа из Москвы 
«Малиновое варенье». Две молодые дев-
чонки приехали и так «бомбанули», что я 
подумал: «Да! Это то, что я хочу продви-
нуть на рынке Казахстана». Мы начали 
сотрудничать с Россией, оглядываться на 
рынок Украины, учиться у них и продви-
гать необычные фишки на, казалось бы,  
обычных мероприятиях. 

Бытовые сложности
Первые наши встречи проходили в моем 
гараже, но это было несерьезно. Если мы 
хотим, чтобы в наши двери постучался 
состоятельный клиент, то и лицо у нас 

должно быть солидное. Мы с супругой 
стартаперы, и у нас нет богатых родите-
лей, которые бы купили нам помещение и 
помогли со стартовым капиталом, поэто-
му офис был арендован маленький, всего 
19 кв. метров, с потолка постоянно что-то 
капало, ремонт мы пытались делать сами. 
И когда смета ремонта получилась 80 тыс. 
тенге, на тот момент для нас это была 
очень ощутимая сумма. Поэтому бытовые 
сложности были основной проблемой при 
открытии. Но параллельно мы работали 
аниматорами на детских мероприяти-
ях, ведущими на свадебных вечеринках, 
шоуменами на корпоративных меропри-
ятиях. Да что там говорить, мы работали 
почти круглосуточно, даже первая моя 
дочь родилась практически на выпуск-
ном вечере, когда после завершения нам 
пришлось ехать сразу в перинатальный 
центр.

Необычные предложения
Если человек хочет услышать домбриста, 
он его услышит. Но здесь есть два аспекта. 
Если речь идет о световых проектах, ко-
торые мы сегодня можем предложить, то 
они находятся в достаточно нескромном 
ценовом диапазоне от 70 до 150 тыс. тен-
ге, не каждый себе это сможет позволить, 
но очень много искушенных людей, кото-
рые видели все. Именно для этой катего-
рии и существует нестандартное проведе-
ние шоу-программ. Если говорить прямо, 
люди уже настолько привыкли к обыден-
ности мероприятий, что меняются только 
лица и декорации, все остальное движет-

ся по стандартному сценарию. Мы стара-
емся отказаться от советской классики. И 
делаем инновационный хостес. Покупаем 
абсолютно новую камеру, когда человек 
становится на стенд, камера его объезжа-
ет на 360 градусов и делает фотографии 
40 кадров в секунду, в итоге мы получаем 
живую гифку. Таким образом, мы дости-
гаем сумасшедшего эффекта, получается 
такой инновационный тренд в фотогра-
фии. Конечно, за рубежом он уже суще-
ствует, Россия использует такие камеры, 
а для нас это новое. Вот еще несколько 
новомодных фишек, которые пользуются 
сумасшедшей популярностью: марионет-
ки и живые статуи, световые и лазерные 
проекты. 

Нужно нестандартно подходить не 
только к техническим решениям, но и к 
самой организации. Например, мы дела-
ли свадьбу в стиле произведения «12 сту-
льев». Ильф и Петров для меня вообще ос-
нова юмора.  И выкуп невесты был очень 
интересный, мы пилили дрова, гоняли 
гусей, тематика была вся в этом стиле. 
Рисовали портреты по тени, у нас был Па-
никовский, были те самые 12 стульев и 
интрига…  Все знали о стульях, так как в 
начале мероприятия было озвучено, что 
приз для гостей спрятан  именно в них. На 
протяжении всей свадьбы гости покупали 
и продавали мебель за деньги тех времен, 
которые мы подготовили специально для 
этой свадьбы. Один из гостей так увлекся 
этой темой, что собрал порядка 6-7 сту-
льев, правда,  приз он не выиграл, оказал-
ся не фартовым. Могу сказать, что очень 

много зависит от готовности виновников 
торжества отдаваться празднику и весе-
лью по полной программе. 

Помимо свадеб заработать можно на 
тимбилдингах, солидных мероприятиях, 
детских праздниках, спортивных меро-
приятиях.

Ресторан
Мы сейчас открываем большой ресторан, 
это будет два этажа с абсолютно новой 
концепцией, именно для этого мы съезди-
ли в Санкт-Петербург и Москву. Перени-
маем опыт.

О прибыли
Мы занимаемся организацией мероприя-
тий под ключ. Я и организатор, и шоумен, 
в нашей команде сейчас около 50 человек. 
Каждый – винтик большой машины, отве-
чающий за свою работу головой. Прибыль 
складывается как раз из работы каждого 
человека, и после выплаты гонораров ра-
ботникам мы обязательно какую-то часть 
пускаем на развитие компании. Прибыль 
складывается из многих аспектов, если 
люди заказывают аниматора, то мы мо-
жем заработать и 5 тыс. тенге, а если на-
нимают команду, то можно заработать и 
105 тыс. тенге. Но в целом можно сказать, 
что наша чистая прибыль составляет от 
15 до 50% от суммы мероприятия, здесь 
все зависит от сценария и от количества 
предложенных нами услуг. Но можем точ-
но сказать, что гораздо прибыльнее пред-
лагать все от одной компании, имея штат, 
нежели выступать посредниками между 

клиентом и командой, работающей на ме-
роприятии. 

Оторваться от команды и начать 
новую жизнь: о том, как сделать 
первый самостоятельный шаг 
рассказали в компании Event 
Expert

Как самостоятельная команда мы приш-
ли на рынок Алматы всего год назад, но 
за спиной есть опыт работы в крупном 
Event-агентстве, там мы обросли связями, 
которыми сейчас и пользуемся. Это под-
писанные соглашения с ведущими, фото-
графами и операторами, флористами и 
декораторами. Сказать, что у нас были 
сложности при открытии компании, мы 
не можем, поскольку есть клиентская база 
и уже слаженная команда, чувствуем себя 
сейчас на рынке спокойно. Единственное, 
что было сложно – это затраты на аренду 
офиса, коммуникации и создание юриди-
ческого лица. 

Сегодня наша сильная сторона – это 
организация свадебных мероприятий, к 
которой мы подходим очень кропотливо. 

Новые тренды в свадебной 
индустрии
Если говорить о пожеланиях сегодняшних 
молодоженов, то 70%  клиентов  ищут не-
стандартный подход, отдавая предпочте-
ния проведению свадьбы на свежем воз-
духе в европейском стиле. Стали больше 
уделять внимания декору, а ведь это очень 
важно. Кстати, люди постепенно стали 
отказываться от оформления свежими 
цветами, все больше смотрят в сторону 
воздушных шаров. Сегодня воздушные 
шары – это не просто летающие золотые 
шарики – это новые формы, новые компо-
зиции. В тренде новое веяние оформления 
столов – композиции из фруктов и овощей, 
которые создают невероятные краски. Как 
правило, такие клиенты – авантюристы и 
с ними легко работать. Но все же остается 
категория людей, процентов 30, которые 
отдают дань родителям, видят свадьбу 
классической, с большим количеством го-
стей, тостами и длительным застольем.

Среди фишек – услуга Bridal Helper – она 
для тех невест, которые сами хотят быть 
сценаристом своей свадьбы, но не знают где 
найти нужных людей. Тут наш помощник 
советует, где лучше и дешевле можно най-
ти платье, заказать оформление зала, кто из 
ведущих подойдет лучше для их свадьбы и 
так далее – такие советы позволяют сэконо-
мить бюджет. Еще одна услуга – свадебное 
путешествие со скидкой, которую эксклю-
зивно для нашего агентства предлагают 
некоторые туроператоры. Сегодня не ред-
кость, когда молодые люди после торжества 
на родине делают некое подобие свадьбы на 
берегу океана. Тут снова мы приходим на 
помощь, пишем сценарий. Часто наша ра-
бота не заканчивается с уходом последнего 
гостя, а продолжается до того момента, как 
молодожены «обвенчаются на берегу».

Стоимость работы 
фиксированная
Что значит фиксированная стоимость? Все 
просто. Поскольку мы являемся посредни-
ками услуг, есть агентская комиссия в раз-
мере 10% от представленной сметы. Кроме 
того, есть фиксированная стоимость одно-
го дня. Здесь все зависит от количества 
часов работы. Сейчас сезон выпускных, и 
поскольку длятся они до рассвета, то сто-
имость услуг составляет примерно 60 тыс. 
тенге за человека. Свадебный день стоит 
40 тыс. тенге, конференция или презента-
ция – 15-20 тыс. тенге.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 7 ИЮНЯ, 201812 // АВТОМОБИЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО «Издательский дом Капитал»
Газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира Халина, генеральный директор,  
mira@musan.kz
Елена Брицкая,  
главный редактор, elena@kapital.kz
Гульнара Джаныбекова,  
коммерческий директор, gulnara@musan.kz
Елена Тумашова, заместитель  
главного редактора, tumashova@kapital.kz
Наталия Иодес,  
руководитель отдела распространения 

Журналисты: Георгий Ковалёв,  
Петр Троценко,  Алия Бекова,  
Дмитрий Чепелев, Владимир Бурьянов,  
Оксана Черноножкина, 
Литературный редактор:  
Елена Ким 
Корректор:  
Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Бильд-редактор: Вячеслав Батурин

Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент  
– 224-91-44, 224-91-33
Адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 06.06.2018 г.  Заказ N 24939. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:   
ТОО «РПИК «Дǝуiр»,  г. Алматы,  
ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

КАТАСТРОФИЧЕСКАЯ 
РЕКЛАМА

Сейчас в фирме Rimac вовсе не расстро-
ены тем, что Хаммонд разбил их машину, а 
напротив – весьма признательны телеведу-
щему за это. По мнению главы отдела продаж 
Rimac Automobili Кресо Корича, крушение Ри-
чарда Хаммонда в Швейцарии стало лучшей 
рекламой для гиперкара Rimac Concept One. 
В тот день хорватская фирма продала сразу 
три экземпляра машины. «Конечно, это мог-
ло бы закончиться иначе, – рассказал Корич 
в интервью Autocar. – И тогда нам пришлось 
бы искать другую работу». Однако, как при-
знают в компании, все сложилось как нель-
зя лучше и у компании большие планы на 
вторую модель – электрический гиперкар 
C_Two, оснащенный четырьмя электромото-
рами суммарной отдачей в 1914 лошадиных 
сил. Говоря о планах на ближайшее будущее, 
Корич сообщил, что Rimac намерен зареко-
мендовать себя как серьезного производите-
ля гиперкаров, а не фокусироваться только 
на поставке электронных компонентов и 
оборудования таким производителям, как 
Koenigsegg и Aston Martin. При этом не идет 
речь о массовом производстве: максималь-
ный объем выпуска каждой модели не превы-
сит 500 экземпляров, идеальный объем – 80-
200 экземпляров.

КАК «УРУС», ТОЛЬКО 
ГОРАЗДО ДОСТУПНЕЕ

Китайцы собираются предложить рын-
ку разумную альтернативу пижонской ита-
льянской машине. Компания Huansu Auto 
(«huansu» – «волшебная скорость»), которая 
входит в состав концерна BAIC, анонсировала 
спортивный кроссовер, подозрительно похо-
жий на Lamborghini Urus. Точнее, у итальян-
ского супервседорожника китайская машина 
позаимствовала стиль передка и кормы, тогда 
как середина кузова все больше напоминает 
BMW X6. Вызывающий дизайн пока безымян-
ного паркетника не подкреплен достойными 
техническими характеристиками. Автомо-
биль получит всего-навсего 1,5-литровый 
бензиновый двигатель с турбонаддувом и от-
дачей в пределах 150 лошадиных сил. Негусто 
для машины с салоном, рассчитанным на 5/7 
ездоков. Carscoops, со ссылкой на китайские 
издания, сообщает, что вседорожник Huansu 
Auto дебютирует в начале июня. У дилеров 
марки новинка будет стоить от 100 до 150 тыс. 
юаней, что приблизительно составляет $15,5-
23,3 тыс. На родине бакса за такую сумму 
можно купить разве что смешной субкомпакт-
ный кроссовер Ford EcoSport – а тут «почти» 
Lamborghini.

АВТОМОБИЛЬ  
ЗА 70 МИЛЛИОНОВ

Классический Ferrari 250 GTO 1963 года 
установил абсолютный ценовой рекорд среди 
всех когда-либо выпущенных машин. Бога-
тый американский коллекционер заплатил за 
легендарный спорткар как минимум 70 мил-
лионов долларов США – или же 23 миллиарда 
150 миллионов тенге по текущему обменному 
курсу. По информации GTspirit, таковым стал 
глава корпорации Weather Tech Дэвид Мак 
Нейл – оказывается, выпуск автомобильных 
ковриков может стать высокодоходным де-
лом. Серебристый 250 GTO с номером шасси 
4153 GT и двигателем V12 объемом 3 литра и 
мощностью 300 л.с. – не единственная подоб-
ная модель в мире. Сохранилось еще три или 
четыре 250 GTO (и все они стоят баснословно 
дорого – ранее другую 250 GTO продавали за 
$52 млн). Хотя данный экземпляр, окрашен-
ный в серебристый цвет с желтыми и белыми 
акцентами, действительно, уникален. Имен-
но он финишировал на четвертом месте в 
гонке 24 часа Ле-Мана и победил в ряде других 
соревнований. В 2000 году, сменив несколько 
владельцев, Ferrari 250 GTO был продан не-
мецкому коллекционеру Герру Грозу за $6,5 
млн. Через три года машина перешла в соб-
ственность Кристиана Глэселя. Автомобиль 
прошел полный процесс реставрации в фирме 
DK Engineering в 1990 годах. В 2012 году ма-
шина получила сертификат Ferrari Classiche, 
подтверждающий, что у нее сохранились ори-
гинальные узлы и агрегаты.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Какой гибридный спорткар высечет 
искру из потребителя?
В Казахстане начались продажи автомобилей BMW i.  
На сегодняшний день на рынке доступно две модели – i3 и i8

Оксана Черноножкина

Самый успешный на сегодняшний 
день гибридный спорткар BMW i8, 
понятное дело, продаваться будет 

штучно: спорткары – не совсем наша тема, 
у нас народ больше любит внедорожники 
и модные нынче кроссоверы, да и цена не 
каждому по карману – от 170 тыс. евро. А 
вот «электромалыш» i3 своего покупателя 
должен найти в разы больше. О нем и по-
говорим. 

Росчерком карандаша
Ровные поверхности и ломаные линии, 
короткие свесы и широко расставленные 
колеса, «хищный» взгляд и традиционные 
ноздри… Кстати, именно благодаря по-
следним, а еще, естественно, фирменным 
значкам с пропеллером – на капоте и корме 
– в этом автомобиле можно опознать BMW. 
Если их убрать, вряд ли кто догадается, что 
перед ним продукт баварского концерна. 
Вероятно, по большому счету на то и был 
расчет – в смысле сделать нечто ориги-
нальное: то, на что будут обращать вни-
мание сегодня и что прекрасно впишется 
в концепцию мегаполисов в недалеком бу-
дущем. А еще это первый BMW, у которого 
нет традиционного изгиба Хофмайстера. 
И это тоже наверняка неспроста. i3, как и 
прочие баварские автомобили, способен 
дарить удовольствие за рулем, только удо-
вольствие это несколько иного плана – не 
то, от которого зашкаливает адреналин, 
а размеренное, чувственное. Кстати, об-
ратите внимание, как причудливо изги-
бается его подоконная линия, увеличивая 
объем стекол задних дверей – если такая 
традиция на автомобилях i-серии продол-
жится, вполне возможно, ее тоже назовут 
в честь дизайнера, который дал ей жизнь 
росчерком своего карандаша.

Мест всего четыре
Кенаф, дубленная оливковыми листьями 
кожа, эвкалиптовое дерево, синий прото-
ник – это тоже все о новом i3. Более того, 
на фоне его столь нетривиальной внеш-
ности в салоне тоже ожидаешь чего-то та-
кого… Например, руль на манер тех, что 
устанавливаются на формульные болиды. 
Ан нет, он обычный, с минимум необходи-
мых кнопок. Панель приборов смахивает 
на тачпад, экран которого можно было бы 
сделать и побольше (пока всего лишь 5,7 
дюйма). Экран мультимедийной системы 
– тачпад с диагональю экрана чуть поболь-
ше. Между передними креслами располо-
жены шайба управления мультимедийны-
ми функциями и кнопка переключения 
режимов движения. Последних доступно 
два: Comfort и Eco Pro. А дальше… 

Дальше экотренды. Кенаф, например, 
позволил заменить в салоне практически 
весь пластик. Это более легкий и эколо-

гичный материал, волокна которого из-
влекаются из растения мальва. Им покры-
та большая часть внутренних панелей, в 
том числе дверные карты. Эвкалипт – это 
то дерево, что используется для отделки 
центральной консоли. Его большой плюс 
в том, что он отличается стойкостью к 
воздействию влаги. Ну а кожа, дубленная 
в натуральном экстракте на основе олив-
ковых листьев, намного дольше сохраняет 
присущий ей блеск и свое натуральное 
свойство регулировать температуру.

Синий протоник – это один из доступ-
ных цветов окраски кузова. Всего же их 6 – 
есть еще белый каппарис, черный флюид, 
имперский синий, красный мельбурн и 
минеральный серый. Вариантов колесных 
дисков – 4. Доступно также несколько ком-
плектаций салона.

И, самое главное, i3 довольно просто-
рен внутри. Большой плюс и абсолютно 
ровный пол. Кресла жестковатые, но впол-
не удобные. Причем передние выполнены 
на спортивный манер. Но регулировки 
при этом механические. Мест всего четы-
ре – задний диван разделен подстаканни-
ками, которые интегрированы непосред-
ственно в сидушку.

Задние двери открываются против хода 
движения. Но открыть их можно лишь по-
сле того, как откроются передние. Меха-
низм закрытия идет в обратной последо-
вательности. Багажник небольшой – 260 
литров, но для нужд горожанина вполне 
хватит. В крайнем случае всегда можно 
сложить второй ряд сидений, что даст вам 
1100 литров полезного объема.

Базовое оснащение, как водится во 
всех премиальных автомобилях, бо-

гатством не блещет. Есть кондиционер, 
стереосистема на 4 динамика, задние 
парктроники, LED-фары… Но, добирая 
опции по своему вкусу, сюда можно по-
ставить двухзонный климат-контроль, 
аудиосистему Hi-Fi, системы слежения за 
знаками/пешеходами/разметкой, актив-
ный круиз-контроль и даже люк в крышу 
«воткнуть». И, конечно же, тот же уровень 
заряда батареи вы всегда сможете отсле-
живать по специальному приложению на 
своем смартфоне.

Личный запасной вариант
Две основные вещи, которые вам надо 
знать об i3 в техническом плане, – это то, 
что он заднеприводный и электрический. 
Первое определение – «фишка» марки, 
второе – линейки. Между прочим, на се-
годняшний день это самый популярный 
компактный электромобиль в премиум-
сегменте. Остальные характеристики 
экстаза не вызовут, но практичный чело-
век оценит. Батарея имеет емкость 94 Ач 
и способна запасти 33,2 кВт/ч. При этом 
расход по паспорту составляет 13,1 кВт/ч 
на 100 км, а зарядка от обычной домаш-
ней розетки до 80% занимает порядка 8 
часов. Есть еще вариант быстрой зарядки 
на специальных зарядных станциях – 40 
минут и можно снова в путь. Кстати BMW 
предлагает своим клиентам в числе про-
чего и фирменное зарядное устройство 
для дома. Называется оно i Wallbox, стоит 
– прилично (лучше уточняйте у дилера, 
так как есть несколько вариаций), зато 
бесперебойная работа сети и зарядка по 
самым выгодным тарифам (это как мини-
мум) вам обеспечены.

А еще к концу года на рынке станет до-
ступна модель с системой REX – помимо 
батареи у нее есть 650-кубовый двухци-
линдровый двигатель, работающий на 
бензине. Он лишен связи с колесами – его 
задача заряжать батарею. Немцы утверж-
дают, что 9 литров бензина, что помеща-
ются в небольшой топливный бак, хватит 
на то, чтобы увеличить пробег автомоби-
ля еще на 100-150 км. В условиях нашей 
страны такой вариант будет весьма акту-
ален, ведь инфраструктура городов пока 
не пестрит зарядными станциями для 
электромобилей. Да, их обещают поста-
вить, причем в самое ближайшее время 
и в большом количестве. Но иметь свой 
личный «запасной вариант» тоже непло-
хо.

В любом случае запас хода у i3 – 312 км. 
Это по паспорту. Сами понимаете, все за-
висит еще и от стиля вождения. Если все 
время будете давить «тапочку» в пол, то 
батарея опустеет, не успеете и глазом мор-
гнуть. Забирают на себя часть энергии и 
системы обогрева/вентиляции. В общем, 
судя по предварительным тестам в нашем 
городе, на 250 км пути одного заряда бата-
реи точно хватает.

С точностью до миллиметра
В управлении i3 между тем довольно легок 
и приятен – это коренной городской жи-
тель. Юркий и маневренный автомобиль-
чик будет чувствовать себя в потоке как 
рыба в воде. Ему не нужно время на раз-
думья – педаль акселератора откликается 
мгновенно, скорость – за счет отсутствия 
коробки передач – набирается линейно, 
устойчивость – благодаря низкому центру 
тяжести – хорошая. Диаметр разворота 
у автомобиля – 9,8 м. Максимальная ско-
рость – 150 км/ч. Разгон до первой сотни 
– 7,3 с. И если первая цифра вызывает вос-
торг, то следующие две как-то не шибко 
впечатляют. Впрочем, и до «овоща» тут 
тоже далеко – едет автомобиль бойко. При 
разгоне/торможении не дергается, крены 
в поворотах небольшие. Концепция «ощу-
щение одной педали» в действии весьма 
удобна – к педали тормоза обращаешься 
крайне редко, а перекатывание автомо-
биля по миллиметрам придется весьма 
кстати в пробках и при парковке, особенно 
перфекционистам.

Придется ли он по душе нашим сограж-
данам? Думаю, да. Не факт, что среди них 
будут поклонники баварской марки – эти 
возьмут такой автомобиль разве что в ка-
честве второй/третьей машины в гараж. 
Зато круг клиентов в целом у бренда на-
верняка пополнится. Будут среди них и те, 
кто радеет душой за окружающую среду, 
и те, кому просто нравятся необычные, 
интересные, «озорные» автомобильчики. 
Главное, чтобы не выключили свет. А зна-
чит – да будет ток! 

 ▀ Прицепы  
по-казахстански

На заводе «Азия Авто» в Усть-
Каменогорске освоили произ-
водство грузовых прицепов для 

легковых автомобилей. Их конструкция – 
собственная разработка завода

Мы уже как-то привыкли к тому, что на 
наших автосборочных заводах ведется ис-
ключительно сборка автомобилей, то есть 
собственной продукции, которая была бы 
разработана, начиная с эскиза, и доведена 
до постановки на конвейер, нет. Но теперь 
это в прошлом. В конструкторском бюро 
завода «Азия Авто» силами собственных 
инженеров была разработана конструк-
ция практичных грузовых прицепов для 
легковых автомобилей, которые к настоя-
щему времени не только успешно прошли 
сертификацию на соответствие техрегла-
менту ЕАЭС, но и уже доступны для по-
купки.

Прицепы доступны в двух модифика-
циях: с бортовым кузовом и стандартной 
платформой 3000х1730х260 мм (дли-
на, ширина, высота бортов) и с борто-
вым кузовом и удлиненной платформой 
5000х1900х350 мм. Обе версии – одноос-
ные с колеей 1535 мм, оснащаются шина-
ми R13, а их грузоподъемность составляет 
570 кг. Прицепы оборудованы задними и 
передними откидными бортами, а модер-
низированное шасси повышает их устой-
чивость при погрузочно-разгрузочных 
работах и делает их эксплуатацию макси-
мально удобной. 

Быстросъемные борта, удобные защел-
ки и надежные петли крепления бортов 
обеспечивают комфортное использование 
прицепов, а универсальное дышло позво-
ляет агрегатировать их с любыми легко-
выми автомобилями в составе автопоезда 
при перевозке разнообразных грузов. 

Прицепы оснащены рессорно-амор-
тизаторной подвеской, что подходит для 
транспортировки грузов как по трассе, 
так и в условиях бездорожья. Несущие эле-
менты изготовлены из высококачествен-
ного металла и имеют повышенный запас 
прочности. Борта прицепов выполнены 
из оцинкованной стали толщиной 1,2 мм. 
Жгут электропроводов надежно защищен 
от повреждений и проникновения влаги. 
Пол кузова изготовлен из влагостойкой 
фанеры толщиной 9 мм. Облегченная кон-
струкция позволяет свободно перемещать 
прицеп одному человеку и снижает на-
грузку на двигатель автомобиля. 

В планах завода на 2018 год – выпуск 
450 единиц прицепов. Первая партия уже 
поступила в автосалоны. Их стоимость на-
чинается от 260 000 тенге. И на этом в Усть-
Каменогорске останавливаться не собира-
ются. «В ближайшее время мы планируем 
расширить линейку прицепной техники 
для перевозки мало- и крупногабаритных 
грузов, стройматериалов, мототехники, 
снегоходов, а также сельскохозяйственно-
го назначения», – отметил президент АО 
«Азия Авто» Ерик Сагымбаев. 


